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В преддверии праздника Великой Победы 
в стране провели глобальную акцию по про-
верке знания истории Великой Отечественной 
войны — в Интернете и на тысячах открытых 
площадок в вузах, музеях и библиотеках. Ини-
циировал ее молодежный парламент при Гос-
думе, а принять участие мог любой желающий, 
чтобы оценить собственные знания эпохального 
периода истории своей родины.

 Участникам задали 30 вопросов о войне, 
для ответа на которые отводилось полчаса — по 
минуте на каждый. К каждому вопросу пред-
лагалось четыре варианта ответа — нужно 
было выбрать верный. Итоги теста подведут 
в мае, ко Дню Победы — мы же пока оценим 
сам экзамен.

 Казалось бы, уж сколько было сломано ко-
пий вокруг заформализованного, нацеленного 
на тупую зубрежку ЕГЭ! Но организаторы этой 
акции, которая должна была быть живой и не-
формальной, пошли строго путем ЕГЭ — причем 
в худшем его проявлении. Если единый госэк-
замен в последнее время стараются всячески 
оживить — сокращают или вообще убирают 
тестовую часть, а для оставшихся тестов приду-
мывают вопросы, требующие не только знания 
имен и дат, но и умения думать, то в данном слу-
чае большинство вопросов построены именно 
на знании фамилий, названий и дат. 
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ПО ВЕЛИКОЙ 

ОТЕЧЕСТВЕННОЙ
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Кризис кризисом, а шашлык шашлы-
ком. И никто не сможет отнять у нас тради-
ционного атрибута мая: выезда на природу 
и вкушения пищи на свежем воздухе в 
хорошей компании. В связи с наступле-
нием сезона Росстат рассчитал стоимость 
шашлычного набора: премиум, cреднего 

и экономкласса на четверых взрослых. 
Получилось 1652, 1418 и 883 рубля. Соот-
ветствуют ли данные суммы реальности, 
разбирался корреспондент «МК».

Читайте 2-ю стр.

Снести 14-й корпус Кремля и воссоздать на 
его месте разрушенные Чудов и Вознесенский 
монастыри —  это решение президента больше 
года назад прогремело как гром среди ясного 
неба. Что конкретно восстанавливать? И, главное, 
где? Когда советские-то деятели в 1929-м нена-
вистное наследие царского режима ломали, карт 
со схемами для потомков они не оставили. Что 
же археологам удалось отыскать за те полгода, 
что ведутся раскопки? «МК» удалось заглянуть в 
самый засекреченный раскоп и узнать, как жил 
Кремль до эпохи 14-го корпуса, а также что будет 
на его месте.

Читайте 6-ю стр.

ПОД ПРЕЗИДЕНТА 
ГЛУБОКО НЕ КОПАЮТ
Результаты археологических 
работ в Кремле пока 
довольно скромны

ДОРОЖКА 
ФЕДЕРАЛЬНОГО 

ЗНАЧЕНИЯ
Г-н президент, нас часто ругают за 

эти письма, которые мы вам пишем. Одни 
гневаются: мол, как мы смеем беспокоить 
владыку всякими пустяками? Другие бур-
чат: мол, всё бесполезно. Третьи твердят, 
что вы эти письма не читаете. А откуда им 
знать; одёрнули бы вы их, что ли. 

Всех этих циников и скептиков вы 
умыли во время «Прямой линии». Вы сами 
сказали, что читаете все вопросы, все 
жалобы. Мы видели, что вы без гнева вы-
слушиваете даже пустяки. А главное — все 
увидели, что обращаться к вам очень даже 
полезно. 

Александр МИНКИН
ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ

На «Прямой линии» с президентом 
известная телеведущая и кинорежиссер 
Авдотья Смирнова задала Владимиру Пу-
тину вопрос: что нужно сделать для того, 
чтобы закон об инклюзивном образова-
нии для инвалидов заработал не только 
на бумаге, но и на практике? Президент 
ответил, что, несмотря на законы, наше 
общество к инклюзии пока не готово. 

Не готово — это мягко сказано. В по-
пытках помочь детям с отклонениями  
жить нормальной жизнью родители реша-
ются на самые отчаянные поступки. На днях  
на подступах к Красной площади со-
трудники полиции задержали женщину,  
которая заперлась в машине с тремя 
детьми и требовала пропустить ее к 
президенту. 

Ольга Руденко — одинокая мама с тремя 
детьми. Два года назад она переехала из 
Брянска в Москву, чтобы дать возможность 
13-летней дочке-инвалиду по слуху учиться 
в инклюзивной школе. И с тех пор судорожно 
пытается наладить жизнь в столице, чтобы 
дети ни в чем не нуждались. Ночью таксует, 
а днем борется с чиновниками, которые от-
казываются обеспечить ее необходимыми 
льготами и медпомощью. После очередного 
отказа на бумаге Ольга взяла служебную ма-
шину и поехала прямо к Владимиру Путину. 
Причем попытка пробиться к Президенту 
России на машине — не первая в биогра-
фии Ольги. История борьбы за здоровье 
ребенка — в материале «МК». 

Читайте 5-ю стр.

Доведенная до отчаяния многодетная мама 
штурмует Кремль ради дочки-инвалида

СТРАНА НЕ ДЛЯ ГЛУХИХ

Читайте 3-ю стр.

Чудовищное преступление по-
трясло в ночь на Вербное воскресенье 
Самарскую область.

Здесь в частном доме в селе 
Ивашевка, что под Сызранью, были 
зверски убиты полковник полиции 
Андрей Гошт и его семья. Чудом вы-
жила только дочь родного брата Ан-
дрея Вильгельмовича, но состояние 
7-летней девочки таково, что врачи 
не дают никаких прогнозов.

Таких страшных преступлений в 
России не было давно. На ум прихо-
дит только кровавая бойня в станице 
Кущёвская Краснодарского края в 
ноябре 2010 года, где жертвами рас-
правы стали фермер Аметов и еще 
11 человек. 

Но там подняли руку на простых 
людей. Здесь жертвой упырей стал по-
лицейский чин, причем не последний 
— в прошлом начальник УМВД Сыз-
рани, ныне заместитель начальника 
штаба ГУ МВД Самарской области.

Другой пример — в июле 2009 
года в Ростовской области бандиты 
расправились с семьей руководителя 
нижегородского СОБРа подполков-
ника Дмитрия Чудакова. Но в этом 
случае основная версия — дорожный 
разбой.

Здесь людям в погонах брошен 
наглый вызов. И версия об убийстве 
с целью ограбления выглядит почти 
невероятной. Значит, Гошт достал 
кого-то настолько, что убийц не оста-
новили ни его погоны, ни присутствие 
в доме женщин и детей.

Но кого? «Плохих» или «хоро-
ших»? «МК» попытался разобраться 
в этом.

Читайте 3-ю стр.

БИБЛИОТЕКАРЬ ПОПАЛА ПОД СТАТЬЮ  
О НЕЗАКОННОЙ МИГРАЦИИ ПО ПРОСЬБЕ ДОЧЕРИ

Уголовное дело за фик-
тивную постановку на учет 
четырех граждан Украины 
завели правоохранитель-
ные органы подмосковных 
Химок на 74-летнюю местную 
жительницу. Библиотекарь 
газетного фонда Российской 
государственной библиоте-
ки Лариса Ладаткина пыта-
лась приютить беженцев из 
Луганска под крышей дома, 
где сама была нежеланным 
гостем. 

Как рассказала «МК» сама 
героиня, на улице Пожарского 
у пожилой дамы есть двух-
комнатная квартира, которой 
она владеет на правах соб-
ственника наравне со своей 
внучкой Анастасией. Одна-
ко на протяжении последних 
шести лет бедной женщине 
приходилось жить в другой 
квартире — она нашла при-
ют у престарелой подруги, 
за которой приходится уха-
живать. При этом Лариса 
утверждает, что дома ей были 
созданы невыносимые для 
проживания условия: род-
ственники выкинули все ее 
вещи из квартиры, каждый 

вечер клали на подоконник 
одну и ту же книгу с назва-
нием «До встречи в морге» 
и т.д. Надежда вернуться в 
собственную квартиру и жить 
там спокойно у Ларисы Ла-
даткиной за 6 лет постепенно 
угасла, но вдруг ее знакомая 
предложила «верный» спо-
соб возвращения к семейно-
му очагу. Она познакомила 
пенсионерку с беженцами из 
Луганска. Сергей и Наталья 
Селеменевы с двумя детьми 
переехали в Московскую об-
ласть после начала военных 
действий на Украине. В сен-
тябре прошлого года у них за-
кончилась регистрация, а без 
нее детям невозможно было 
продолжать ходить в химкин-
скую школу. Ладаткина посо-
чувствовала молодой семье 
и согласилась им помочь и 
зарегистрировать их в квар-
тире на улице Пожарского. В 
глубине души женщина пона-
деялась, что вместе с Селе-
меневыми сможет вернуться 
на законную жилплощадь и 
будет находиться там под за-
щитой и опекой квартиран-
тов. Но дочь Татьяна вместе с 

внучкой Анастасией не пусти-
ли незваных гостей на порог, 
и тем пришлось отступить. В 
итоге беженцы нашли другую 
съемную квартиру, бабушка 
вернулась к подруге, а Татья-
на обратилась к участковому. 
Когда правоохранительные 
органы удостоверились, что 
приезжая семья не проживает 
по этому адресу, они нашли 
повод возбудить уголовное 
дело. По мнению следствия, 
пенсионерка «получила обо-
гащение», при этом не обе-
спечив своих квартирантов 
жильем. 

Ларисе Ладаткиной гро-
зит как минимум штраф и как 
максимум — 3 года лишения 
свободы. Знакомые, кото-
рые не понаслышке знают о 
добром сердце Ладаткиной, 
начали искать для нее право-
вую помощь. Оказывается, 
эта старушка уже давно в ка-
честве волонтера помогает 
инвалидам Химок — носит 
им продукты, готовит обед, 
стирает и убирает в их квар-
тирах. И теперь они в свою 
очередь готовы помочь ей.

СВАДЬБУ НЕ ДАДУТ ПРИУРОЧИТЬ  
К ДНЮ ПОБЕДЫ

Зарегистрировать брак в 
майские праздники в Москве 
молодые смогут лишь в тече-
ние трех дней. В другие дни 
загсы будут регистрировать 
лишь смерть и рождение.

Как рассказали «МК» в 
Управлении ЗАГС Москвы, 
с 1 по 10 мая загсы столицы 
будут работать по изменен-
ному графику. Так, 1 и 2 мая 
сотрудники загсов отдыхают 
вместе со всей страной. За-
тем 3 и 4 мая они выходят на 
работу, однако регистриро-
вать будут только рождения 
и смерти в центрах госуслуг 
«Мои документы».

Сыграть же свадьбу влю-
бленные пары смогут между 
праздниками, а именно с 5 по 
7 мая — в эти дни все Двор-
цы бракосочетания и отделы 
ЗАГС будут работать в обыч-
ном режиме.  8 и 9 мая загсы 
вновь отдыхают, а во вторник, 
10-го числа, в центрах госус-
луг регистрируют рождения 
и смерти.

Кстати, с 1 мая в Замоскво-
рецком загсе Москвы прекра-
щается регистрация смерти. 
Связано это с увеличением 
в городе центров госуслуг, 
где москвичам  оказывают 
аналогичную услугу.

ПЕДАГОГ ЗАСТАВЛЯЛА 
ГАСТАРБАЙТЕРОВ ПЛАТИТЬ  

ЗА ЗНАНИЕ РУССКОГО ЯЗЫКА
Директора Центра об-

разования на улице Марии 
Ульяновой задержали по 
подозрению в оказании об-
разовательных услуг сомни-
тельного качества для ино-
странцев. Дама проводила 
мнимые экзамены, в част-
ности, на знание русского 
языка.

Как стало известно «МК», 
не так давно к московским 
полицейским поступила ин-
формация, что директор цен-
тра, преподаватель Нелла 
Фотеева (фамилия измене-
на), организовала бизнес по 
приему экзаменов на знание 
русского языка, истории Рос-
сии и основ законодатель-
ства РФ. Эти испытания не-
обходимы мигрантам для 
получения гражданства, 
вида на жительство и т.д. 
Основной контингент был из 
Средней Азии — Узбекиста-
на, Таджикистана. Обраща-
лись за помощью и граждане 
Украины, Молдовы и даже 
Турции.

По данным следствия, 
Фотеева гарантировала 
100%-ную сдачу экзамена. 
Перед тем как приступить к 
выполнению заданий, каж-
дый иностранец передавал 
ей или сотрудникам Центра 
как минимум 1 тысячу рублей 

(впрочем, точная сумма за-
висела от количества эк-
заменов). Тогда педагоги 
лично исправляли ошибки в 
работах, на реальные знания 
учеников закрывали глаза. 
Чтобы поймать Фотееву с по-
личным, полицейские устро-
или хитрый эксперимент. 
Они нашли гастарбайтера, 
якобы занимавшего солид-
ную должность и с трудом 
говорящего по-русски. По 
задумке, его карьерный рост 
тормозился из-за отсутствия 
гражданства. Нужно было 
сдать 3 экзамена. Директор 
запросила за услуги 6 тысяч 
рублей. Их «ученик» блестя-
ще сдал, хотя знания остав-
ляли желать лучшего. 

По примерным подсчетам, 
за 1–2 месяца у директора 
как минимум 60 подобных 
эпизодов. Правоохранители 
изучили журнал выдачи сер-
тификатов, где экзаменуе-
мые оставляли свои мобиль-
ные контакты, и обзвонили 
их. Установлены 10 человек, 
сознавшихся, что получили 
нужный документ за возна-
граждение. Граждане напи-
сали заявление в полицию. 
В отношении Фотеевой воз-
буждено уголовное дело по 
статье 204 УК РФ («Коммер-
ческий подкуп»).

УЗНАТЬ, НА ЧТО ПОХОЖЕ ОБЛАКО, МОЖНО БУДЕТ ПО КОМПЬЮТЕРУ

Быстро и точно определять 
типы облаков, плывущих над 
домом, сможет теперь любой 
желающий. Ученые томского 
Института оптики атмосфе-
ры им. В.Е.Зуева Сибирского 
отделения РАН создали ком-
пьютерную программу для 
классификации 25 существу-
ющих видов облачности.

Чаще всего метеорологи 
определяют тип сгустков во-
дяного пара визуально, про-
сто выходя на улицу и раз-
глядывая белые или серые 
клубы в небе, разделяя их 
на кучевые, перистые, слои-
стые и их подтипы. Однако 
чаще всего они видят только 
тот слой облаков, который 

расположен ближе к земле, 
— средний и верхний ярусы 
остаются для них скрыты. 
Поскольку знание «рисун-
ка» верхних ярусов может 
повлиять на точность ме-
теопрогноза, специалисты 
не так давно начали исполь-
зовать спутниковые снимки 
облачности над тем или иным 
регионом (их передают гео-
стационарные космические 
аппараты дистанционного 
зондирования Земли (ДЗЗ). 
Имевшиеся до последнего 
времени электронные клас-
сификаторы определяли 
только 14 типов облаков из 
27 существующих. 

Как сообщили «МК» в ИОА 
СО РАН, ученым удалось 
создать программу, охва-
тывающую более разноо-
бразные текстуры спутни-
ковых изображений, то есть 
практически все разновид-
ности облаков. Только два 

типа высококучевых облаков 
классифицировать ей пока 
не под силу.

Программа работает сле-
дующим образом. Оператор 
обращается к спутниковой 
информации об облаках, 
проплывающих над инте-
ресующей его террито-
рией, а затем вставляет 
изображение в программу-
классификатор, которая по 
текстуре определяет тип 
облачности. В мире сейчас 
насчитывается около 5 ты-
сяч метеостанций, которые 
периодически отправляют 
информацию о типах обла-
ков в общую базу данных. 
Однако ее бывает недо-
статочно для определения 
погоды во многих районах, 
где нет своих метеостанций. 
Программа томских ученых 
поможет местным жителям 
самим определять тип своих 
облаков. 

ВЗЯТКОДАТЕЛИ НЕ СМОГУТ РАЗБОГАТЕТЬ НА АРЕСТЕ 
МЗДОИМЦА

Надежды россиян вер-
нуть деньги, потраченные 
на взятку чиновникам, раз-
веяли высшие судьи. Даже 
если государственного мужа 
осудят за мздоимство, а все 
имущество конфискуют, то 
ни рубля из этого взяткода-
тель не получит. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, высшим су-
дьям пришлось на днях рас-
смотреть необычное дело. 
С иском в ВС обратились ру-
ководители строительной 

фирмы. Их рабочие несколь-
ко лет назад построили высо-
копоставленному чиновнику 
ФМС дом. Особняк получился 
солидный, в три этажа, и на 
него было потрачено только 
одних стройматериалов поч-
ти на 5 миллионов рублей. 
Ничего из этой суммы чи-
новник фирме не выплатил. 
В прошлом году полковника 
ФМС задержали по обвине-
нию в коррупции, осудили и 
отобрали в доход государ-
ства все его имущество. 

Глава строительной фирмы 
решил воспользоваться мо-
ментом и попытался вернуть 
потраченные на возведение 
коттеджа деньги. Суды раз-
ных инстанций принимали 
разные решения, пока дело 
не дошло до Верховного. 

ВС посчитал строительство 
взяткой и уточнил, что взят-
кодатель не вправе претен-
довать на возврат денег ни 
при каких условиях (включая 
осуждение мздоимца и кон-
фискацию его имущества).

УМЕРЛА СТАРЕЙшАЯ АКТРИСА ТЕАТРА САТИРЫ
Всего неделя оставалась 

до ее юбилея (день рожде-
ния — 1 мая), но, увы, пре-
красной актрисы Театра 
сатиры не стало. Нина Ар-
хипова родилась в 1921-м 
в Омске, в 1945-м окончила 
Щукинское училище, после 
чего до 1951 года работала 
в Театре им. Вахтангова, за-
тем перешла в Театр сатиры, 
где проработала до конца 
своих дней, сыграв более 
ста ролей. Была замужем 
за легендарным Георгием 

Менглетом, которого поте-
ряла в день своего 80-ле-
тия, после чего считала день 
рождения «днем со слезами 
на глазах». В театре она за-
помнилась великолепны-
ми образами в «Мамаше 
Кураж», в «Маленьких ко-
медиях большого дома», в 
«Молчи, грусть, молчи...» и 
других работах. В кино сы-
грала более 30 ролей, про-
славившись после выхода 
фильма-спектакля «Про-
снись и пой».

В ПОКУшЕНИИ НА ПЛЕМЯННИКА 
ГУЦЕРИЕВА ПОПРОСИЛИ СЧИТАТЬ 

ВИНОВНЫМ ПИСТОЛЕТ
Новые подробности в исто-

рии с покушением на пле-
мянника олигарха и милли-
ардера Михаила Гуцериева, 
произошедшим в пятницу, 
еще больше запутали дело. 
В списке подозреваемых те-
перь все домочадцы постра-
давшего Алихана Гуцариева, 
а также... пистолет!

Как уже сообщал «МК», 
в квартиру на улицу Лоба-
чевского около 9 часов утра 
стражи порядка ехали на 
вызову мужчины, который 
пожаловался на приступ 
удушья. Уже на месте вы-
яснилось, что у пострадав-
шего, 44-летнего Алихана 
Гуцариева, три ранения — в 
голову, шею и грудь (выбит 
шестой грудной позвонок). 
В тяжелом состоянии он был 
доставлен в 1-ю горбольницу 
и впал в кому. 

Самое удивительное — на 
место происшествия поли-
цию вызвали не родственни-
ки Алихана, хотя в квартире 
в момент стрельбы находи-
лись жена и трое детей (4, 15 
и 16 лет), а врачи! Причем уже 
телефонограммой из боль-
ницы. Хава Гуцариева пояс-
нила, что она оставила мужа 
спящим в кровати, затем 
вышла из комнаты и вдруг 
услышала хлопки. Видимо, 
из этого рассказа и родилась 
версия о несчастном случае. 
Впрочем, непонятно, как че-
ловек случайно мог трижды 
выстрелить в себя. Много в 
деле и других странностей: 
в комнате были тщательно 
замыты следы крови, но на 

подушке и тряпке остались 
бурые пятна. Австрийский 
пистолет Glocr нашли в гар-
деробной, причем, судя по 
внешнему виду, его закли-
нило. Состояние оружия во-
обще оценили как плачевное 
— вероятно, его не чистили 
уже много лет. Хава Гуцари-
ева клянется, что не знает, 
откуда оружие у супруга, и 
предполагает, что оно мог-
ло выстрелить самопроиз-
вольно. 

Мнение эксперта
Комментирует Вячеслав 

ВАНЕЕВ, оружейный эксперт: 
«Glocr — боевое оружие, рас-
пространенное за рубежом. 
Простая, надежная машина. 
Запчасти к Glocr можно най-
ти по всему миру. Конечно, 
любое оружие требует ухода 
после каждого применения 
— его надо прочищать, сма-
зывать, проверять работо-
способность. В противном 
случае есть большой риск 
осечек (неправильно сраба-
тывают механизмы, проис-
ходит перекос). Те частицы, 
которые остаются на стволе 
и некоторых механизмах, мо-
гут негативно сказываться 
на структурах металла — он 
начинает ржаветь. Это сказы-
вается на кучности стрельбы, 
но случайно попасть из такого 
оружия в человека — невоз-
можно.  И никакое загрязне-
ние, неправильное содержа-
ние, неправильный ремонт не 
повлекут за собой автомати-
ческую стрельбу, если она не 
предусмотрена». 

СУДЬИ СМОГУТ ЗАНЯТЬ ОЧЕРЕДЬ  
В ТЮРЬМУ ДЛЯ СВОИХ КЛИЕНТОВ

Электронной бегущей 
строкой, на которой будет 
показано наличие свобод-
ных мест в СИЗО, оборудуют 
залы судебных заседаний, 
где люди в мантиях прини-
мают решение об избрании 
меры пресечения. В итоге 
служители Фемиды, прежде 
чем поместить человека, к 
примеру, в «Матросскую Ти-
шину», будут знать, есть ли 
там свободные места. 

Как стало известно «МК», 
любопытную инициативу 
предложило руководство 
Федеральной службы ис-
полнения наказания Рос-
сии, чтобы решить пробле-
му переполненности СИЗО. 
Сегодня, даже несмотря 
на лимит (а в Москве в не-
которых изоляторах он до-
стигает 80%), начальники 
следственных изоляторов не 
имеют права не принимать 
очередного арестованного 
судом человека. При этом 
заставить суд реже изби-
рать самую строгую меру 
пресечения ФСИН также 

не может. Однако служба 
вполне может сообщать су-
дьям о реальной ситуации в 
СИЗО. Для этого предлага-
ется (эксперимент вначале 
можно было бы провести в 
Москве) установить в судах 
электронные табло с бегу-
щей строкой. На нее ФСИН 
будет выводить свежую ин-
формацию о том, сколько 
заключенных в конкретных 
СИЗО и на сколько мест. 

— Мы не можем давить на 
суд, — комментирует зам. 
главы ФСИН России Валерий 
Максименко. — Но если су-
дья будет видеть реальную 
ситуацию, возможно, он не 
станет арестовывать чело-
века, к примеру, за кражу 
мобильника или иное не-
тяжкое преступление. Ни-
кто не говорит о том, чтобы 
оставлять на свободе убийц 
и насильников, но совер-
шившие нетяжкое престу-
пление вполне могли бы 
дожидаться приговора под 
подпиской или под домаш-
ним арестом. 

СНАЧАЛА КУЩЁВКА, 
ТЕПЕРЬ ИВАШЕВКА
Жуткое убийство семьи полковника полиции — месть 

поволжской братвы?

Выезд на шашлыки обойдется почти в 6 тысяч 
рублей, а не в 1652, как уверяют статистики

Большое и дружное семейство Гошт.  
Стоят (слева направо) братья Андрей, 
Евгений и Сергей. Сидят (слева направо) 
брат Виталий, родители Василий и Наталья.

Следственная группа  
на месте происшествия.

Читайте 8-ю стр.

СПОРТИВНАЯ 
НАДЕЖДА РОССИИ 

МАРИЯ ВЕРЧЁНОВА: 
«ОЛИМПИАДА — 

ДЕЛО ДОБРОВОЛЬНОЕ, 
НО КАЖДЫЙ МЕЧТАЕТ 

НА НЕЙ ПОБЫВАТЬ»
Откровения гольфистки — 

претендентки на поездку в 
Рио-де-Жанейро
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ЖИРИНОВСКОМУ — 70 
За что его ценят депутаты  
от всех фракций
В понедельник исполняется 70 лет 
основателю ЛДПР Владимиру Жири-
новскому. Праздничные мероприятия 
он планирует провести с размахом: 
всех желающих поздравить ВВЖ ожи-
дает в Манеже в 15.00. Правда, вождь 
сразу предупредил: алкоголя не будет, 
да и еды, в общем, тоже. Зато гостей 
ждут конкурсы и концертные площад-
ки. «МК» спросил у коллег Жиринов-
ского по депутатскому корпусу из всех 
фракций Госдумы: что они думают 
об имениннике и чего хотели бы ему 
пожелать? 

Роберт ШЛЕГЕЛЬ, фракция «Единая 
Россия»: «Я могу сказать о нем только самые 
теплые слова, поскольку в раннем подростко-
вом возрасте был членом его партии. Конечно, 
он бывает чрезмерно резок, иногда несдержан, 
всегда критичен, но его критика имеет влияние. 
Потому что за ней стоит глубокая научная оцен-
ка ситуации, очень точные прогнозы. Я видел 
много раз, как его тезисы и идеи брались на 
вооружение партией власти и воплощались в 
жизнь. Мне кажется, что он иногда опережает 
время, озвучивает вещи, понимать которые 
начнут чуть позже. Жириновский — блестящий 
оратор, я с удовольствием слушаю его, когда это 
не касается критики «Единой России». Любой 
политик в России может поучиться у него не 
только искусству вести публичную полемику, но 
и способности доносить свои мысли до коллег 
не с трибуны, а в кулуарах, где говорят очень 
тихо и сдержанно. На мой взгляд, Жириновский 
является в новейшей истории России самым 
ярким и эффективным политиком, если не счи-
тать президента Путина».

Вадим ДЕНЬГИН, фракция ЛДПР: «Вла-
димир Вольфович сделал мою судьбу. В 1997 
году в Московском государственном универ-
ситете экономики, статистики и информатики 
был создан факультет, где решили выращивать 
«бизнесменов в пробирках». Конкурс объявили 
по всей России, он доходил до 500 человек на 
место, в результате отобрали 100 человек, в 
числе которых был и я. Оплачивать обучение и 
жизнь в столице пообещал бизнесмен Довгань. 
А уже в марте 1998 года он обанкротился, и 
получилось так, что оставил студентам $40 000 
долга перед университетом. У меня и моих 
родителей вернуть свою часть этого долга и уж 
тем более платить за продолжение обучения 
возможности не было. Но из общежития выгнать 
еще не успели, и, выбегая однажды утром на 
улицу на традиционную утреннюю пробежку, 
мы увидели Жириновского. Он, оказывается, 
жил неподалеку. Его автомобиль остановил-
ся, открылась дверь, и Жириновский начал 
спрашивать, кто мы такие. Ну, понятно, что 

он вербовал себе молодых соратников. А мы 
рассказали о своей беде, как нас из института 
выкидывают. Жириновский пригласил прийти 
вечером к нему в Думу. Там  прямо при нас он 
позвонил министру образования и главе Мин-
фина: «Если вы не найдете государственных 
денег, чтобы русские молодые ребята могли 
закончить вуз, — я вас буду мочить до конца 
жизни». И деньги нашлисьг. А через какое-то 
время партия у меня, уже повзрослевшего пред-
принимателя, спросила, не хочу ли я ей помочь 
и заняться молодежной политикой? 

Можно много обсуждать его эксцентрич-
ные поступки, а о том добре, которое он де-
лает, о нашей благотворительности говорить 
как-то не принято. Но все равно не отнять у 
него главного: он — очень добрый человек. И 
он построил такую партию, где доброта стала 
сетевой структурой».

Сергей ОБУХОВ, фракция КПРФ: «Вла-
димира Вольфовича я первый раз увидел в 
1989 году на комсомольском съезде, когда 
после выступления члена политбюро ЦК КПСС, 
недавно оставившего пост главы КГБ Виктора 
Чебрикова, на трибуну выскочил представитель 
первой появившейся в стране альтернативной 
КПСС партии. Это было шоком. Кто его пустил в 
зал, как выпустили на трибуну? Конечно, тогда 
была перестроечная эйфория, и большого воз-
мущения его критика правящей партии уже не 
вызвала. Наоборот, все рассуждали: «Ну надо 
же, какие он вещи говорит! И ему рот не заты-
кают. Значит, у нас действительно свободная 
страна». Жириновский верен этому амплуа все 
прошедшие с тех пор годы: он демонстрирует, 
что есть инакомыслие, что у политика есть право 
даже на совершенно немыслимые выходки, о 
которых все помнят».

Игорь ЗОТОВ, фракция «Справедливая 
Россия»: «Жириновский — очень интересный 
человек. Умный собеседник, общаясь с кото-
рым узнаешь много нового. Добавлю в скобках 
— когда нет камер. Когда появляются камеры 
— он тоже говорит хорошие вещи, которые 
хотят слышать наши люди, но делает это уже 
с эмоциональной игрой, которую многие назы-
вают клоунадой. С ним лучше говорить в тиши 
кабинета. Только тогда можно понять, насколько 
он начитанный и грамотный человек». 

Михаил ЗУБОВ.

Наших соотечественников, 
возвращающихся на родину, 
нужно отделить от мигрантов 
из дальнего зарубежья
Сегодня проблема миграции все больше 
воспринимается как угроза нацио-
нальной безопасности страны. Европа 
ужесточает законодательство, стара-
ясь защититься от наплыва мигрантов. 
Недавняя передача ФМС России в 
ведение МВД говорит о том, что и наша 
страна собирается «закручивать гайки». 
Но ни в коем случае нельзя допустить, 
чтобы под ужесточение попали законы 
и практика приема самых желанных для 
России мигрантов — наших соотече-
ственников, переселяющихся на свою 
историческую родину. 

Наболевшие проблемы переселения, кото-
рые как бы ушли в тень, оказались второстепен-
ными на фоне мощной трудовой миграции, бурно 
обсуждались 22 апреля на заседании президент-
ского Совета по развитию гражданского обще-
ства и правам человека. Основными участниками 
бурной дискуссии, развернувшейся на заседании 
СПЧ, стали лидеры «Форума переселенческих 
организаций», съехавшиеся из разных регионов 
на свой юбилей. Так случилось, что 20-летие 
переселенческого движения совпало по времени 
с неожиданной реорганизацией ФМС. Всех их 
тревожило, сможет ли МВД, главная функция 
которого ловить преступников, выполнять не 
свойственную этому ведомству гуманитарную 
работу по приему переселенцев. Волнения во 
многом улеглись благодаря тому, что Ольга Ки-
риллова, только что назначенная начальником 
главка МВД по вопросам миграции, несмотря на 
свою огромную занятость, нашла время встре-
титься с «переселенческим народом». К сожа-
лению, до сих пор опыт «форумцев», которые 
лично испытали все тяготы переселения и стали 
настоящими экспертами в области миграции, не 
находил должного внимания со стороны ФМС, 
предлагаемая ими помощь часто отвергалась. 

Считается, что все проблемы новых пере-
селенцев решает госпрограмма содействия до-
бровольному переселению соотечественников. 
Это действительно хорошая программа, но там 
так много ограничений, что по ней переселяется 
только десятая часть соотечественников, а перед 
теми, кто едет в Россию самостоятельно, на 
каждом этапе пути к гражданству зажигается 
красный свет. 

«Люди возвращаются на родину, а от них 
требуют регистрации по месту жительства, 
которого у них нет и сразу быть не может, — 
возмущается руководитель «Форума…» Лидия 
Графова. — Люди приехали на ПМЖ, а им без 
регистрации, этой пресловутой прописки, не 

дают разрешения… на временное проживание 
(РВП). На это РВП пойди еще добудь квоту, она 
загадочно исчезает уже в январе. Что это за 
абсурд — возвращаться домой по квоте?»

Еще в 2008 году Президент РФ В.В.Путин на 
встрече с руководителем ФМС России (ее транс-
лировали по ТВ) признал, что РВП — лишняя сту-
пенька на пути к гражданству для переселенцев, 
сбор и проверка документов тут дублируют по-
лучение вида на жительство, и вообще процедура 
получения гражданства соотечественниками 
донельзя забюрократизирована.

ФМС было приказано РВП для переселенцев 
отменить. Но РВП по сей день существует, и без 
него десятки тысяч фактических россиян не могут 
стать законными гражданами своей родины.

В проекте рекомендаций СПЧ записано 
требование срочно выполнить поручение пре-
зидента — отменить РВП и сразу давать вид на 
жительство соотечественникам, вернувшимся 
в Россию. Но даже если это будет сделано для 
будущих переселенцев, уже сегодня в России 
десятки тысяч людей, ставших без всякой своей 
вины (из-за отсутствия прописки или какой-то 
справки) «нелегалами поневоле». По десять и 
более лет они обивают пороги миграционной 
службы, выпрашивая у чиновников гражданство 
как милостыню. Живут под постоянным страхом 
штрафов или даже выдворения из России. «Раз-
ве это нормально — депортировать русских из 
России?!» — недоумевали выступающие. Остро 
стоял на заседании вопрос о необходимости ско-
рейшей так называемой иммиграционной амни-
стии для давно переселившихся с возможностью 
получить гражданство в упрощенном порядке. 
Председатель постоянной комиссии СПЧ по ми-
грационной политике Евгений Бобров рассказал о 
проектах по совершенствованию миграционного 
законодательства, которые разрабатывал совет 
и представлял в Администрацию Президента. 
Главная их суть в том, что принятый в 2002 г. 
закон о гражданстве РФ ошибочно приравнял 
наших соотечественников, возвращающихся 
на свою родину, с мигрантами из дальнего за-
рубежья. Сегодня этот государствообразующий 
закон оброс огромным количеством поправок, в 
большинстве своем плохо продуманных, а порой 
просто невыполнимых (например о «носителях 
русского языка»), и пора, как утверждали участ-
ники заседания, придать нашему миграционному 
законодательству «репатриационный дух». Ведь 
переселение из стран СНГ наших соотечествен-
ников еще далеко не закончилось. А тем вре-
менем на миллион человек в год сокращается 
трудоспособное население России. 

Так что если говорить об угрозе националь-
ной безопасности государства, то она не в том, 
что к нам едут мигранты, а, наоборот, в том, что 
мы немилосердно относимся к нужным нам со-
отечественникам, и они скоро поедут не домой, 
а в чужие страны. 

Елена МОРОЗОВА.

c 1-й стр. РОССИЯН 
«ПРОГНАЛИ»  
ПО ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ
Вот несколько примеров:
Женщина-снайпер, уничтожившая 309 сол-
дат противника:
Поливанова
Ковшова
Барамзина 
Павличенко

К р у п н а я  п а р т и з а н с к а я  о п е р а ц и я 
называлась:
«Концерт»
«Звезда»
«Искра»
«Скачок»

Ответом на гитлеровскую операцию «Цита-
дель» стала наша операция:
«Малый Сатурн»
«Кольцо»
«Дон»
«Кутузов»

Операция «Уран» привела к разгрому фа-
шистских войск:
на Кавказе
в Крыму
в Прибалтике
под Сталинградом

Признаюсь честно: я смог ответить пра-
вильно лишь на 13 вопросов из 30, хотя историей 
Великой Отечественной войны вроде бы всегда 
интересовался. Думаю, если бы вопросы были 
несколько иными, направленными на понимание 
развития военных действий, мои результаты были 
бы гораздо лучше. Например, какое сражение 
случилось раньше или какая битва заставила 
врага отступить на таком-то направлении... 

Другие участники тестирования, с которыми 
мне довелось поговорить, тоже обескураже-
ны и вопросами, и своими результатами. Лишь 
62-летний Александр, выпускник Киевского во-
енного инженерного авиационного училища, 
подполковник в отставке, сказал, что вопросы 
были для него простыми, поскольку в свое время 
он прочитал достаточно большое количество 
мемуаров и воспоминаний разных командующих 
фронтами и иных участников войны. 

Претензии к тесту есть и у специалистов. 
Вот мнение Ольги Юмашевой, старшего препо-
давателя истфака МГУ, кандидата исторических 
наук:

— Сейчас и в ЕГЭ встречается достаточно 
много узких вопросов, которые даже в учебниках-
то толком не отражены! Скажем, на экзаменах 
спрашивают по отдельным операциям, состав-
ляющим знаменитую Курскую битву: «Полко-
водец Румянцев», «Кутузов» и т.п. Значимость 
их, безусловно, велика — но учителю бы успеть 
про Курскую битву в целом хотя бы рассказать! 
В итоге вопросы в ЕГЭ есть, а часов в уроках 
истории на подготовку к ним нет… Касатель-
но персоналий — тут сложнее. Нет в учебниках 
имени командующего флотом Кузнецова, кото-
рый спас его от потерь, нет женщины-снайпера 
Павличенко… Конечно, это люди, оказавшие 
существенное влияние на ход войны, но, не бу-
дучи историком, знать и помнить их непросто… 
Вот, скажем, звание знаменитого Александра 
Матросова — в ЕГЭ он фигурирует как стрелок-
автоматчик, его звание сержанта на уроках не 
звучит. Да и, собственно, так ли оно обязательно, 
чтобы оценить его героизм?

Вслед за историком мне хочется задать раз-
работчикам теста и свой вопрос: неужели нельзя 
было приложить побольше усилий и подобрать 
вопросы, заставляющие думать, вспоминать, 
сопереживать? Ведь цель вашей акции — про-
будить интерес к Великой Отечественной войне, 
а не убить его на корню...

Евгений БАЛАБАС.

РОССТАТ  
НЕ ДОКЛАДЫВАЕТ... 
c 1-й стр.

Самый дорогой вариант включает 
1,2 кг бескостной свинины, 400 г 
белого и 400 г черного хлеба, 800 
г помидоров и столько же огур-

цов, 1 кг картофеля, 500 г лука, кетчуп и майонез: 
по 500 г каждого, сок (1 л), минеральная вода 
(1 л), а также алкоголь: пиво (1 л), водка (0,5 л), 
сухое вино (0,7 л).

Во втором шашлыке (среднем по цене) 
набор продуктов тот же, но вместо свинины 
—  куриные окорочка. В третьем — все то же 
самое, только без алкоголя.

Больше всего смущает норма мяса — 300 г 
на взрослого человека. Оно ведь имеет свойство 
ужариваться, особенно если с жирком. На деле 
выйдет по 250 г каждому. Смешная порция. А 
если кто-то захочет добавки? Друг другу в рот 
смотреть будем? Не прокатит. Народ привык 
накрывать даже шашлычную поляну с запасом, 
чтобы потом хватило «догнаться», если хорошо 
пойдет. Таким образом, 1,2 кг мяса надо бы уве-
личить как минимум до 2–2,5 кг. В перерасчете 
будем исходить из цен Росстата, хотя даже в 
столице есть подешевле. Таким образом, 416 
рублей за свинину (1,2 кг) превращаются в 865 
(2,5 кг).

По одному огурцу и помидору мало, возь-
мем на всю компанию по 1,5 кг того и другого: 
271 руб. вырастают до 508. Лука понадобится 
не менее 1 кг (около 25 руб.), ведь он хорош не 
только на шампурах, но и внарезку. Почему-
то нет в шашлычном списке свежей зелени: 
петрушки, укропа, кинзы, зеленого лука. А мы 
добавим (на 80 рублей). Плюс винный уксус и 
специи для маринада (около 100). 

Сравниваем: у Росстата — 1652, у «МК» — 
2530. Уже разница в 878 рублей.

Итак, шашлычная корзина готова, но это 
не все. Надо еще за город выехать (как и пред-
лагает Росстат). Считаем далее на примере 
столицы. Общественный наземный транспорт 
(50), метро (50), электричка (около 100, далеко 

забираться не будем), местный автобус (а то 
и два — округлим до 50). То есть дорога туда 
и обратно обойдется в 500 рублей на одного. 
Если ваше шашлычное местечко располагается 
около станции, тогда дешевле — 400. А у нас — 
четыре участника, значит, на круг выходит 1,6–2 
тысячи рублей. На машине все то же расстояние 
выльется в тысячу, но есть неудобство — пробки. 
Значит, воды надо брать больше, но никак не 
росстатовский стакан на брата.

Наконец мы добрались до места. Дорога в 
не дальнее Подмосковье занимает в среднем 
2,5–3 часа, приготовление шашлыка 1–1,5. На 
голодный желудок мало что получится. Поэтому 
сначала надо слегка перекусить, скажем, бутер-
бродами, и утолить жажду. Понадобится еще 
один батон хлеба (26,03 руб.), нарезка варено-
копченой колбасы, сыра, грудинки (около 500 
руб.), еще по литру воды (28,80), сока (73,87), 
пива (100,69). Пригодятся и овощи с зеленью, 
которых мы брали больше. Чипсы тоже (89), 
пока акциз не ввели. Цена перекуса — около 
818 рублей.

Для приготовления шашлыка нужен огонь, а 
для его получения березовый уголь (2,5 л — 79,90 
руб.), жидкость для розжига (0,5 — 79,90 руб.), 
спички для туристов (49,90). Самый скромный 
мангал обойдется в 99,90, шесть шампуров 

— 119,80. Для сервировки — одноразовая по-
суда, бумажные и влажные салфетки (100–125). 
Итого — около 435 рублей.

Некоторые возразят, дескать, мы все равно 
едем на дачу, запасы там есть. Допустим. Но их 
же надо пополнять, да и мангал может прийти 
со временем в негодность. Чтобы цена шаш-
лычного вопроса была ближе к жизни, придется 
учесть и сопутствующие издержки.

Как отмечает Росстат, цены на продукты 
мартовские. К концу апреля ожидается их не-
который рост. Подорожание традиционно для 
второго квартала из-за поставок овощей нового 
урожая. Заместитель руководителя Росстата 
Сергей Егоренко также предупреждает, что на 
Чукотке премиум-набор для шашлыка будет 
стоить в 2,5 раза дороже (то есть 4135 рублей. 
— «МК»). В Москве — примерно на 10% (1817 
руб. — «МК»). 

Теперь суммируем базовую стоимость на-
шей шашлычной корзины, затраты на транспорт, 
перекус, сопутствующие для пикника товары и 
получаем 5783 руб., то есть почти 6 тысяч. Сто-
личный выезд на шашлыки явно дороже чукот-
ского. Возникает вопрос, а зачем в том регионе 
вообще тратиться на свинину, у них же есть своя 
оленина. Статистики, видимо, шутят.

Елена ПЫЛАЕВА.

В ТЮРЬМУ  
ЗА ТОГО ПАРНЯ
Сергею Ахметову предъявлено 
обвинение за участие в 
митинге в Москве, хотя он был 
в Петербурге
Сегодня состоится апелляция по 
продлению ареста архитектору из 
Санкт-Петербурга Сергею Ахметову 
— с ноября он находится в СИЗО, а в 
пятницу, 22 апреля, ему предъявлено 
обвинение в применении насилия в 
отношении представителя власти. По 
версии следствия, во время схода в 
поддержку Навального 18 июля 2013 
года на Манежной площади Ахметов 
«схватил полицейского за погон». 
Адвокаты Ахметова же утверждают, 
что архитектора судят по ошибке: он не 
был в Москве в этот день. 

Человек, которого задержали на Манеж-
ной площади 18 июля за сорванный погон по-
лицейского, сбежал из автозака. По словам 
адвоката «Открытой России» Гаджи Алиева, 
полиция просто искала в группе «народно-
го схода в поддержку Навального» в одной 
из социальных сетей похожих на него людей. 
Сергей Ахметов, нажавший кнопку «пойду», 

показался следствию достаточно похожим на 
этого человека.

Вторую экспертизу провел экспертно-
криминалистический центр МВД по видеозаписи 
задержания и установил, что человек, сорвав-
ший погон, и Ахметов — «однозначно разные 
люди». Задержанный человек довольно высо-
кий — примерно 180 см, у него широкие плечи 
и абсолютно гладкие руки. У Ахметова же, судя 
по его фотографиям, узкие плечи, рост его не 
больше 170 сантиметров, а на руках — довольно 
много волос. По словам Гаджи Алиева, эта экс-
пертиза датирована 4 марта — и по сложившейся 
практике следователю она должна была посту-
пить в течение двух-трех дней. Однако 10 марта 
при рассмотрении вопроса о продлении ареста 
Ахметову следователь следственного отдела 
СК по Тверскому району Владимир Лебедев 
об экспертизе не упоминал. Адвокатов с этой 
экспертизой следователь ознакомил только 20 
апреля. Тогда же выяснилось, что через 5 дней 
после продления ареста Ахметова следователь 
Лебедев назначил новую экспертизу от Минюста, 
которая показала, что есть однозначное сходство 
между скриншотом видео и фото Ахметова.

«На этой экспертизе на хорошем цветном 

принтере распечатано фото Ахметова и фото 
лица, которое совершило правонарушение на 
митинге, — пояснил нам Гаджи Алиев. — Не-
вооруженным глазом видно, что части лица 
— нос, уши — они как будто заретушированы, 
размыты. На то, что там однозначно поработали 
каким-то фоторедактором, нам и следствию 
указал Сергей Ахметов». По словам адвоката, 
на фотографиях с предыдущих экспертиз эти 
части лица были довольно четкими. Кроме того, 
следствие отказалось приобщать к материа-
лам дела нотариально заверенный протокол 
осмотра ноутбука, который доказывает, что 18 
июля 2013 года в 20.00 Ахметов разговаривал с 
матерью по скайпу (задержание же, по версии 
следствия, произошло в 19.50), следствие так и 
не допросило свидетелей, которые утверждают, 
что Ахметов в этот день был в Петербурге. 

Вопрос о том, почему следствие не про-
верило все доказательства невиновности, 
необходимо донести до председателя След-
ственного комитета Александра Бастрыкина, 
считает менеджер правозащитного направления 
«Открытой России» Полина Немировская. Она 
записалась к нему на прием. 

Валерия МАРКОВА. 

Экспертиза МВД установила, что человек на видео и на фото — «однозначно 
разные люди». Но когда рассматривался вопрос о продлении ареста 
Ахметова — следователь эту деталь не упомянул. 

ПОЛЮБИ ИХ, РОДИНА!
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР

Исследователи из музея 
в польском местечке Ма-
мерки считают, что нашли 
место, где замурована 
знаменитая Янтарная ком-
ната. Речь, по их словам, идет 
об одном из старых нацист-
ских бункеров на территории 
Варминьско-Мазурского 
воеводства, на севере страны. 
Как рассказал администра-
тор бункерного комплекса 
Бартоломей Плебаньчик, 
к такому выводу удалось 
прийти после проверки одного 
из объектов георадаром — там 
было обнаружено ранее не 
изученное помещение пло-
щадью в 6 кв. метров. А вывел 
исследователей на это место 
бывший сапер, во время войны 
зачищавший территорию от 
нацистских мин. Он расска-
зал, что зимой 1945 года стал 
свидетелем того, как нацисты 
долго разгружали 35 грузови-
ков, перенося их содержимое в 
бункер. В Мамерках, впрочем, 
не уточнили, когда планируют 
приступить к раскопкам и ка-
кие именно данные, кроме кос-
венных свидетельств сапера, 
указывают на то, что речь идет 
именно о Янтарной комнате.

ФОТОФАКТ

ОТКРЫТИЕ

ПОЛЬСКИЕ УЧЕНЫЕ ЗАЯВИЛИ ОБ ОБНАРУЖЕНИИ ЯНТАРНОЙ КОМНАТЫ

В БЫКОВО ПРИВЕЗЛИ ГОЛОСОВАТЬ ДЕТЕЙ

Несмотря на протесты 
общественности, в 
Москве начали сносить 
здание Таганской АТС на 
Покровском бульваре, 5.  
Ранее градозащитники  
выступили с письмом, где 
подчеркнули, что здание, 
построенное в 1929 году по 
проекту В.С.Мартыновича, 
надо признать памятником 
архитектуры конструкти-
визма. Мосгорнаследие не 
сочло эти доводы убеди-
тельными — здание, мол, 
утратило функциональное 
назначение, не уникально (в 
Москве остались АТС такого 
же типа и тех же лет), да и к 
тому же оно не вписывается 
в гармоничный облик По-
кровского бульвара. Скоро 
в него будет вписываться 
семиэтажный апарт-отель, 
который планируют постро-
ить на месте АТС.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Во время смертельного 
ДТП в Кемеровской обла-
сти, виновником которого 
стал водитель внедорож-
ника Toyota Land Cruiser, 
экс-начальник областного 
ГИБДД Юрий Мовшин, 
погибли три сибирские 
мотогонщицы, участницы 
клуба «Всадницы», и жена 
президента кемеровского 
мотоклуба Frozen Souls 
Дениса Лосева.  
В воскресенье в Сети появи-
лась запись ДТП, на которой 
четко видно, как внедорожник 
на бешеной скорости таранит 
в бок приостановившуюся 
для поворота Toyota Premio. 
В салоне снесенного автомо-
биля в тот момент находилось 
пять человек — водитель и 
четыре девушки. Две из них 
погибли на месте, две скон-
чались позднее в больнице. 
Имена погибших мотогонщиц 
— Галина Гаврилова, Дарья 
Башурова, Света Пермякова. 

Все они из женского мото-
клуба «Всадницы». Четвертая 
погибшая — Наталья, жена 
президента мотоклуба Frozen 
Souls под ником Призрачный 
Лось. Официальная версия 
ДТП звучит так: «Все ав-
томобили, участники ДТП, 
двигались со стороны города 
Кемерова. Как рассказали 
очевидцы, автомобиль Toyota 
Premio притормозил перед по-
воротом до скорости около 10 
км/ч. За «Тойотой» ехал авто-
мобиль Range Rover, на обгон 
которого пошел Юрий Мовшин 
за рулем Toyota Land Cruiser 
и в результате столкнулся с 
Toyota Premio». При этом, по 
свидетельствам очевидцев, 
скорость внедорожника была 
около 130 км в час. По данным 
ГУ МВД, на месте алкотестер 
показал, что Мовшин был 
трезв. Члены мотоклуба насто-
ятельно обращают внимание, 
что Юрий Мовшин не в первый 
раз становится участником 

смертельного ДТП. В 
сентябре 2011 года он на слу-
жебном автомобиле врезался 
в «ВАЗ-2114». От полученных 
травм водитель «Жигулей» 
скончался. В тот момент Мов-
шин был начальником област-
ного ГИБДД. Неудивительно, 
что, по официальной версии, 
виновником ДТП был признан 
погибший водитель «ВАЗ». 
Однако в 2012-м Мовшин все 
же был уволен из органов. Но в 
этот раз было достаточно сви-
детелей, чтобы определить 
истинного виновника ДТП. И 
все же члены мотоклуба опа-
саются, что, пользуясь ста-
рыми связями, экс-начальник 
ГИБДД попробует опять 
уйти от ответственности.Уже 
появились данные, что выжив-
ший водитель  Toyota Premio 
в 2015 году был лишен прав, у 
него не было полиса ОСАГО, 
а автомо-
биль не 
прошел 
ТО. 

ПОДРОБНОСТИ  
на сайте

ЭКС-ГЛАВА ОБЛАСТНОГО ГИБДД ПОГУБИЛ МОТОГОНЩИЦ
ЧП

Наталья Лосева. Галина Гаврилова. Дарья Башурова.Светлана Пермякова.

24 апреля на выборах 
глав сельских поселений 
в Раменском районе Под-
московья не обошлось без 
«странностей». В поселке 
Быково очевидцы обратили 
внимание на «массовый под-
воз»: в 11 утра к избиратель-
ному участку подъехал авто-
бус, из которого вышло около 
20 подростков. Все они оказа-
лись воспитанниками Рамен-
ского детского дома. Правда, 
проголосовать молодежи не 
удалось — у 11-классников 
была неместная прописка. На 
этом же участке около полу-
дня произошел сбой в работе 
двух КОИБов, вместо которых 
были оперативно установлены 
резервные ящики.

Пасхально-весеннее оформление Москвы вызвало неоднозначную реакцию общественности.  
Горожане широко обсуждают как и эстетическую ценность выставленных на улицах города 
арт-объектов, так и их стоимость. Особо трепетного отношения удостоилась инсталляция 
«Юность весны» (зеленая женская голова и рука), размещенная за спиной у памятника Пуш-
кину. Ее сочли по меньшей мере «уродливой» да вдобавок нашли аналог композиции в Бота-
ническом саду Монреаля. «Зеленую голову» оперативно перевезли к метро «Сходненская», 
теперь она украшает подступы к торговому центру. Правда, по словам представителей вла-
стей, переезд связан не с критикой, а с «запланированной ротацией объектов».
ВЫБОРЫ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

 Янтарная комната, преподнесенная в подарок Петру I 
в 1717 году прусским королем Фридрихом-
Вильгельмом I, была вывезена нацистами из Цар-
ского Села в Кенигсберг (ныне Калининград) в период 
Великой Отечественной войны. При отступлении 

немецких войск в 1945-м янтарный кабинет был вывезен в не-
известном направлении и спрятан — с тех пор страной его на-
хождения называли Германию, Чехию и даже латиноамериканские 
государства. В 2000 году ФРГ передала России два фрагмента 
кабинета, обнаруженные на немецкой земле. Изначально площадь 
комнаты составляла 100 кв. метров.
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Разыскиваемый. Сергей Ахметов.



c 1-й стр.
Первый же вопрос был об ужасных 
дорогах. «Прямая линия» ещё не 
кончилась, а влаЁсумасшедшие: 
в снег, в лужи, ночью, как попало 

и куда попало. И немедленный отчет: отремон-
тированы тысячи квадратных метров! Или ки-
лометров? Да хоть морских миль — главное 
немедленно.

Жаль, никто вам, г-н президент, не дозво-
нился с московской окраины — из деревни 
Юрово. Никто вам не рассказал про дорогу, 
которой нет. Её нет, но уже несколько месяцев 
некоторые ваши чиновники и даже прокурор 
доказывают в Тушинском суде Москвы, будто 
она есть. 

Чтобы потом не возвращаться к прокурору, 
сразу скажем: уровень его юридической грамот-
ности нам неизвестен, но чувство собственного 
достоинства у него очень высокое. Прямо в зале 
суда у нас произошёл такой диалог (вопросы 
задавались робким голосом, а в ответ — не-
довольное бурчание):

— Извините за беспокойство, не могли 
бы вы назваться?

— Вам зачем?
— Простите, но вы же участник судеб-

ного процесса…

— И что?
— Видите ли, я журналист… 
Он ещё поупирался, а потом буркнул:
— Вдовичев.
— Извините, а имя-отчество?
— Как у Андропова.
— Простите?..
— Как у Андропова.
— Лаврентий Павлович?
— Юрий Владимирович! Надо знать!
Г-н президент, согласитесь, если бы этого 

прокурора спросили вы, он ответил бы вам без 
затей, без проверки ваших познаний, хотя вы бы 
уж точно с Андроповым не ошиблись, с Берией 
не перепутали бы. 

★★★
Г-н президент, в Москве (в столице России) 

есть деревня Юрово. По документам — это Мо-
сква. А по жизни — настоящая русская деревня. 
Газа нет, водопровода нет, канализации нет 
(есть выгребные ямы — надо регулярно вызы-
вать, извините, откачку; дорогое удовольствие). 

Электричество немножко есть: зимой в дере-
венских сетях 190 вольт вместо 220.

Между деревенскими домами идёт до-
рожка, жители сами её заасфальтировали, без 
всяких «Прямых линий». И повадились разные 
люди на мощных машинах гонять через деревню 
Юрово — им так короче, им так удобнее. 

Жители терпели, детей на улицу не выпу-
скали, сбитых собак хоронили… А когда, проло-
мив стальную ограду, на детскую площадку вы-
скочил спортивный «БМВ» (слава богу, никого не 
убил), деревенские жители устроили собрание, 
приняли решение, местный депутат полностью 
поддержал, — поставили шлагбаумы.

Буржуины разозлились, обратились в про-
куратуру, подали в суд: мол, никто не имеет права 
перекрывать федеральную трассу! И — вооб-
разите — в прокурорских бумагах деревенская 
тропинка называется «Дорога II категории». 

Г-н президент, в подвластной вам Россий-
ской Федерации «дорога второй категории» 
должна быть в ширину (включая обочины) 21 

метр, минимум — 12 метров. Дорожка же, о 
которой речь, 3 метра шириной (а есть места и 
поуже), обочин нет вообще, о тротуарах здесь 
никто не слышал.

Но в Тушинском суде официальные лица 

почему-то поддерживают богатых торопли-
вых людей, у которых нет лишних пяти минут, 
чтобы объехать деревню стороной. Например, 
дама, выступающая от имени ГБУ «Автомобиль-
ные дороги», твердит то про «дорогу второй 

категории», то называет деревенскую улочку 
«магистраль районного значения».

Говорить она, конечно, может что угодно. 
Но за всё время судебного процесса она так и 
не смогла показать официальный документ — 
так называемый «паспорт» дороги. 

ГБУ расшифровывается: Государственное 
бюджетное учреждение. Если бы деревенские 
москвичи дозвонились вам, г-н президент, по 
«Прямой линии» — нет сомнений, опомнился бы 
и прокурор, и дама из бюджетного учреждения. 
Чей бюджет она тратит, когда их контора спи-
сывает деньги на уборку снега, на подметание 
несуществующей широкой трассы, — ясно: наш. 
А чей бюджет её стимулирует говорить в суде 
про магистраль? Неужели тоже наш?

Много раз деревенские просили, чтобы 
Тушинский суд города Москвы выехал на место 
и увидел своими глазами федеральную трассу 
шириной три метра. Езды туда от суда — 20 
минут. Но на все эти ходатайства — отказ.

А если б дозвонились вам, то «Прямая ли-
ния» ещё бы не кончилась, когда и суд, и прокура-
тура, и ГБУ, и префект СЗАО, и МВД, и МЧС — все 
бы уже толпились в деревне с сантиметром в 
руках. Сгоряча, небось, и газ бы провели.

Александр МИНКИН.

Норма — прелюбопытная тема и в поли-
тике, и в экономике. В экономике она сейчас 
активно дискутируется. Развитие — это смена 
норм. Что в этом процессе движется само, где 
требуется политическое вмешательство?

Норма — это большинство. Большинство 
— это не хорошо и не плохо, это не мандат на 
истину, это арифметический, вероятностный, 
статистический и социальный феномен. В по-
следнем случае это привычка общества.

Что такое норма в экономике? Экономика 
— это одна из форм жизни общества. Если же 
отталкиваться от мнения большинства наших 
соотечественников, то нынешняя экономиче-
ская система изначально ненормальна, если 
она рыночная. Ведь в этом качестве она должна 
иметь опорой частную собственность и соответ-
ствующие ценности, которые принято считать 
либеральными. Но само слово «либерал» для 
большинства жителей России сродни ругатель-
ству. А частный предприниматель, двигатель и 
герой либеральной экономики, если судить по 
статистике правоохранительных органов, — это 
патологический преступник.

Что же тогда норма? В реальности свыше 
60% российской экономики контролируется 
государством, так что ее рыночность весьма 
условна, либеральность — тем более.

Наша норма — это госэкономика. Но по-
мимо коррупции она постоянно порождает 
миражи, которые претендуют на роль маяков, 
ведущих, увы, не вперед, а назад.

Но норма — это не приговор, вредную 
привычку надо исправлять.

Для России с традиционным педали-
рованием ее «исторических особенностей» 
это сложная задача. Как ни странно, сегодня 
она становится еще сложнее из-за внешних 
факторов.

В январе 2012 года Алексей Улюкаев на 
Гайдаровском форуме заявил, что весь мир, а 
вместе с ним и Россию, окружает... нет, не новая 
реальность, это было бы слишком банально, а 
«новая нормальность». Смена норм определяет 
новое качество экономики. Улюкаев назвал три 
отличительные характеристики «новой нор-
мальности»: низкие темпы экономического 
роста, высокая турбулентность на всех важ-
нейших рынках и снижение эффективности 
традиционных инструментов государственного 
регулирования экономики.

Кто автор термина «новая нормальность» 
доподлинно неизвестно. The Economist назы-
вает Мохамеда Эль-Эриана, одного из руко-
водителей компании PIMCO (Public Investment 
Management Company). Зато совершенно оче-
видно, что этот термин родился в мировой 
кризис 2008–2009 годов.

В России первой об американской New 
Normal в конце 2010 года писала Ксения Юдае-
ва, тогда директор Центра макроэкономических 
исследований Сбербанка России, но позднее 
высказывание Улюкаева получило больший 
резонанс.

Насколько обоснована смена «нормаль-
ностей»? Замедление темпов мировой эконо-
мики налицо. Тупики в деятельности мировых 
регуляторов также. Вопрос в том, можно ли, 
как и когда из этого тупика выбраться? Если 
это «новая нормальность», то в ближайшее 
время — никак.

Есть старый анекдот: «Не трать силы, ста-
рик, иди на дно!». «Новая нормальность», даже 
если этот термин отражает существующее 
положение дел, не должна становиться обосно-
ванием пассивности тех, кто профессионально 
занимается экономической политикой, а такое 
искушение возникает (что вы хотите, такова 
«новая нормальность»). Путь рывку должна 
проложить экономическая наука. А она и в мире, 
и в России пока не может сойти с накатанных 
рельсов. Одни предлагают двигаться по ним 
дальше, не обращая внимания на то, что они 
уже завели в тупик, другие — двигаться по тем 
же рельсам, но назад.

Именно «новая нормальность» позволяет 
сравнить мировой кризис 2008–2009 годов с 
Великой депрессией 1929–1932 годов. Воз-
никшая тогда «новая нормальность» была куда 
страшнее, она стала одной из предпосылок 
Второй мировой войны, которая и взорвала 
ту жутковатую «нормальность». Если же оста-
ваться на поле экономики, выход был найден 
во взлете кейнсианства и его воплощении и 
развитии в Новом курсе Рузвельта. Из окру-
жающей нас сегодня «новой нормальности» 
выход, увы, пока не просматривается.

В недавнем интервью первый зампред 
Банка России Ксения Юдаева сказала: «Я не 
концентрировалась бы на слове «кризис». Нашу 
ситуацию лучше всего описывает термин «новая 
реальность», то есть это не временные труд-
ности, а новые координаты, в которых нашей 
экономике предстоит развиваться».

Юдаева уверена, что и после формаль-
ного выхода из кризиса «новые координаты, 
в которых нашей экономике предстоит раз-
виваться» принципиально не изменятся. Это 
и есть не просто новая реальность, а «новая 
нормальность».

Итак, о высоких темпах экономического 
роста остается только мечтать. Экономика 
России вынужденно перестраивается, при-
чем делает это самостоятельно, независимо 
от правительства. Есть отрасли и сектора, где 
компании фиксируют значительную прибыль. 
Это в первую очередь следствие свободного 
плавания рубля, который сделал прибыльным 
практически все, что можно продать на экспорт, 
а при обесценивании рубля продать можно и 
то, что раньше покупать отказывались. Конку-
рентоспособность выросла. Пока не за счет 
качества предложения, а банально за счет цены, 
но важно на внешнем рынке закрепиться, тогда 
конкуренция подтолкнет и к новому качеству.

Принципиально важно, чтобы прибыли пре-
вращались в инвестиции, и лучше в России, чем 
за ее пределами, чего пока, как показывает Рос-
стат, не происходит. А это значит, что помимо ре-
шительных прорывных политических действий 
в улучшении делового климата (укрепление 
независимости суда, результативная борьба с 
коррупцией, в которой не должно быть непри-
касаемых фигур и этажей во властной иерархии, 
ограничение действий правоохранительных 
органов в экономике) нужно, чтобы Минфин не 
покушался на курсовую составляющую прибы-
лей компаний-экспортеров, во всяком случае, 
действующих в несырьевом секторе.

Но есть и такое неизбежное следствие из 
«новой нормальности» для России: нам снова 
придется привыкать к жизни в условиях де-
фицита бюджета. Ничего страшного в этом 
нет, дефицитен бюджет практически любого 
государства — это старая нормальность, про-
блема в величине дефицита и в способе его 
покрытия.

Россия приближается к большому электо-
ральному циклу. А это значит, что социальные 
расходы если и будут снижаться, то очень и 
очень осторожно. Против снижения военных 
расходов выдвигается масса «непробивае-
мых» в современных условиях аргументов, но 
даже они будут снижаться, другого варианта 
просто не остается, потому что социальные 
и военные расходы — это костяк расходной 
части бюджета.

Именно проблема бюджетного дефицита 
даст в полной мере почувствовать негатив от 
финансовых антироссийских санкций. Планы 
Минфина привлечь $3 млрд за счет разме-
щения за рубежом евробондов провалились. 
Санкции могут негативно повлиять и на планы 
привлечения в бюджет 1 трлн рублей за счет 
приватизации.

Остается трата резервов. А они конечны.
Альтернативы четко прорисовываются. 

Их три.
Первая — российская экономика в бли-

жайшие два года переходит в рост, путь «ново-
нормальный». Тогда будет расти и бюджет, и 
возможности решения задач в развитии прежде 
всего человеческого капитала. Но для этого 
экономике нужны политические реформы, о 
которых речь уже шла.

Вторая альтернатива — экономика, не 
успев подняться, будет задавлена новыми на-
логами. Это постоянная угроза, переходящая в 
реальность, что бы нам ни говорили сверху.

Третья альтернатива — привычка тратить 
резервы перерастет в эмиссионное финанси-
рование дефицита бюджета с новым подъемом 
инфляции и разбалансировкой государствен-
ных финансов. Это курс на очень старую ре-
альность, в которую зовет академик Сергей 
Глазьев.

Альтернативы, таким образом, политиче-
ские. Именно политика изменит или не изменит 
представление общества о норме, в том числе 
экономической.

Для выбора третьего варианта сложив-
шуюся норму менять не придется. А вот для 
роста ускорение пересмотра нормы совер-
шенно необходимо.

ПАРАНОРМАЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА
Нам снова придется привыкать к жизни в условиях дефицита 

бюджета
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Как повлиять на жизнь  
в своем районе
Не все горожане провели общемосков-
ский субботник 23 апреля с метлами 
в руках. Свою собственную уборку 
города — от неугодной застройки — в 
этот же день решили провести активи-
сты и защитники московских парков, 
дворов и скверов. Сразу в нескольких 
точках города одновременно начались 
одиночные пикеты против строитель-
ства. Корреспондент «МК» узнал, как 
эти акции прошли в столице.

Увидеть протестующих можно было в пяти-
шести местах. 

Солнечным утром в первую очередь на 
пикеты вышли «старожилы»: те, кто отстаивает 
свой двор уже не первый месяц. У одних борьба 
в самом разгаре, другие — почти привыкли жить 
в режиме перманентного конфликта. 

— Мы решили провести одиночные пикеты, 
— рассказал защитник парка Дружбы Михаил 
Барботкин. — Шесть человек с плакатами встали 
на центральных дорожках парка и простояли 40 
минут. Естественно, приехала и полиция, кото-
рая пыталась пугать тем, что мы якобы проводим 
несогласованный митинг. Был представитель 
от управы. На пикеты вышли самые преданные 
защитники парка. 

Вместе с парком Дружбы в Северном 
округе на одиночные пикеты вышли активисты 
Головинского парка. Как они написали потом в 
социальной сети: «Люди подходили, интересо-
вались, многие оставляли подписи. Полиция 
присутствовала, но вела себя абсолютно кор-
ректно и не мешала, за что им, кстати, большое 
спасибо на этот раз. Так прошли первые минут 
40, потом мы ушли сделать кружок по парку; и 
когда вернулись к 2 часам дня, уже никого не 
было. Все было очень культурно».

Вместе с «коллегами» из Головинского пар-
ка и парка Дружбы 23 апреля вышли и активисты 
«Торфянки». Конфликт там то идет на спад, то 
вновь набирает обороты.

— Мы решили поддержать акцию, — рас-
сказывает активистка Наталья. — В этот раз 

решили устроить флешмоб: просто вышли и 
пофотографировались с плакатами. 

Отметились в этот день и в печально из-
вестных «Дубках»: там с начала весны пыта-
ются не допустить появления высотки рядом 
с парком. 

— В рамках единого дня пикетов мы решили 
провести субботник, — рассказывает активистка 
парка Лейла. — Мы с нашими местными муни-
ципальными депутатами и жителями убирали 
парк. Всего было три точки, на которые вышло 
около 50 человек. 

В этот день протестовать решили и в тех 
районах, где конфликт только набирает обо-
роты: возможно, это будущие герои газетной 
хроники.

— Мы в Коптеве провели групповой пикет с 
информированием жителей, — делится с «МК» 
активист Андрей Натальчук. — За два часа мы 
раздали около 200 газет и листовок, где было 
написано о наших проблемах. Конечно, были и 
представители управы, и полиция. Прохожие 

брали охотно: все-таки живем в этом районе, 
его судьба не безразлична. 

Но в большинстве точек активисты выйти с 
пикетами 23 апреля не смогли. Причины разные: 
одни только недавно бастовали, как в районе 
станции «Бауманская», где строят бассейн. А 
где-то, например в Черемушках, где местные 
жители выступают против стройки на месте 
сгоревший библиотеки ИНИОН, митинг попро-
сту не согласовали. Муниципальный депутат 
района Гагаринский Елена Русакова написала 
на своей страничке в соцсети: «Еще один митинг 
не согласован. Теперь — в Черемушках».

У других уличные протесты уже перешли в 
юридическую плоскость. 

— Может, кто-то уже устал бороться, — рас-
суждает Александр Морозов. — Но, с другой 
стороны, мы замечаем, что состав активистов 
молодеет: на смену взрослым защитникам при-
ходит молодежь. Возможно, они тоже осознали, 
что могут повлиять на жизнь в своем районе. 

Любовь КУЛЯБКО.
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Сам Гошт в Ивашевке 
бывал наездами. 
Здесь жили его ро-
дители, Василий и 

Наталья. Они воспитали пятерых 
детей: сыновей Евгения, Виталия, 
Сергея и Андрея, дочь Екатерину. 
Их разбросало по свету, но перио-
дически отпрыски съезжались в 
отчий дом, привозили сначала жен 
и мужей, потом детей... 

Вот и вечером в субботу под 
родительским кровом собрались 
сразу несколько поколений Гош-
тов. Полковник, его жена Светлана, 
дочь Екатерины — тоже Светлана, 
а также супруга Евгения Елена и их 
дочь, 7-летняя Сонечка. Вечер, судя 
по всему, прошел по-семейному. 
Некоторые из родных успели по-
чатиться на разных сайтах, по-
смотреть телевизор. В последний 
раз.

Трупы обнаружил рано утром 
родной брат Андрея Гошта Евгений, 
работающий водителем на местном 
нефтеперерабатывающем заводе 
(запомните место работы, к нефте-
заводу еще придется вернуться не 
раз), когда вернулся после рабочей 
смены в родной дом. Первое, что 
его смутило, когда он перешагнул 
порог, это грязь в прихожей. Почуяв 
неладное, Евгений кинулся в спаль-
ню родителей, которая находится 
на первом этаже, ближе всего к вхо-
ду. Дверь в комнату была открыта, 
а родители лежали на залитой кро-
вью постели. Но они, судя по всему, 
даже не поняли, что произошло. Во 
всяком случае, Евгений считает, что 
они были убиты спящими. Характер 
травм позволил предположить, что 
бандиты орудовали битами и куска-
ми арматуры.

В другой комнате нижнего 
этажа спали Андрей Гошт и его 

супруга. Их, скорее всего, тоже забили 
во сне. Как рассказал брат убитого, «у 
Андрея вся спина в синяках была, он 
так на животе и лежал».

Тогда Евгений метнулся на второй 
этаж. Там он обнаружил убитыми свою 
жену и племянницу Светлану. И только 
семилетняя Софья еще подавала при-
знаки жизни. В шоке, в истерике она 
кричала: «Не бейте меня, не бейте!» 
Судя по следам, малышка металась 
по дому, пытаясь убежать от убийц. 
Девочка впала в кому, позже ее на 
вертолете санавиации переправили 
в детскую областную больницу в Са-
маре. Ее состояние оценивается как 
критическое.

Что-то прояснить могли видеока-
меры — их в доме установили сразу 
же, как Андрей Гошт перешел на ра-
боту в самарский главк. Но оказалось, 
что камеры, установленные во дворе 
дома, разбиты, а сервер, где хранят-
ся видеозаписи, вырван с корнем. 
Убийцы тщательно подготовились к 
нападению.

Сначала у специалистов было 
предположение, что дом Гошта зами-
нировали. Деревню оцепили, и туда вы-
ехали подразделения саперов. Однако, 
обследовав территорию домовладе-
ния, саперы нашли лишь муляж бомбы. 
«Нечто в стиле чеченцев, видимо, это 
попытка дать ложный след», — аноним-
но пояснил «МК» источник в следствии. 
О чеченцах и чеченском следе тоже еще 
придется упомянуть.

Деревня Ивашевка, где произо-
шла трагедия, по словам местных жи-
телей, не представляет собой ничего 
примечательного. Дом убитых, правда, 
несколько выделяется из общей мас-
сы деревенских строений — он «кир-
пичный, крепкий, не маленький». Но 
при этом роскоши, во всяком случае, 
внешней, этот дом окружающим не 
демонстрирует.

— Сызрань, говорят, город криминальный. 
А у нас тут очень спокойно, ничего подобного не 
было, никаких грабежей, разбоев, — удивляется 
местный житель по имени Владимир, отвечая 
на вопрос «МК», могли ли семью полицейского 
убить из корыстных соображений?

Везде, где возможно, в Интернете коллеги 
убитого Гошта пишут свои соболезнования и 
хорошо отзываются о нем. Вот пара типичных 
комментариев: 

«Андрей Гошт — умница, человек с боль-
шой буквы, таких мало в полиции, честный, по-
рядочный, прошу найти убийц и воздать им по 
заслугам. Коллеги». 

Также неофициально коллеги убитого вы-
сказываются за то, что убийство Гошта — это, 
скорее всего, все-таки месть. 

Так за что же могли так жестоко отомстить 
Гошту?

Чтобы ответить на этот вопрос, нужно лишь 
повнимательнее прочитать биографию Андрея 
Вильгельмовича. 

Его покровитель и «двигатель» по карьер-
ной лестнице — Юрий Стерликов. Они вместе 
служили в Омске, и когда в 2010 году Стерликова 
назначили начальником УВД Самарской об-
ласти, он, конечно же, стал расставлять всюду 
своих людей. Сызрань досталась Гошту. Кусок 
лакомый во всех отношениях. Город стоит как бы 
на отшибе, сюда ведет одна дорога — и очень 
легко держать весь район под контролем. Очень 
быстро местная полиция продемонстрирова-
ла, как это делается. Весь мелкий бизнес, все 
финансовые потоки с Сызранского нефтеза-
вода (помните, где трудится брат Гошта) — все 
контролировали блюстители закона. Наиболее 
сложные вопросы разруливал ставленник Гошта 
— начальник полиции, уроженец Чечни Руслан 
Хатуев (они служили вместе давным-давно в 
Тамбовской области). И сам начальник ОМВД 
чувствовал себя более чем уверенно. Построил 
дом родителям, перетащил в Поволжье родню, 
хотя какая зарплата у шерифа уездного город-
ка, представить нетрудно. Скромная зарплата, 
чего уж там...

Периодически грязь, конечно же, выплыва-
ла наружу. Так, в прошлом июле в городе раз-
вернулась настоящая война между полицей-
скими и хозяевами городских кафе и торговых 
павильонов. Двоих оперов избили в одном из 
кафе, после чего начальник полиции осерчал и 
устроил лавочникам «веселую» жизнь. Облавы, 
«наезды» — коммерсанты Сызрани дрожали как 
осиновые листы. 

Но этот скандал стал последним в бытность 
Гошта начальником УМВД. Уже тогда кресло под 
ним качалось: покровителя Стерликова перевели 
руководить полицией Новосибирской области. 
УМВД Самарской области возглавил Сергей 
Солодовников. И началась чистка. Хатуева по-
тихому уволили. Гошта сослали на бумажную 
должность замначальника штаба. Он яростно 
сопротивлялся, мечтал остаться в Сызрани, а в 
последнее время готовил документы для пере-
езда в Новосибирск — снова под крыло Стерли-
кова. Но не успел.

Кто из врагов полковника нанес страшный 
удар? Муляж бомбы — намек на возможные раз-
ногласия Гошта с Хатуевым. Бейсбольные биты 
— стиль поволжских рэкетиров, гангстеров из 
Тольятти и других городов-промгигантов. Но 
можно не сомневаться: проступок офицера перед 
криминалом был действительно страшным. И 
цена вопроса такова, что ради его решения бан-
диты не остановились ни перед чем.

Лина ПАНЧЕНКО.
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Николай ВАРДУЛЬ, главный редактор «Финансовой газеты»

ПИКЕТЧИКИ ВСЕХ ОКРУГОВ, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

...ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗНАЧЕНИЯ

В ДЕЛЕ МИНКУЛЬТА 
ЗАНЯЛИСЬ 
РЕСТАВРАЦИЕЙ 
Задержан глава дирекции 
по реконструкции Борис 
Цагараев, а Мединский снова 
вроде бы ни при чем
По громкому делу о хищениях за-
держан очередной «культурный босс» 
Борис Цагараев — глава аж целой 
дирекции по строительству, рекон-
струкции и реставрации (созданной 
при Минкульте еще в 2002 году). По-
нятно, что все дальнейшие посадки по 
пирумовскому делу о госконтрактах 
с завышенной стоимостью услуг еще 
более компрометируют организацию 
под вывеской «Министерство куль-
туры». Но министр Мединский — нет 
чтобы открыто признать, что систе-
ма дошла до ручки, — продолжает 
отмежевываться от происходящего, 
призывая (руками людей, от него за-
висящих) не шельмовать ведомство, 
на котором пробы уже негде ставить.

Напомним, за решеткой собралась ве-
селая компания из замминистра культуры 
Григория Пирумова, директора департамента 
управления имуществом министерства Бори-
са Мазо, директора подведомственного ФГКУ 
«Центрреставрация» Олега Иванова, а также 
директора «БалтСтроя» Дмитрия Сергеева 
и управляющего компанией Александра Ко-
ченова. Теперь к ним присоединяется Борис 
Цагараев, и, по-видимому, список будет про-
должен. Дирекция Цагараева (прозванного 
прессой «главным реставратором», хотя он 
всего лишь очередной чиновник, имени ко-
торого никто бы никогда не узнал, не будь 
этого скандала) имеет филиалы в Москве, 
Саратове, Калининграде и Екатеринбурге; 
дирекция была призвана осуществлять кон-
троль за строительством, реконструкцией, 
капитальным и текущим ремонтом памятников 
истории и культуры, модернизацией и техни-
ческим переоснащением...

Слов красивых много, но на деле рестав-
рационная отрасль держится уже на честном 
слове, нуждаясь в серьезном реформиро-
вании: начиная от госзаказа и кончая ценоо-
бразованием. Нас консультирует известный 
архитектор-реставратор Владимир ТИМИН:

— Владимир Андреевич, в свете всех 
этих коррупционных скандалов что на-
прягает больше всего?

— Я начинал службу в отрасли в середине 
70-х. Так вот из года в год время все ускоряется 
и ускоряется, нам спускают все более сжатые 
сроки. А сжатые сроки — значит, работа будет 
выполнена кое-как. И все организации, ради 
того чтобы достать очередной заказ, готовы 
делать что угодно и как угодно. Увы, сменилась 
целая общественно-экономическая формация. 
Деньги встали во главу угла. Кто как может, 
тот так и огребает. На моральные нормы все 
наплевали... Какие исследования могут быть в 
эти сжатые сроки, которые нам даются? Ничего 
там не будет. Просто гонка на выживание.

— В советское время было иначе?
— Конечно. Отношение к работе было 

совершенно иным. Была ручная графика, без 
всяких компьютеров. Это же важно! Допустим, 
вам нужно зарисовать на ватмане или кальке 
фасад памятника XV–XVI вв. — ну там новго-
родские церкви, — так было велено вводить 
данные не по линейке даже, а от руки! Линия 
фасада не должна была быть идеально пря-
мой! А сейчас всех поголовно переводят на 
компьютерную графику. И заказывают эту 
графику люди, которые никогда в жизни за 
кульманом не чертили!

— Ну а как в Европе? Там тоже 
капитализм...

— В Европе ручная графика при фиксации 
памятника культуры ценится еще дороже, 
чем компьютерная... Потому что очень мало 
осталось людей, которые нормально этим вла-
деют. И нет там столь спрессованных сроков. 
А нам кто эти сроки устанавливает? Те, кто 
сам никогда не чертил, не исследовал! Вот 
ерунда и получается.

— Вы человек, находящийся внутри 
процесса: сегодня можно в принципе 
обойтись без коррупции? Или в ближайшее 
время от этого не откажешься?

— В той или иной завуалированной сте-
пени это будет сидеть. Да это и раньше все 
наблюдалось. Годами шло. Давали, допустим, 
заказ, 30% — откат. Если сметная стоимость 
3 млн, значит, откат — миллион. А куда? Так 
понимаю, наверх откат шел. А иногда так было: 
к концу года остаются какие-то деньги, и их 
до конца года нужно быстро освоить. Пред-
ставляете, в октябре-ноябре? Мне предлагали 
в ноябре ехать под Петербург, раскапывать 
остатки взорванных царских дач... Да в ноябре 
не раскопки ведутся, а, напротив, консервация! 
А тут дают договор — раскопать, сфотографи-
ровать... А под зиму раскапывать — все будет 
размораживаться и рассыпаться после этого. 
Но на это никто внимания не обращает.

—  То  е с т ь  з а д а н и я  д а ю т 
непрофессионалы?

— Да, никто не учитывает трудоемкость 
процесса, его специфику... Никто сам не иссле-
довал, не копал. Если заказчиков самих заста-
вить тянуть эту лямку, заставить поработать, 
я посмотрю, где они будут через 2–3 месяца. 
А реставраторы они сами ничего не изменят, 
потому что деньги и заказы идут сверху.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Флешмоб  
в «Торфянке».

Андрей Гошт.

Светлана 
Куринос, 
племянница 
Андрея.

Елена Гошт, жена 
брата Андрея.

Родительский дом. Его 
Андрей Гошт построил, 
будучи начальником 
полиции Сызрани.

СНАЧАЛА КУЩЁВКА, ТЕПЕРЬ ИВАШЕВКА
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4
Россияне начали активно забирать 
сбережения из банков. По данным ЦБ, 
в I квартале 2016 года объем вкладов 
физических лиц упал на 3% и составил 
22 трлн 518,9 млрд рублей. Причем по-
казатель снизился прежде всего за счет 
депозитов в иностранной валюте. Такое 
поведение граждан в ЦБ объясняют се-
зонным фактором. Однако эксперты, 
опрошенные «МК», главной причиной от-
тока вкладов называют бедность наших 
соотечественников. По данным Росстата, 
с начала года реальные располагаемые 
денежные доходы населения сократи-
лись на 3,9%. Впрочем, это не предел — 
россиян ждет этап жесткой экономии. 

Что вынудило население 
забирать вклады из банков?
В прошлом году за редким исключением 

население предпочитало откладывать деньги, 
как говорится, на черный день. Пик пришелся на 
декабрь. Тогда ежемесячный прирост достигал 
8%, и в результате объем вкладов физических 
лиц составил 23,2 трлн рублей. 

Однако в этом году россияне поменяли от‑
ношение к деньгам. Так, в январе объем депозитов 
уменьшился на 1,8%, а в марте уже на 2%. Как 
сообщает Банк России, на 1 апреля 2016 года 
россияне хранят на депозитах в кредитных орга‑
низациях около 22,5 трлн рублей. 

Как поясняют в мегарегуляторе, причина со‑
кращения объема депозитов «физиков» — фактор 
сезонности. Например, подобное поведение граж‑
дан было зафиксировано в I квартале 2014 года.

Впрочем, стоит отметить, что наши соотече‑
ственники активно забирали сбережения из банков 
и в III и в IV кварталах. 

Напуганные девальвацией «деревянного», 
граждане торопились забрать свои кровно за‑
работанные и прикупить на них валюту, драго‑
ценные металлы, недвижимость, автомобили, 
бытовую технику. 

Однако сейчас, если верить социальным 
опросам, население попросту привыкло к ва‑
лютным качелям, и курс доллара к рублю перестал 
заботить. По крайней мере не так, как раньше.

Тогда почему же, несмотря на равнодушие 
к волатильности на валютном рынке, гражда‑
не все же начали активно закрывать депозиты 
в банках?

Как поясняют эксперты, вынудили их к тому 
пустеющие день ото дня кошельки. В феврале 

2016 года, к примеру, реальные располагаемые 
денежные доходы населения обвалились на 6,9% 
по сравнению с февралем 2015 года. А между 
тем ценники на полках отечественных магазинов 
обновляются в сторону увеличения. И хотя прави‑
тельство с заядлой регулярностью обещает, что 
все это достаточно скоро закончится, никаких 
просветов не видно. Другими словами, у россиян 
попросту не осталось средств — и им пришлось 
залезть в заначки. 

«Сейчас население «проедает» свои сбереже‑
ния. На протяжении последних двух лет инфляция 
росла очень высокими темпами. Причем с дека‑
бря 2014 года по декабрь 2015‑го двузначными 
цифрами. И все это на фоне отказа большинства 

работодателей от индексации заработной платы 
в связи с оптимизацией расходов. Часть населе‑
ния просто потеряла работу: последний отчет 
Росстата по безработице показал в марте рост 
уровня до 6,0% от 5,8% в феврале. Естественно, 
в условиях высокой инфляции и отсутствия индек‑
сации реальная начисленная заработная плата 
продолжает падать: в марте она сократилась на 
3%. Таким образом, большинству россиян уже 
не до сбережений. В условиях падения реальных 
располагаемых доходов на протяжении последних 
полутора лет население начинает снимать сбере‑
гаемые средства просто для траты на текущие 
нужды», — комментирует «МК» старший аналитик 
ГК FOREX CLUB Алена Афанасьева. 

По ее словам, для россиян наступил период 
жесткой экономии. «Выведет граждан из этого 
состояния лишь резкий спрос на рабочую силу 
и повышение заработных плат», — продолжает 
эксперт.

Впрочем, помимо фактора «проедания» сра‑
ботало снижение процентных ставок по вкладам. 
Так, по данным мониторинга ЦБ максимальных 
процентных ставок десяти крупнейших кредит‑
ных организаций с наибольшим количеством 
средств физических лиц, в январе 2015 года 
этот показатель составлял 15,3%, а на 1 апреля 
2016 года — 9,7%.

Как поясняет Алена Афанасьева, главная 
причина снижения ставок — это растущий из‑
быток рублевой ликвидности, которая поступает 
по бюджетному каналу в банковскую систему 
прежде всего через государственные банки. «Про‑
шло время дефицита наличности, заставлявшее 
большинство финансовых организаций привлекать 
средства высокими процентами», — подчеркивает 
эксперт. Подтверждают это в Министерстве эконо‑
мического развития. По словам главы ведомства 
Алексея Улюкаева, профицит ликвидности в бан‑
ковском секторе в настоящее время превышает 
0,5 трлн рублей. 

Подлил масла в огонь также нулевой рост 
кредитования. Причем в потребительском кре‑
дитовании наблюдается и вовсе спад. И здесь 
опять все упирается в «худеющие» кошельки на‑
ших соотечественников — для людей даже не‑
значительный заем стал роскошью. Россиянам 
едва хватает на продукты питания, не говоря уже 
о больших покупках. Так, согласно последнему 
исследованию Института социального анализа и 
прогнозирования РАНХиГС при Президенте РФ, 
население сейчас тратит на еду более 50% своей 
и без того мизерной заработной платы. Послед‑
ний раз подобный антирекорд был зафиксирован 
в 2008 году. 

«Девальвация рубля и попытка импортоза‑
мещения сделали свое дело — цены на продукты 
питания за год выросли на десятки процентов. 
Одновременное сокращение реальных доходов 
россиян привело к тому, что снова большую долю 
расходов стали занимать еда и ЖКХ, — преду‑
преждает руководитель аналитического отдела 
Grand Capital Сергей Козловский. — Без учета 
сезонного колебания цен на отдельные позиции, 
например овощи, цены на продукты питания ни‑
когда не снижаются. Это означает, что ситуация 
усугубится. Потребители начнут экономить на 
качественных продуктах в пользу заменителей: 
сметанный продукт вместо сметаны, спред вместо 
масла, колбаса полностью вытеснит мясо. Все это 
очень печально, так как напрямую отразится на 
здоровье населения».

В условиях, когда приходится затягивать пояс 
туже и туже с каждым днем, рядовым россиянам 
явно не до кредита, когда в итоге приходится 

переплачивать банку вдвое больше. 
Между тем падение ставок по вкладам также 

вызвано ожиданиями снижения ключевой ставки 
Центральным банком в конце апреля, считают 
эксперты.

«Банк России, вполне возможно, уже в бли‑
жайшие месяцы возьмет курс на снижение ставок, 
поэтому в дальнейшей перспективе вклады будут 
становиться все менее привлекательными», — по‑
лагает Алена Афанасьева. 

Отразится на ставках по вкладам также ре‑
шение Агентства по страхованию вкладов (АСВ) о 
повышении с III квартала на 20% базового тарифа 
отчислений в фонд страхования вкладов. Как пред‑
упреждают эксперты, дополнительные издержки 
банки традиционно переложат на вкладчиков если 
не сейчас, то в следующем квартале. Проще гово‑
ря, кредитные организации «отбивать» выросшие 
отчисления в фонд страхования вкладов будут за 
счет карманов своих клиентов, а именно: снижая 
ставки по депозитам. В результате к концу года 
рублевые ставки могут приблизиться к уровню 
инфляции (базовый прогноз Минэкономразви‑
тия — 6,5%, сейчас годовые темпы — 7,3%) или 
даже чуть ниже.

При этом у банков в этом году с традиционны‑
ми весенними предложениями негусто. Кредитные 
организации отказываются от дополнительных 
функций вкладов, тем самым отталкивая своих 
клиентов. Так, например, в этом году сезонные 
депозиты с капитализацией процентов буквально 
на вес золота. Более того, крайне редкими стали 
вклады с пополнением или досрочным изъятием 
части денег без потери доходности. 

Стоит ли открывать вклад  
в валюте?
Не удастся россиянам заработать и на валют‑

ных депозитах. Здесь так же, как и с рублевыми, 
налицо снижение ставок. Дело в том, что сейчас 
наблюдается избыток запаса валютной ликвид‑
ности в банковской системе. Именно это привело 
к тому, что кредитные организации устанавливают 
низкие ставки на вклады в долларах и евро.

Так, с 21 марта по 20 апреля ставки по ва‑
лютным депозитам в 15 крупнейших банках по 
объему привлеченных средств физических лиц 
вновь снизились. Максимальные ставки находятся 
в среднем на уровне 2% для годовых долларовых 
вкладов и 1,3% для вкладов в евро на тот же срок. 
А доходность краткосрочных вкладов — на три 
месяца — в большинстве банков не превышает 
1% годовых. 

Банкиры объясняют снижение доходности 
низкой потребностью кредитных организаций в 
валюте. «Снижение ставок по валютным вкладам 
в целом свидетельствует об отсутствии роста по‑
требности банков в иностранной валюте. С одной 
стороны, выдачи кредитов в долларах и евро стре‑
мятся к нулю, что вполне можно объяснить опасе‑
ниями граждан, связанными с нестабильностью 
курса национальной валюты и неуверенностью в 
перспективах улучшения собственного дохода. 
С другой стороны, регулирующие органы также 
вводят все новые и новые меры к стимулирова‑
нию граждан и банков отказаться от валютных 
сбережений, что также способствует перетеканию 
спроса в сторону рублевых вкладов», — поясняет 
«МК» начальник управления розничных продуктов 
департамента розничного бизнеса Локо‑банка 
Наталья Павлунина. 

Кроме того, по словам Афанасьевой, снизят 
привлекательность валютных депозитов в бли‑
жайшие кварталы не только низкие ставки, но и 
дальнейшее укрепление рубля, который может 
продолжить рост на фоне восстанавливающегося 
спроса на нефть. 

Между тем, как ранее заявил заместитель 
председателя правления одного государственного 
банка Александр Морозов, ставки по валютным 
вкладам в банке в 2016 году могут опуститься «до 
сотых долей процента».

Подобное заявление станет сигналом к сни‑
жению доходности валютных вкладов для мно‑
гих кредитных организаций, считают эксперты. 
И в результате в течение года снижение ставок 
продолжится в крупных банках. Исключением 
станут, пожалуй, финансовые учреждения, которые 
не входят в двадцатку крупнейших по размеру 
активов банков. 

Более того, по прогнозам экспертов, ставки 
по валютным депозитам могут упасть вплоть до 
нуля. Поэтому в таких условиях эксперты советуют 
вкладчикам не возлагать на депозиты слишком 
большие надежды и рассматривать их не как спо‑
соб заработать, а скорее как сохранить деньги от 
валютных колебаний.

Эксперты рекомендуют россиянам восполь‑
зоваться «золотым» правилом вкладчика — не 
держать все яйца в одной корзине. То есть хранить 
средства не только в родных рублях, но и в ино‑
странной валюте. При этом стоит ориентироваться 
на структуру своих расходов. Если вы планируете 
покупку товаров иностранного производства, 
например автомобиля, то копить лучше в валюте, 
выбирая при этом депозиты на более длинные 
сроки — от года и выше.

Ирина БАДМАЕВА.

Бедность вынуждает 
граждан закрывать 
вклады

РОССИЯНЕ «ПРОЕДАЮТ» 
ПОСЛЕДНИЕ СБЕРЕЖЕНИЯ

SOSЕДИ
— Владимир Николаевич, вы — ключевой 

участник переговоров по мирному урегули-
рованию конфликта в Нагорном Карабахе. 
Более того, вы — автор Соглашения 1994 года 
о бессрочном прекращении огня, положив-
шего конец войне. До апреля нынешнего года 
благодаря этому соглашению в Карабахе со-
хранялся относительный мир. Почему этот 
мир был нарушен?

— Сомнений в том, кто является инициатором 
последних событий, нет. Кстати, азербайджанский 
посол в Москве, по‑моему, перестарался и подвел 
свое бакинское руководство. Он прямо сказал, что 
Баку имеет право отвоевывать эти территории 
военной силой. Я считаю, что подписанных до‑
кументов достаточно для того, чтобы продолжать 
поддерживать режим прекращения огня. Под‑
писывать какие‑то новые документы для этого 
нет необходимости. Хотя такой зуд у некоторых 
может появиться.

Другое дело, что не все готовы всерьез вы‑
полнять эти соглашения. Гейдар Алиев однажды 
совершенно твердо сформулировал, что урегули‑
ровать конфликт надо исключительно мирными 
средствами. Его потомок уже с трудом выговарива‑
ет слова «предпочтительно мирными средствами». 
А как действует — вы сами видели 2 апреля. Ильхам 
сегодня больше всего акцентирует внимание на 
том, что надо ликвидировать армянскую оккупа‑
цию азербайджанских районов вокруг Карабаха. 
Там же 7 районов — 5 районов оккупированных 
целиком и 2 — частично. Но ведь эта оккупация 
возникла из‑за того, что Азербайджан никак не 
хотел прекращать военные действия, надеясь, что 
еще чуть‑чуть — и он дожмет армян. А получалось 
ровно наоборот, и они теряли район за районом. 

 — Почему четыре резолюции Совбеза 
ООН не смогли остановить войну?

— Все они были провалены, не выполнены. 
Не выполнены кем? Азербайджаном. Весной 1993 
года армяне захватили Кельбаджар. Успех этой 
операции обеспечил армянам еще один мост 
между Карабахом и Арменией, помимо Лачинского 
коридора. После этого Азербайджан проявляет 
инициативу, чтобы этот вопрос обсудил Совет 
Безопасности. Совбез принимает 30 апреля 1993 
года резолюцию 822 по Нагорному Карабаху. Баку 
рассчитывал, что резолюция будет содержать 
требование к армянам освободить занятые азер‑
байджанские территории. Но азербайджанская 
сторона при этом не учла, что этому требованию 
в документе будет предшествовать ключевое 
требование: немедленно прекратить огонь, во‑
енные действия и даже «враждебные акты». А что 
такое «враждебные акты»? Блокада армянских 
территорий — энергетическая, экономическая, 
транспортная. Вот этого Баку не ожидал. А это 
во всех четырех резолюциях главное, ключевое 
требование — прекращение огня. Но Азербайджан 
все еще пребывал в иллюзиях, что он справится 
с армянами силой. Его потенциал, конечно, вну‑
шительнее, чем потенциал Армении. И по тер‑
ритории, и по населению, и по вооруженности. 
Потому что после распада Союза Азербайджану 
досталось намного больше военного имущества, 
чем Армении. Например, Агдамские склады — это 
стратегические запасы Советской Армии в Закав‑
казье. В Азербайджане было около 16 аэродромов. 
В Армении — всего 2–3. Но одного потенциала 
недостаточно для победы. После принятия 822‑й 
резолюции я подбил американцев и даже турок. И 
мы все втроем — Россия, США и Турция — обрати‑
лись ко всем трем сторонам конфликта с вопросом 
в письменном виде: «Готовы ли вы к полному вы‑
полнению резолюции 822?» Ереван и Степанакерт 
дали согласие. Баку предпочел вообще не давать 
ответа. Потому что он надеялся все‑таки одер‑
жать победу. Поэтому война не прекращалась. 
И фактически все 4 резолюции Совбеза ООН по 
Карабаху оказались девальвированы. Совбез уже 
не хотел принимать пятую резолюцию, потому 
что это подрывало его авторитет. Он принимает 
резолюции, а они не выполняются. Поэтому, когда 
мы работали над соглашением о прекращении 
огня, мы не могли работать на основе резолюции 
Совета Безопасности. Мы были вынуждены при‑
думать себе другую основу.

 — Что же это была за основа?
 — В марте и апреле 1994 года были подряд 

два заседания Совета глав государств СНГ в Мо‑
скве. Во время второго, 15 апреля, я подготовил 
текст заявления Совета глав государств, в котором 
было категорически заявлено о необходимости 
прекращения боевых действий. И у нас появилась 
точка опоры — документ, на основе которого мож‑
но было работать.

— Какую роль сыграл саммит в 
Бишкеке?

— 5 мая мы созвали в Бишкеке глав парла‑
ментов стран СНГ. Они подписали Бишкекский 
протокол с призывом прекратить военные дей‑
ствия. Я хотел обыграть День Победы, и поэтому 
сначала предлагалось прекратить огонь в ночь с 8 
на 9 мая. Но это не сработало. Гейдар в это время 
уехал в Брюссель подписывать с НАТО вхожде‑
ние Азербайджана в программу «Партнерство 
ради мира». На хозяйстве в стране остался спикер 

парламента Расул Гулиев. Поэтому в Бишкек прие‑
хал вице‑спикер Джалилов. И он там всячески пы‑
тался уравнять в правах азербайджанскую общину 
Карабаха с представителями самого Нагорного 
Карабаха. Но армяне сражались с Баку, а не с 
азербайджанской общиной, которой в Карабахе 
уже не было. Это сдвинуло нам сроки. Пришлось 
мне 9 мая ехать в Баку, и там они подписали на‑
конец Бишкекский протокол. Потому что в Бишкеке 
Джалилов отказался его подписывать.

— Что принципиально нового содержа-
лось в этих документах? 

 — Мы ввели еще одно требование, которого 
не было в резолюциях Совбеза. Мы требуем не 
только прекращения огня, но и его надежного 
закрепления. Там есть такая фраза: «Без этого (то 
есть надежного закрепления прекращения огня) не 
перейти к ликвидации последствий трагического 
противоборства». Это означает: освобождение 
оккупированных территорий будет только тогда, 
когда будет надежное закрепление прекраще‑
ния огня. Баку ставит вопрос так: «Отдайте нам 
оккупированные территории без каких‑либо 
обязательств». Без каких‑либо обязательств по 
статусу Нагорного Карабаха и без обязательств 
не возобновлять военные действия. А постановка 
вопроса со стороны армян, да и с нашей стороны 
тоже, — сначала надо обеспечить надежное пре‑
кращение огня. Исключить возможность возоб‑
новления военных действий. 

 — Расскажите, как конкретно проходи-
ло заключение Соглашения о прекращении 
огня.

 — 9 мая 1994 года я находился в Баку и го‑
товил текст соглашения. Проблема была в том, 
что Гейдар Алиев ни в какую не хотел подписы‑
вать документ о прекращении огня с Нагорным 
Карабахом. Он хотел оформить соглашение с 
Ереваном, потому что Армения — это признанное 
государство. Он не хотел признавать Карабах 
стороной переговоров.

С другой стороны, Армения в тот момент вся‑
чески уклонялась от подписания соглашения. Ере‑
ван делал вид, что не является стороной конфликта, 
что они якобы только помогают Нагорному Караба‑
ху, но война идет не с ними. Это ложная позиция. 
Наше понимание конфигурации этого конфликта 
состояло в том, что в нем есть три стороны. В плане 
военном армяне карабахские и армяне ереван‑
ские сражались вместе. А в политическом плане 
между Ереваном и Степанакертом бывали очень 
большие расхождения, даже противоречия воз‑
никали иногда. Поэтому реально надо было учиты‑
вать, что Нагорный Карабах — это самостоятельная 

сторона 
конфликта. 
Конечно, это 

не нравилось 
Азербайджану, 
потому что Ка‑

рабах — это его 
бывшая авто‑
номная область.

 — Но ведь 
Баку ранее уже 

подписывал 
соглашения с 

Карабахом?
— Да, уже су‑

ществовал десяток 
документов, кото‑

рые подписаны Баку 
и Степанакертом, но 
без Еревана. А с Ере‑

ваном они подписали 
только три документа. 
То есть когда нужда их 

прижимала, азербайд‑
жанцы вынуждены были 

подписывать документы 
о временном перемирии 

непосредственно с Нагор‑
ным Карабахом. Но в тот 
момент, когда уже выходи‑

ли на полное прекращение 
огня, уперся Гейдар Алие‑

вич — ни в какую не хочет. И 
просит меня, чтобы я еще раз 

связался с Ереваном. Я позво‑
нил в Ереван. Не только по его 
просьбе, но и потому, что это 

соответствовало нашему по‑
ниманию, нашей концепции, что 

все три стороны должны подпи‑
сать это соглашение. И вдруг часа через 
полтора мне делают из Еревана ответный звонок 
и дают согласие на подписание.

Посмотрите на документ. Весь текст набран на 
компьютере, а слова «министр обороны Армении» 
вписаны моей рукой. Подписал соглашение с ар‑
мянской стороны нынешний президент Армении, 
тогда министр обороны Серж Саргсян. Он даже 
внес две поправки. Согласование этих поправок 
в иной ситуации заняло бы месяц. Но тут армяне 
уже азербайджанцев сильно прижали.

— Азербайджан терпел поражения на 
фронте?

— Тогда была опасность выхода армян на 
реку Кура, после чего северо‑запад Азербайджана 
мог быть отрезан. Могла повториться история 
полугодовой давности, когда армяне вышли на 
реку Аракс, пограничную с Ираном, и юго‑запад 
Азербайджана был отрезан. Тогда военные и мир‑
ное население бежали через территорию Ирана. 
И если бы второй раз повторилось то же самое, 
Гейдару бы не усидеть.

Поэтому азербайджанцы с этими поправками 
согласились моментально. 9 мая соглашение было 
подписано в Баку министром обороны Азербайд‑
жана Мамедрафи Мамедовым, 10 мая в Ереване 
свою подпись поставил Серж Саргсян, 11 мая в 
Степанакерте подписал командующий Армией 
обороны НКР Самвел Бабаян. Текст соглашения 
пришлось продублировать на трех листах для 
раздельной подписи каждой из трех сторон. Из 
Баку я вернулся с «азербайджанским» вариантом 
в Москву, остальные листочки мне переслали по 
факсу. Так что соглашением о прекращении огня 
в Нагорном Карабахе стали эти три листа с под‑
писями. 12 мая соглашение вступило в силу.

В мировой практике подобного не было. Юри‑
дическая чистота предполагает, что документ 
подписывается в один день, в одном месте. А тут 
три дня и три разные точки подписания. Но от‑
кладывать заключение соглашения было опасно. 
Какая‑то сторона могла добиться успеха на фрон‑
те, и все пришлось бы начинать сначала. 

— Получается, что прекращение огня в 
Карабахе было достигнуто благодаря рос-
сийскому посредничеству. Как отнеслись к 
этому западные партнеры?

— Западники очень ревниво к этому отнес‑
лись. Потому что у них был настрой на выдавли‑
вание России из Закавказья. Во время одной из 
моих поездок в Ереван в июле 1994 года президент 
Армении Левон Тер‑Петросян вдруг мне говорит, 
что ему звонил Ян Элиассон, шведский дипломат, 
в то время председатель Минской группы. Швед 
предложил «продлить прекращение огня на 30 
дней». Я в полном недоумении. Говорю: «Левон 
Акопович, как это — продлить на 30 дней? Мы 
же его заключили бессрочно». Есть такой дипло‑
матический прием — «по умолчанию». То есть 
если срока никакого не указано, то соглашение 
бессрочное. До этого было 10–12 разных догово‑
ренностей о временных прекращениях огня — там 
везде стоит срок. А тут вдруг мы как бы забыли о 
сроке. Специально забыли, умышленно. И Гейдар 
Алиев был с этим согласен. Но у западников было 
стремление забрать у России эту дипломатиче‑
скую победу и отдать ее Минской группе, в которой, 
конечно, командовали американцы. Президент 
Тер‑Петросян со мной согласился.

Я ему тут же сделал контрпредложение, что‑
бы окончательно похоронить эту нелепую идею: 
«Давайте договоримся о том, чтобы периодически 
видные представители всех трех конфликтующих 
сторон — Азербайджана, Армении и Нагорного 
Карабаха — подтверждали прекращение огня и 
намерение придерживаться своих обязательств 
вплоть до заключения большого политического 
соглашения о полном прекращении вооруженного 
конфликта». Тер‑Петросян согласился. Созво‑
нились с Баку, со Степанакертом. Я сделал им 
первый проект этого документа. В этом документе 
уже заложено не только прекращение огня, но и 
идея того, что оно должно поддерживаться до 
заключения большого политического соглашения 
и что периодически представители сторон будут 
его подтверждать. 26 июля его подписала азер‑
байджанская сторона, остальные поставили свои 
подписи на следующий день, 27 июля. Текст этого 
документа еще ни разу не публиковался. Я вам 
его передаю. Фактически это было противоядие 
попыткам Вашингтона через шведов украсть у 
России договор о прекращении огня.

— Почему этот документ до сих пор не 
публиковался?

— Потому что армяне придавали ему преуве‑
личенное значение: впервые удалось поставить 
на одной странице вместе с азербайджанской 
подписью подпись представителя Карабаха.

— Почему в Карабах не ввели 
миротворцев?

— Было сразу понятно, что это должны быть 
российские миротворцы. Это совершенно не 
устраивало западников, потому что работало бы 
на авторитет и влияние России. Армяне были на 
миротворцев согласны. Азербайджанцы то со‑
глашались, то выступали против. И вот на что 
пошло ОБСЕ для того, чтобы отбить вероятность 
размещения российских миротворческих сил. В 
декабре 1994 года в Будапеште проходит саммит 
ОБСЕ. В его итоговом документе есть пункт о том, 
что саммит принимает идею размещения миро‑
творческих сил. То есть предполагается, что это 
должны быть миротворцы ОБСЕ. Но реально к 
размещению миротворцев другие страны не были 
готовы. Это было сделано для того, чтобы пере‑
крыть возможность размещения там российских 
миротворцев.

 — Когда я была в Карабахе, меня поразила 
сложившаяся там ситуация. Враждующие 
армии стоят лицом к лицу друг с другом, не 

только нет между ними миротворцев, но и 
позиции довольно близко. Очень опасная 
ситуация.

 — Да, позиции сторон остались близкими 
друг другу, что, конечно, порождает множество 
инцидентов. Но в чем причина этого? Еще до 
перемирия, 18 февраля 1994 года, на Арбате в 
Министерстве обороны Павел Грачев проводит 
совещание с министрами обороны Армении и 
Азербайджана и представителем вооруженных 
сил Карабаха. Я в нем участвовал. В протоколе 
этого заседания записано, что по достижении пре‑
кращения огня стороны разведут войска от линии 
соприкосновения. Ставит свою подпись и министр 
обороны Азербайджана Мамедов. Проходит какое‑
то время, и мне Мамедов начинает говорить: «Нет, 
это пусть армяне отходят, потому что они залезли 
на нашу территорию, а мы останемся на прежних 
позициях». И отказывается от взятых обязательств. 
Развод сил сторон так и не состоялся. А ведь армя‑
не залезли на их территорию потому, что они никак 
не хотели заканчивать военные действия. Если бы 
они после 822‑й резолюции Совбеза прекратили 
военные действия, то под армянской «оккупацией» 
остались бы только Шуша, Лачин и Кельбаджар. 
А сейчас 7 районов.

После этого было еще одно соглашение. 
Азербайджан отказывается даже признавать, что 
оно было. Хотя оно было разработано при личном 
участии Гейдара Алиева. Ничего подобного. Это 
Соглашение об укреплении режима прекращения 
огня. В нем подробно расписано, как сторона 
должна себя вести, если происходит какой‑то 
инцидент по вине другой стороны. Так что отказ 
от всяких договоренностей — это, к сожалению, 
дурная традиция азербайджанской стороны.

 — Наверное, кое-кто мог бы вас обвинить 
в проармянской позиции…

 — Не считайте, что я какой‑то недруг Азер‑
байджана. У меня были очень острые столкновения 
и с армянами. Однажды дошло даже до стрельбы. 
В ноябре 1993 года я вез наш обновленный про‑
ект соглашения. Должен был посетить сначала 
Баку, потом Ереван и Степанакерт. Приехал в Баку, 
думал, что закончу там все дела за два дня. Но 
меня попросили задержаться, и я там в итоге про‑
сидел целую неделю. А лететь напрямую из Баку в 
Ереван нельзя было. Тогда я предложил Гейдару 
Алиевичу: «Чтобы сократить время, давайте я 
поеду через линию соприкосновения войск». Мне 
выделили автомобиль, однако, пока мы доехали, 
уже смеркалось. Азербайджанцы отказались меня 
перевозить, пришлось там заночевать. Наутро 
азербайджанцы сказали, что переходить надо на 
другом участке. А мобильников тогда не было, я с 
Ереваном не могу связаться, нахожусь под полным 
контролем азербайджанской стороны. Оказыва‑
ется, в том месте были бои и разрушенные азер‑
байджанские села. Армянам не хотелось, чтобы я 
это увидел, они возражали против моего перехода 
там. Тем не менее мы поехали. Остановились, 
командир батальона, азербайджанец, говорит, 
что пошлет джип для того, чтобы договориться с 
армянами. Стоим, вдруг начали стрелять. Сначала 
автоматные очереди, потом минометы. Тот джип 
армяне подбили. А мы стояли за холмом, мы не 
пострадали, но проехать так и не смогли. 

 — Каковы перспективы разрешения ка-
рабахского конфликта?

 — Многими поддерживается идея, что судьбу 
Нагорного Карабаха должно решать его населе‑
ние. Если проводить референдум, то его исход 
очевиден. Даже если допустить, что на этом рефе‑
рендуме проголосуют те азербайджанцы, которые 
там раньше проживали, хотя они давно где‑то обу‑
строились, то все равно повальное большинство 
будет за независимость. Поэтому Ильхам Алиев 
не хочет референдума вообще. Он ставит вопрос 
так: «Это наша территория, и отдайте ее нам». 
Более того. Еще при Гейдаре Алиеве в 1995 году 
в Азербайджане приняли новую конституцию, в 
которой закреплено, что референдумы проводятся 
только в общенациональном масштабе. Поэтому 
референдум в Карабахе по конституции Азербайд‑
жана проводить нельзя. А как это соответствует 
международной практике? На референдуме о 
независимости Квебека голосовал Квебек, а не 
вся Канада. На референдуме о независимости 
Шотландии голосовали избиратели Шотландии, 
а не всей Великобритании. Если бы состоялся 
референдум о независимости Каталонии, на нем 
тоже голосовала бы Каталония, а не вся Испания. 
Но Испания, как и Азербайджан, не хочет этого 
референдума, потому что его результат очевиден. 
В этом и кроется суть конфликта.

НОВОЕ ОБОСТРЕНИЕ
В канун Дня памяти жертв геноцида армян в 

Османской империи, который армяне всего мира 
отмечают ежегодно 24 апреля, обстановка в зоне 
конфликта вновь обострилась. По версии Баку, 
в ночь с 23 на 24 апреля армяне предприняли 
танковую атаку на азербайджанские позиции, 
был подбит армянский танк. В свою очередь 
министерство обороны Армении сообщило об 
«интенсивном обстреле позиций Армии обороны 
Нагорного Карабаха».

 Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

После 22 
лет мира 
в апреле 
2 0 1 6 - г о 
неожидан-
но произо-
шла новая 
« р а з м о -
р о з к а » 
з а м о р о -
ж е н н о г о 
конфликта 
в Караба-
хе. Почему 

«взорвался» Карабах? Как уда-
лось остановить кровопролитную 
войну между армянами и азер-
байджанцами 22 года назад? По-
чему в Карабах не были введены 
миротворческие силы? Обо всем 
этом обозреватель «МК» погово-
рила с непосредственным участ-
ником событий и автором мир-
ного соглашения. Российский 
дипломат Владимир Казимиров 
в 1992–1996 годах был главой 
российской посреднической 
миссии, полномочным предста-
вителем Президента России по 
Нагорному Карабаху, участни-
ком и сопредседателем Минской 
группы ОБСЕ от России.

КАК НАМ 
ОБУСТРОИТЬ 

КАРАБАХ

Владимир 
Казимиров.

Азербайджанские солдаты во 
время войны 1992–1993 годов.

Бойцы Сил Самообороны 
НКР на передовой. 1992 год.

«Отец» мирного соглашения 1994 
года — о причинах новой армяно-
азербайджанской войны

Президент Азербайджана 
с 1993 по 2003 год Гейдар 
Алиев.

Президент Армении с 1991  
по 1998 год Левон  

Тер-Петросян.
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Соглашение о подтверждении 
обязательств по прекращению огня.  
Публикуется впервые.



■ ■ ■
В Брянске Ольга работала пред-
принимателем. Начинала с того, что 
торговала с прилавка на городском 
рынке туалетной бумагой и спич-

ками. Потом торговая точка разрослась до сети 
магазинов по всему городу. В 2002-м женщина 
родила дочку Полину. Муж ушел еще во время бе-
ременности, поэтому она растила ребенка одна. 
Когда Полине было два года, Ольга забеспокоилась: 
девочка не говорит. Педиатр успокоила — какие ее 
годы, разговорится, ждите. Но за восемь месяцев 
прогресса не произошло. Когда все дети во дворе 
играли, малышка тихонько сидела в стороне, не 
делая попыток присоединиться. Родня списывала 
на наследственность по отцовской линии — тот тоже 
слыл мизантропом. 

Когда дочке исполнилось три года, Оля забила 
тревогу. Повела ее к сурдологу, вердикт врача: 
проблем со слухом нет, копайте в сторону пси-
хики. К 4,5 года дефектолог из логопедического 
сада предложил маме: а давайте еще раз слух 
проверим? Ее насторожило, что девочка практи-
чески не говорила, выполняла только те задания, 
которые ей показывали руками, а речь совсем не 
воспринимала. 

— Дальнейшее было как во сне, — вспоминает 
Ольга. — Сурдолог поставил диагноз: тугоухость 
3–4-й степени. И сказал, что девочку упустили, 
если бы болезнь выявили раньше, ей можно было 
бы помочь.

На практике это значит, что малышка почти 
глухая — и ей положена инвалидность. Но даже за 
это маме пришлось побороться: комиссия написала 
в заключении, что ребенок слышит спокойную, 
тихую речь. Представляете состояние матери? Ни 
у кого не слышит, а у них услышала. С боем Ольга 
выцарапала направление на компьютерную диа-
гностику в Москву. И требовала от врачей ответа: 
почему раньше никто из них не сказал, что можно 
сделать такое исследование, когда она металась 
между кабинетами врачей? 

Исследование подтвердило диагноз. Купили 
самые недорогие слуховые аппараты, перевели 
ребенка в садик для слабослышащих детей. По-
лина посещала его целый год, до шести лет, и... не 
научилась ни одному новому слову. 

— Я делала все возможное, занималась, во-
дила Полину в стационар, куда нас пригласили для 
бесплатных занятий, — рассказывает мать. — Но 
на практике это выглядело так: с детьми, которых 
водят за деньги, занимаются, а те, кто попал сюда 
«от государства», — просто сидят в стороне. Толку 
было ноль. 

Впереди маячила школа, и Ольга решила во 
что бы то ни стало дать дочке шанс учиться вместе с 
обычными детьми. Но как это сделать, если в шесть 
лет малышка могла только досчитать вслух до пяти и 
сказать «мама», «машина», «собака». И вдруг нашла 
по объявлению чудо-женщину, которая десять лет 
проработала учительницей в коррекционной школе 
и выразила готовность каждый день заниматься с 
Полиной. Педагог брала старый советский букварь 
и учила с девочкой по нему буквы, орудовала лож-
кой во рту, выправляя правильное произношение. 
Прогресс был огромный. Через три месяца Поля 
научилась читать по слогам вслух. 

...Есть такое понятие «инклюзия» — это когда 
дети-инвалиды могут посещать обычные образо-
вательные учреждения, что дает им возможность в 
полном объеме участвовать в жизни коллектива. И 
Ольга перевела малышку в обычный детский сад. 
Девочка потихоньку заговорила, но были проблемы 
с памятью — что сегодня выучили, назавтра Поля за-
бывала. Знакомые посоветовали неврологический 
центр в Москве. Лечение дало отличные результаты, 
значительно улучшилась память, девочка стала 
более сосредоточенной и усердной.

— Я снова была в ужасе от наших брянских 

неврологов, — сокрушается Ольга. — Ведь за мно-
гие годы они ни разу не сказали, что дочке можно 
помочь, не выдали ни одного направления. А ей это 
было жизненно необходимо. 

■ ■ ■ 
В семь лет Полина пошла в начальную спецш-

колу. Времени на ведение бизнеса почти не оста-
валось, в итоге Ольга потеряла почти все, пошла 
работать в такси. И снова задумалась о том, чтобы 
дочь училась вместе с обычными детьми. На просьбу 
матери принять Полину в обычную городскую школу 
покрутили пальцем у виска. Ольга бегала по всем 
чиновничьим кабинетам — в РОНО, в местный де-
партамент, — все от нее отмахивались. Это только 
по телевизору говорят о том, что Россия переходит 
на инклюзивное образование — в Брянске о таком 
и слыхом не слыхивали.

Более того, чиновники отказали Полине Ру-
денко в самом элементарном. Ольга просила ор-
ганы соцзащиты Брянска выделить дочери Полине 
слуховой аппарат хорошего качества. Без этой 
модели, восприимчивой к самым сложным звукам, 
учебу в «массовом» учебном заведении девочка 
не потянула бы. 

И Ольга решилась на отчаянный шаг. Она взяла 
детей в охапку и поехала в Москву, прямиком на 
Красную площадь, просить аудиенции у тогдаш-
него президента Дмитрия Медведева (мы писали 
об этом 30 марта 2011 года). И ведь сработало! 
После публикации в «МК» и других газетах Ольге 
позвонили из местной администрации, купили не-
обходимое устройство, впервые выдали путевку в 
санаторий на юг, помогли с ремонтом в квартире... 
Позвонили из Департамента образования: берем 
в обычную школу. Во второй класс Полина пошла 
в городскую школу №9. 

— Первые полгода было очень тяжело — я 
плакала, ребенок плакал, я боялась, что ошиблась, 
выбрав такой путь, — рассказывает мама. — Зани-
маться только в школе было нереально, мы обяза-
тельно прорабатывали программу дома. Повторяли 
на ночь, повторяли с утра перед выходом. 

Полина — девочка симпатичная и тихая, одно-
классники ее не обижали. Интересовались, что за 
штуки на ушах, она объясняла, что плохо слышит и 
поэтому носит слуховые аппараты. Так что со сто-
роны детей проблем не было. Зато были со стороны 
взрослых. Однажды Ольгу остановила соседка по 
дому и удивилась, почему это ее не говорящая дочка 
ходит в одну школу с ее «нормальным» ребенком? 
Напоследок добавила: «Вы не думайте, поблажек 
вам никто делать не будет!». Но главное — учите-
ля. По словам матери, к Полине относились как к 
пустому месту. В лучшем случае не замечали ее 
присутствия, в худшем — ставили «двойки», когда 
девочка не могла ответить на вопрос.

— Дело в том, что из-за поздно поставленного 
диагноза Полина не могла хорошо говорить без 
подготовки, — объясняет Ольга. — В домашних 
условиях она может отвечать на вопросы. А в школе 
ей было сложно. Учителя же совершенно не знали, 
как строить с ней отношения. 

Удалось уговорить педагога спрашивать уче-
ницу тогда, когда она поднимает руку. Девочка 
заучивала дома уроки и с такой подготовкой от-
вечала даже на «пятерки». Но учителя все равно 
многозначительно интересовались: уверена ли 
мама, что дочка сможет учиться в пятом классе? 

— Я чувствовала, что если Полина останется 
в этой школе, ее затюкают, с таким отношением 
учителей она будет изгоем. Я узнала, что в Брянске 
только собираются строить инклюзивную школу. 
Ее, кстати, строят до сих пор. 

Семья снова собралась в Москву. Но не про-
тестовать, а учиться.

■ ■ ■ 
По Интернету Руденко нашла хорошие от-

зывы о школе 1429 в Басманном районе — в ней 
инклюзивное образование практикуется больше 

десяти лет. Прошли комиссию, собрали документы и 
переехали. Полина пошла в пятый класс, брат Арка-
дий — в четвертый. На Ольгу обрушился очередной 
удар — от нее ушел второй муж, от которого сразу 
перед переездом, в 2014 году, она родила третьего 
ребенка. Напоследок вытянул все сбережения и 
избил за упреки. Еле удалось снять «однушку» в 
Кузьминках. Поскольку с деньгами было плохо, дети 
зайцем ездили в школу на «Бауманскую», дорога в 
один конец занимала больше часа. 

Как-то раз маме с детьми даже пришлось 
встать на вокзале и просить милостыню — средств 
не было даже на еду. Дело в том, что семье не вы-
дают никаких льгот, положенных многодетным. 
Даже после того как Ольга переехала в комнату 
в коммуналке рядом со школой, хозяин которой 
официально оформил ей временную регистрацию. 
Ответ Департамента соцзащиты: вы не имеете 
места жительства в Москве, пособия и льготы вам 
не положены. 

Старший сын предложил маме, чтобы она 
оставляла маленького Ваню на него и шла работать 
в такси. Ольга прислушалась, взяла в автопар-
ке машину в аренду и после ужина отправлялась 
таксовать. Приходила под утро, спала столько, 
сколько позволит малыш. Соседям такой расклад 
не понравился — однажды они вызвали полицию и 
нажаловались, что мать бросает младенца одного с 
подростками. Но выхода у Ольги нет: от государства 
она получает чуть больше 18 000 — это пенсия Поли-
ны плюс пособие по уходу за ребенком-инвалидом. 
Ване почти два года, недавно она устроила его 
в сад на дому как раз за эти же 18 тысяч, а сама 
стала работать днем. Ее девиз — «Таксую, чтобы 
выжить». Аренда автомобиля в таксопарке стоит 
55 000 рублей в месяц. Из прибыли женщина должна 
отдавать почти тридцать тысяч за аренду комнаты, 
включая квартплату, — а на остальное пытается 
одеть и накормить троих детей. Считайте сами, 
легко ли выжить в такой ситуации?

Зато в школе у Полины все очень хорошо. Пре-
подаватели внимательные и понимающие. После 
того как узнали новую ученицу поближе, предложили 
ей оставаться после уроков на дополнительные 
занятия. 

— Наша школа — изумительная. В ней дей-
ствительно помогают детям с инвалидностью вклю-
читься в процесс. Здесь учатся и колясочники, и 
дети с синдромом Дауна. Моя Полина стала вести 
себя раскованнее. Правда, детей по-прежнему 
сторонится. Общается немного, например, если 
по дороге в школу встретятся. Она теперь может 
каждый урок выучить, даже стихи. 

Увы, сейчас перед девочкой снова встала труд-
норешаемая задача. У слуховых аппаратов, выдачи 
которых мать добилась в 2011 году, истек срок год-
ности. Это выражается в том, что они регулярно 
перестают работать — если на них попадает дождь 
или если ребенок банально потеет. Без устройств 
Полина не слышит ничего. Она стала хуже учиться 
— стесняется сказать учителям о своей проблеме, 
а иногда, например на уроке физкультуры, может 
просто не сразу заметить, что аппарат вышел из 
строя. В итоге неправильно выполняет задания, 
за что получает плохие отметки. 

Ольга отправила письмо в Департамент соцза-
щиты с просьбой предоставить средства на покупку 
новых слуховых аппаратов на каждое ухо. Вместе с 
выносным ресивером они стоят 337 000 рублей. В 
ответ ей предложили оплатить самую дешевую мо-
дель, которая стоит в 10 раз дешевле. Точь-в-точь как 
брянские чиновники пять лет назад. Но дело в том, 
что с ними Полина не сможет нормально слышать: 
они очень плохо передают звуки, в них не слышно 
окончаний слов. Все эти доводы Ольга изложила 
в письме. И когда получила отрицательный ответ, 
в отчаянии села с детьми в машину из автопарка и 
снова поехала добиваться встречи — теперь уже 
с Путиным. Съехала с Большого Каменного моста, 

припарковалась у Боровицкой башни Кремля, на-
клеила на окна плакаты. Полиция уговорила мамочку 
не поднимать шум и отправила домой. 

— Я специально поехала на то же самое место, 
— говорит Ольга. — Ведь пять лет назад после моего 
требования пропустить меня к президенту обо мне 
узнали и помогли! Я очень надеюсь, что и сейчас 
мои мольбы будут услышаны. Если нет — все усилия, 
потраченные на переезд в Москву и учебу Полины в 
обычной школе, были потрачены впустую. 

И отказ в обеспечении ребенка-инвалида 
качественным слуховым аппаратом — это не един-
ственная причина отчаяния Ольги. Много месяцев 
она пытается снять однокомнатную или двух-
комнатную квартиру для семьи на «Бауманской». 
Коммуналка с агрессивными соседями — не место 
для ребенка, которому и так приходится нелегко. 
Но все арендодатели, услышав о наличии мла-
денца и отсутствии мужа, отказываются от таких 
жильцов. Ольга готова платить арендную плату 
и просит государство помочь ей найти съемное 
жилье. Также просит присвоить ее семье статус 
многодетной, в котором ей отказывают по при-
чине отсутствия московской прописки. Но ведь 
это смешно — по факту она многодетная мама, 
а по документам — нет. Ее дети и она сама имеют 
право пользоваться полагающимися в этом случае 
льготами. Полине второй год подряд отказались 
выдать путевку в лечебный санаторий. Моти-
вация: по вашей «ушной» болезни направлений 
нет. Но у девочки сенсоневральная тугоухость, 
ей не надо лечить уши, это уже невозможно. Ей 
нужно поднимать иммунитет, она занимается с 
утра до вечера, неужели она не заслужила отдых 
в общепрофильном санатории на юге? А ведь по 
закону дети-инвалиды должны получать такую 
возможность вне очереди. Неужели для того, 
чтобы государство обеспечило ребенка с инва-
лидностью всем необходимым, нужно каждый 
раз с боем прорываться к Кремлю? 

Самое удивительное — по внешнему виду 
Полины, Аркаши и Вани не скажешь, что семья нуж-
дается. Потому что женщина уверена: несмотря ни 
на что, дети должны быть опрятно одеты и хорошо 
накормлены. А как это все обеспечить — тревоги 
матери. Вот только дети прекрасно видят, что мама 
уже на грани помешательства. И это приносит им 
одни страдания. Недавно Полина вдруг сказала: 
«Мама, зачем я вообще живу? Если бы не я, у тебя 
бы не было столько проблем...»

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

“Московский коМсоМолец”    
25 апреля 2016 года 
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СКАНДАЛМОЯ МОСКВА

В ночь с 15 на 16 марта этого года в подъез-
де собственного дома был убит помощник 
главы Луганской народной республики Дми-
трий Каргаев. Убийцы и заказчики пока не 
найдены. Ясно, что ключевым мотивом для 
преступления могли стать бизнес-интересы 
очень влиятельных людей в республике и за ее 
пределами. При убитом и в его квартире было 
найдено более одного миллиона долларов. 
Попробуем разобраться, откуда у простого 
луганского чиновника такие деньги.

Дмитрий Каргаев — личность неординарная. 
По слухам, он занял место арестованного мини-
стра Лямина в качестве «кошелька Плотницкого», 
а точнее, стал финансовой прокладкой между 
Плотницким и одним из украинских олигархов — 
Сергеем Курченко. До войны Каргаев работал в 
известной в Луганске сети «Фармация» вместе 
с Ириной Тейцман, нынешним руководителем 
аппарата главы ЛНР. Состоял в тесных отношениях 
с семьей Владимира Пристюка, бывшего губерна-
тора Луганской области. Жена Пристюка является 
одним из собственников сети «Фармация».

В период войны Каргаев скрывался в Киеве. 
Именно в это время он и начал работать на оли-
гарха Курченко. Как известно, у Курченко много 
партнеров и покровителей на Украине, в их чис-
ле и глава администрации президента Украины 
Борис Ложкин. Через одного из таких партнеров 
Курченко и нашел Каргаева. Каргаев приехал в 
ЛНР в ноябре 2014 года, после увольнения Виктора 
Пеннера, ранее судимого «серого кардинала» 
ЛНР, советника Плотницкого. Бывший уголовник 
Пеннер и рекомендовал Каргаева на свое место 
Плотницкому.

Главной целью возвращения Каргаева в ЛНР 
стало выстраивание схем по освоению средств 
гумпомощи в сфере медицины и энергоресурсов. 
Бывший коллега Каргаева и Тейцман по «Фарма-
ции» — Екатерина Таламанюк, открывает в Ростове 
фирму «ФармСвет» и заключает договор с «Фар-
мацией», которая в свою очередь имеет большую 
сеть аптек в медучреждениях ЛНР. Роль Каргае-
ва — обеспечить монополию поставки лекарств 
на всей территории, а роль Тейцман — наказать 
конкурентов бесконечными проверками различных 
контролирующих органов. Целью схемы стало 
освоение 2,5 млрд рублей и формирование устой-
чивой системы по освоению бюджетных средств. 
По разным данным, с каждой сделки покровители 
получали от 20 до 40%. В Ростове же прикрытием и 
поставками лекарств, в том числе по поддельным 

накладным, занимается Курченко — через раз-
личных коррумпированных чиновников.

Медицина — первое экономическое издева-
тельство дуэта Курченко и Каргаева над республи-
кой. Но этой схеме не суждено было реализоваться 
в полной мере. Высокие цены на медикаменты 
стали причиной недовольства среди жителей и 
могли вылиться в политический кризис в республи-
ке. Масштабы аферы пришлось резко уменьшить. 
Так Каргаев впервые не выполнил взятые перед 
Курченко обязательства.

Газовый вопрос — один из самых привле-
кательных и выгодных для олигарха Курченко. 
Курченко осуществляет поставки газа из России 
до границы с республиками. Плотницкий весьма 
активно отчитывает министров за низкую соби-
раемость платы за газ с населения. Например, 
в январе 2016-го собираемость была на уровне 
45%.

Тем не менее по схеме Каргаева на счета 
Курченко Плотницкий перечисляет оплату в сто-
процентном объеме. Остальные 55% изымаются 
из средств, направленных на нужды образования, 
медицины, восстановления. Кому это выгодно и 
с кем Курченко делит разницу?

Вершиной данной схемы должен был стать 
механизм по изъятию продукции у предприятий 
в счет поставленного газа. Предприятия отказа-
лись передавать готовую продукцию по низкой 
стоимости на реализацию Курченко в РФ. Как 
известно, схема пока не сложилась, а с учетом 
того, что бюджет республики оскудел, Каргаев не 
справился с задачей и во второй раз.

Несмотря на указ главы о запрете деятель-
ности Курченко в ЛНР, Каргаев продолжал вы-
страивать с ним коррупционные бизнес-схемы, 
оказывал давление на органы власти в своих и не 
только своих коммерческих интересах. В респу-
блике ни для кого не секрет, что предприятия, при-
надлежащие украинским олигархам, получающие 
российский газ от Курченко, перечисляли средства 
за него в офшорные компании Курченко. Дальше 
следы этих денег теряются.

Фактически действия Каргаева в тандеме с 
Курченко были направлены на развал республи-
ки. Деньги, которые поступают в республику в 
качестве помощи, различных отчислений и других 
активов, присваиваются олигархом и его подель-
никами, подкупленными чиновниками ЛНР, через 
различные мошеннические схемы.

В буквальном смысле последним проектом 
Каргаева стала схема монопольного управления 

всей газотранспортной сетью в двух республиках. 
Для этого Курченко предлагал республике инве-
стора, готового вложить большие средства, однако 
для этого ему был необходим допуск к информации 
о структуре всей ГТС республики до последнего 
«винтика». Каргаев пообещал это сделать и взял 
за свои услуги один миллион долларов, однако не 
выполнил обещанного в третий раз.

Последние несколько дней в украинских 
СМИ активно муссируются слухи о якобы при-
частности ряда российских чиновников, в част-
ности, курирующего в российском правительстве 
вопросы гуманитарной помощи господина На-
зарова, к убийству Каргаева. Такую дезинфор-
мацию тиражирует известный своими крайне 
антироссийскими взглядами блогер Михаил Голуб, 
ссылаясь на заранее заготовленный фейк. Голуб — 
известный канал Курченко и часть его связей с 
русофобскими кругами на Украине. «Россия пре-
вратит оккупированный Донбасс в бандитское 
Приднестровье, а русских — в покорную нищету», 
«Россия — родина ИГИЛ» (запрещено в России), 
«Россия провела репетицию третьей мировой 
войны, запустив межконтинентальные баллистиче-
ские ракеты» — прямая речь Голуба. Такие приемы 
использовались украинской верхушкой неодно-
кратно и раньше. Официальные лица Украины, 
включая самого президента, а также главу СБУ, 
публично обвиняли российских чиновников в орга-
низации расстрела людей на Майдане, сотрудники 
СБУ и глава Одесской областной администрации 
приписывали им подготовку терактов в регионе. 
Эта дискредитация направлена на выдавливание 
российских политических кураторов из Донбасса, 
где они мешают Курченко и его компаньонам на-
живаться на бесконтрольных поставках угля, газа 
и ГСМ с уходом от налогов в теневую систему 
расчетов. Курченко также активно коррумпирует 
верхушку ЛНР. Через Каргаева он «решал вопросы» 
с Плотницким. Под его влиянием находится и ряд 
других крупных функционеров. Курченко запустил 
эту дезинформацию не случайно.

Источники в правоохранительных органах 
рассматривают как основную версию о причаст-
ности Курченко к убийству Каргаева. Каргаев, по 
их предположениям, не выполнил ряд поручений 
Курченко, за выполнение которых взял предоплату. 
А также, выступая посредником между Курченко 
и Плотницким, утаивал от обоих часть теневых 
доходов.

Правоохранители уверены, что коррупция в 
Донбассе будет побеждена, а экономика региона 
станет прозрачной, какой не была ни до, ни во 
время войны.

Петр СЕРГИЕНКО.

P.S. Записано со слов Алексея Карякина, 
бывшего председателя Народного совета ЛНР.

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ
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— Многие граждане с трибун проливают 
крокодиловы слезы по поводу экологии, чи-
стоты, порядка, но мало кто своими руками 
работает и делает конкретные дела. «Единая 
Россия» — такая партия, она приходит, рабо-
тает, сажает деревья, убирает мусор, наводит 
порядок, это партия реальных дел, поэтому я с 
ними, — под этими, сказанными на субботнике 
словами мэра Москвы Сергея Собянина могли 
бы подписаться многие его участники.

Мэр убирал территорию парка, пилил су-
хостой, посадил дерево. Коллеги и соратники 
от него не отставали.

— Большое внимание уделяется развитию 
медицины, образованию, социальной защите. 
Это очень важно и нужно, но я считаю для себя, 
что главным развитием культурного уровня 
нашего народа является то, что раньше на-
зывали «нести культуру в массы», — говорит 
кинорежиссер Юрий Кара. — Необходимо 
рассказывать о наших деятелях культуры и 
науки. Не так давно я снял фильм о Короле-
ве, называется «Главный». Но в прокат его не 
берут. Прокатчики говорят, что у нас только 
7% школьников знают, кто такой Гагарин, а о 
Королеве и не слышали.

Поэтому свою, депутатскую в том числе, 
миссию я вижу в том, чтобы поднять культур-
ный уровень. Заставить и телевидение, и про-
катчиков, и издателей выпускать продукцию 
умную, грамотную. А субботник — дело благо-
родное. Это замечательно — жить в чистом, 
опрятном городе.

Что же касается праймериз, они нужны 
для того, чтобы молодые политики смогли 
проявить себя, приобрели необходимые на-
выки, а партия смогла бы посмотреть, кто 
достоин ее представлять, провести отсев. 
Для уже состоявшихся депутатов это хоро-
шая проверка — насколько их обещания со-
ответствуют их делам. Как говорит Владимир 
Путин, «не нужно ждать золотую рыбку, нужно 
брать — и делать».

И режиссер «Мастера и Маргариты», 
«Завтра была война» отправился сажать 
деревья.

— Субботники — это прекрасная тради-
ция. И хотя их связывают больше с советским 
периодом, на самом деле это традиции ис-
конно русские, древние традиции, — говорит 
Степан Орлов, депутат Орехова-Борисова 
Южного. К слову, он участвует в праймериз 
по общефедеральному списку по Северо-
Западному округу. — Еще наши предки, древ-
ние славяне, собирались вместе для того, 
чтобы сделать какое-то общее дело — срубить 

избу, посадить сад, вместе вспахать поле. 
Всем миром решить общую задачу. Сейчас 
мы возвращаемся к тому исконному смыслу 
субботника — и все хотим, чтобы Москва ста-
ла лучше, чище, комфортнее. Над этим же я 
работаю как депутат. 

Сейчас Москва выходит на новые рубежи 
в сфере транспорта и благоустройства. Я воз-
главляю Комиссию по городскому хозяйству в 
Мосгордуме. Сейчас строятся новые дороги, 
новые станции метро, новые развязки. Мы по-
другому относимся к благоустройству улиц, 
и не только в центре, но и на окраинах. Соз-
даются новые общественные пространства, 
удивительнее по наполнению и содержанию. 
Нам удалось добиться сооружения спортив-
ного комплекса с бассейном на Шипиловском 
проезде. Решено множество локальных, но от 
этого не менее важных проблем. Но одному это 
сделать невозможно. Это дело целой команды. 
И связующее звено нашей команды — это 
партия «Единая Россия».

Именно объединив наши усилия, мы смог-
ли добиться на общегородском уровне льгот по 
оплате капитального ремонта для пенсионеров 
старше 70 лет. Это было общенародное обсуж-
дение, сбор подписей. И только после этого 
«Единая Россия» внесла этот законопроект. 
Мэр его уже подписал. Механизм праймериз 
именно в виде народного голосования дает со-
вершенно другую легитимность выборам, дает 
возможность формировать партийный список 
действительно из лучших, из тех кандидатов, 
которые пользуются поддержкой народа.

Будущие участники праймериз подели-
лись задачами, которые стоят перед ними, и 
планами по их решению.

— Конкретные дела у нас следующие, 
— говорит Александр Семенников, участник 
праймериз по федеральному списку. — Вот 
вроде бы не очень значимые, но важные для 
горожан правонарушения — такие как шум в 
ночное время, выгул собак в неположенных 
местах, несанкционированная торговля, на-
вязчивая реклама, бомжи, особенно в метропо-
литене. Сейчас в соответствии с федеральным 
законодательством полиция не участвует в 
применении московских законов по этим во-
просам. И мы в городе сейчас от этого очень 
сильно страдаем. Яркий случай — расстрел 
девушки-промоутера в Люблине. И вот эту 
конкретную задачу нам нужно решить. Мы над 
этим работаем, готовим соглашение с МВД, по 
которому оно взяло бы на себя обязанность ра-
ботать по тем статьям, которые представляют 
угрозу общественной безопасности.

— Любимое с детства занятие — участво-
вать в субботниках. Это ведь так прекрасно, 
так благородно дать жизнь новому дереву, — 
говорит Сергей Железняк, кандидат по Перов-
скому избирательному округу. — Моя задача 
как депутата помогать Москве создать такое 
правовое поле, которое помогло бы столице 
динамично развиваться. И то, что у меня есть 
добрый и долголетний диалог со множеством 
общественных организаций, помогает мне 
оказывать нашим гражданам экспертную, ну 
и, конечно, человеческую поддержку.

Задача, которую мы решаем в эти дни, 
— организация летнего отдыха маленьких 
москвичей. Далеко не каждая семья в наше 
время может себе позволить отправить ре-
бенка летом на отдых. Поэтому я после встреч 
с родителями пришел к выводу, что нужно 
обязательно требовать возвращения город-
ских летних лагерей. Их отменили год назад. 
Я считаю, что это было сделано абсолютно 
неправильно. Лагеря нужно восстанавливать. 
Причем делать их обязательно в каждом райо-
не, бесплатными, с полным питанием и с на-
правлением по интересам. Кроме того, такие 
же лагеря должны быть развернуты на базе 
всех спортивных учреждений, а для ребят с 
инвалидностью на базе социальных учреж-
дений — с возможностью реабилитации. Для 
малообеспеченных и многодетных семей нуж-
но менять порядок предоставления путевок и 
мер поддержки. Многодетные семьи должны 
иметь возможность получать путевки на всю 
семью и всем вместе ехать на отдых. Вот эти 
проблемы я буду обсуждать и с федеральными 
властями, и с городскими.

— У нас очень сложный округ в плане 
транспортной доступности, транспортного 
сообщения, — говорит Алевтина Кириллова 
из Новомосковского округа. — Моя задача как 
транспортника, человека, сведущего в этой 
сфере, приложить все свои силы к решению 
этих проблем. Для того чтобы жители нашего 
округа имели равные права и возможности с 
жителями Москвы, я и буду работать. Нужно 
строить транспортные развязки, легкое метро, 
электрички. Это очень важно. Для меня важно 
оказывать максимальную поддержку ветера-
нам, пенсионерам, поддержку женщинам в 
социальной сфере.

О тонкостях работы с избирателями и 
участия в дебатах рассказала Ирина Белых. 
Она будет участвовать в предварительном 
голосовании «Единой России» по ховринскому 
избирательному округу.

— Я не воспринимаю участников прай-
мериз по моему округу как соперников, — 
говорит Ирина. — Это мои соратники, и я 
воспринимаю их идеи. И на дебатах у нас 
получился прекрасный обмен энергией и 
идеями. Если ты заявился как человек, кото-
рый хочет участвовать в предварительном 
голосовании, тебе есть что сказать. Ты уже 
представляешь какую-то аудиторию, за тобой 
стоят конкретные вопросы, статистика. Это 
помогает правильно сформулировать про-
блему. И только четко сформулированную 
проблему можно решить. Для этого мне очень 
важны встречи с моими избирателями по 
самым разным вопросам. Вот, например, я 
разработала систему информационных ро-
дительских собраний для родителей будущих 
призывников, чтобы ознакомить их с законо-
дательством по призыву.

Напомним, день предварительного голо-
сования партии «Единая Россия» пройдет по 
всей стране 22 мая 2016 года. По результатам 
будет сформирован список кандидатов в депу-
таты от партии на выборах в Государственную 
думу нового созыва.

Ольга БЕЖСКАЯ .

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ МАХИНАЦИИ В ЛНР: 
КТО СТОИТ ЗА УБИЙСТВОМ КАРГАЕВА
Обещаниями жив не будешь

На этой территории субботник был организован 
региональным оргкомитетом партии «Единая 

Россия» по проведению праймериз 

В Москву пришла пора традиционных весенних субботников. Горожане с удовольствием 
приводят в порядок родной город и готовят его к лету. Один из субботников с успехом 
состоялся 23 апреля в районе Северное Тушино.
Здесь, на окраине парка Братцево и у детской городской больницы №7, во время суббот-
ника «Чистый город» участники праймериз партии «Единая Россия» вместе с жителями 
района посадили сотни деревьев.
Корреспондент «МК» приехал на место событий, чтобы помахать лопатой, полить молодые 
растения, а заодно побеседовать со слугами народа о весне, традициях субботников, их 
планах и значении праймериз для грядущих выборов в Государственную думу.

МЭР МОСКВЫ САЖАЛ ДЕРЕВЬЯ НА СУББОТНИКЕ  
В ТУШИНЕ ВМЕСТЕ С ЕДИНОРОССАМИ
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Полина хорошо учится. 
Для полного счастья ей не хватает 
нормального слухового аппарата.
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В протестах в центре 
Москвы участвует вся 
семья Руденко.

Воззвание Ольги напоминает 
крик отчаяния.

На кухне большого семейства — чисто и уютно.
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ТАЙНЫ XX ВЕКА6
Мы стоим с Девятовым у развалин 14-го 

корпуса (он был возведен прямо на месте мо-
настыря). Сейчас здесь все в строительном 
мусоре, кругом люди в касках. Среди простых 
рабочих трудятся археологи с кисточками — они 
по крупицам собирают материальные доказа-
тельства истории. А в руках у Девятова уни-
кальные фото и схемы, которые нигде раньше 
не публиковались. По ним мы пытаемся пред-
ставить, каким был Чудов монастырь. 

— Вот смотрите, здесь, сразу справа от 
угла Спасской башни, находился Вознесенский 
монастырь, а вот здесь — Чудов, — начина-
ет Сергей Викторович. — Они имели общую 
ограду. Если бы мы с вами забрались на со-
рокаметровую высоту «гульбища» Спасской 
башни (аналог смотровой площадки. — Прим. 
авт.), то и тогда Чудов был бы виден плохо: 
его закрывали постройки и колокольни Воз-
несенского монастыря. Чтобы насладиться 
его видом с высоты птичьего полета, нужно 
было подняться на самый верх башни, непо-
средственно под ее шатер.

— А почему именно это место выбрали 
под монастырь? Особая энергетика?

— О, это целая история. Митрополит Алек-
сий отправился в Золотую Орду, чтобы исце-
лить от слепоты мать хана Джанибека. Он это 
сделал молитвами и святой водой! Женщина 
прозрела и в знак благодарности подарила 
уникальный ханский перстень с изображени-
ем дракона (хранится в Оружейной палате) и 
участок, где на тот момент находился ханский 
конюшенный двор. 

— Позвольте, разве земля в Кремле 
принадлежала Орде?!

— Там было золотоордынское подворье, 
древний аналог государственного представи-
тельства Орды на территории Великого княже-
ства Московского. После того как монастырь 
был возведен, Алексий прожил в нем до самой 
смерти. По указу великого князя Дмитрия Дон-
ского он там же и был похоронен (мощи его 
сохранились по сей день), а вскоре причислен 
к лику святых. 

— Известно, что монастырь часто го-
рел. Но правда ли, что вместе с ним заживо 
сгорели десятки монахов? 

— Увы, да. В 1547 году большой пожар, 
начавшись на Арбате, перекинулся в Кремль. 
В Чудовом монастыре тогда погибли тридцать 
два инока, а сам он сгорел почти до основания. 
Но быстро был восстановлен.

— Легенды про то, что там хранились 
несметные сокровища Кремля, нашли свое 
подтверждение? 

— Со времен великого князя Ивана III воз-
никла традиция вносить в монастырскую казну 
богатые вклады. Мы нашли документальные 
свидетельства того, что в Чудовой обители в 
итоге появились серебряные и золотые раки с 
мощами святых, древнейшие иконы, кресты с 
редчайшими самоцветами. Это действительно 
были самые настоящие сокровища. 

— А откуда пошло представление о том, 
что Чудов монастырь — центр развития на-
учных знаний Русского государства?

— Именно здесь появилось первое спе-
циализированное учебное заведение Москвы 
— греко-латинское училище, получившее в 
Москве название «Патриаршая школа». Здесь 
получали всестороннее образование не только 
монахи и послушники, но и дети знатных бояр. 
Здесь трудились монахи — переписчики ста-
ринных манускриптов. 

Сюда же по приглашению великого князя 
Василия Ивановича в 1515 году прибыл молодой, 
талантливый и энергичный ученый-богослов 
Максим Грек.

—  К а к  е щ е  и с п о л ь з о в а л с я 
монастырь?

 — Он был местом ссылки и заключения 
высших православных иерархов, совершивших 
тяжкие проступки. Сюда по великокняжескому 
повелению Василия II Темного в 1441 году был 
заточен митрополит Исидор (считал необхо-
димым присоединение православия к католи-
цизму). А в 1566 году монастырь стал местом 
спасения кремлевского митрополита Афанасия, 

у которого возникли серьезные претензии к 
политике царя Ивана IV Грозного. В феврале 
1602 года из Чудова монастыря бежал монах 
и дьякон Григорий Отрепьев, который назвал-
ся «чудесно спасшимся от смерти царевичем 
Дмитрием». 

Через три года Лжедмитрий воцарился 
в Москве. Но вскоре труп бывшего монаха-
расстриги толпа протащила мимо Чудова мона-
стыря к Спасской башне, где он и был выставлен 
на поругание. Новый русский царь Василий 
Шуйский правил чуть более четырех лет, но в 
результате боярского заговора был свергнут 
с престола и насильно пострижен в монахи в 
стенах Чудова монастыря.

— В Чудовом монастыре были 
темницы? 

— Да! Одна из них была расположена в под-
валах, и, судя по всему, ее остатки сохранились. 
В этой темнице пробыл до конца своих дней 
Патриарх Московский и всея Руси Гермоген. 
Заточили его туда за борьбу с оккупантами 
предатели из числа русских бояр и поляки. В 
темнице его уморили голодом. При втором царе 
династии Романовых, Алексее Михайловиче, 
мощи Святейшего Патриарха Гермогена были 
перенесены из Чудова монастыря в Успенский 
собор Московского Кремля. 

— Монастырь был не только темницей, 
но и местом суда?

— Именно. 12 декабря 1666 года сюда был 

доставлен для судебного разбирательства Па-
триарх Московский Никон. Основными обвине-
ниями против Никона стали его гордыня, отказ 
от покаяния, рукоприкладство, сквернословие 
и многое другое. Реально же он пытался пре-
тендовать на высшую светскую власть, что 
категорически не нравилось царю Алексею 
Михайловичу. 

— Все царские дети крестились в Чу-
довом монастыре?

— Практически все, включая будущего 
царя-реформатора и первого российского 
императора Петра I. А будущий император 

Александр II Освободитель даже родился здесь, 
точнее, на монастырской территории, в Малом 
Николаевском дворце! 

С XVII века все крестные ходы проходили 
вдоль Чудова монастыря. Единственный год, 
когда эта традиция была нарушена, — 1812-й. В 
то время в Кремле стояли части наполеоновской 
армии, а монахи и монахини были насильствен-
но выселены, в монастырских же кельях и покоях 
разместились полки французских захватчиков. 
Много документов и святых мощей погибло во 
время разграбления Кремля наполеоновскими 
войсками... Останки святого Алексия вообще 
выбросили из раки! Самым кощунственным, 
пожалуй, было то, что в алтаре соборной церкви 
Чудова монастыря разместили спальню мар-
шала Луи Николя Даву. 

— На одном из рисунков, что у вас в ру-
ках, видна колокольня. Где она стояла?

— Эта колокольня была построена в 1779 
году к северу от собора Чуда Архангела Михаи-
ла. Она расположилась во внутреннем дворе 
монастыря. На ней были старинные колокола. 
Наиболее известными из них были два — «Боль-
шой» и «Полиелейный», отличавшийся особо 
красивым и мелодичным звучанием. А вообще 
Чудов монастырь всегда звучал! Здесь ведь был 
лучший церковный хор. Певчих собрали со всех 
уголков Руси, и их голоса слышны были даже 
за пределами Красной площади. 

 — Много ли монахов жило при 
монастыре? 

— В разное время по-разному. На рубеже 
XIX–XX веков это было десять иеромонахов, 
четыре иеродиакона и 34 монаха. Наместник — 
архимандрит имел здесь отдельные обширные 
покои. Кроме монахов на территории проживало 
некоторое количество светских лиц, занимав-
шихся обслуживанием и содержанием мона-
стырских помещений, конюшни и кухни. 

Предлагаю включить воображение и по-
пытаться представить себе Чудов монастырь 
таким, каким его видели москвичи в этот 
период.

— Давайте попробуем! 
— Итак, представляем. В самом центре 

восточной части современной Ивановской пло-
щади находились монастырские постройки. 
Вот здесь двухэтажный главный корпус, вы-
держанный в кирпично-красных и белых тонах. 

Здание довольно приземистое, характерное 
для древнерусской традиции гражданского 
строительства. Ничего особенного, а вот на эле-
гантном обширном парадном крыльце взгляд 
точно остановился бы. Это крыльцо опиралось 
на восемь белых колонн, расположенных в два 
ряда, и завершалось одной строгой классиче-
ской аркой по центру и четырьмя вытянутыми 
вверх — по бокам. За крышей главного корпуса 
виднелись многочисленные золотые купола 
соборов и церквей. 

Больше всего тайн и секретов вокруг одно-
главой церкви Чуда Архистратига Михаила, 
построенной в 1501–1504 годах. Туда могли 
попасть только монахи и послушники. По ле-
гендам, там был самый древний в то время 
иконостас. Но вы зря не интересуетесь еще 
одной уникальной церковью, которая была на 
территории монастыря. Мало кто о ней знает. 

— Что это за церковь?
— Алексия и Благовещения. Сверху, со 

Спасской башни, отчетливо просматривались 
десять ее глав. Она вплотную примыкала к 
главному монастырскому корпусу и знамени-
та тем, что являлась единственной в Кремле, 
спроектированной и построенной по царским 
чертежам. Ее план нарисовал сводный брат 
будущего императора Петра I — царь Федор 
Алексеевич — в 1679 году. По сути, это две от-
дельные церкви — в одну могли входить женщи-
ны: был проведен отдельный вход из светской 
части Кремля. 

 — Красота! А давайте теперь пред-
ставим, что сделали из монастыря 
большевики?

— Внешний вид остался тот же. Но здания 
были серьезно повреждены. В конце октября — 
начале ноября 1917 года Чудов монастырь был 
подвергнут многократному артиллерийскому 
обстрелу из 3-, 4- и 6-дюймовых орудий (в фасад 
монастыря попало шесть тяжелых снарядов, 
два из которых взорвались в митрополичьих 
покоях). 

 Ну а внутри вместо монахов ходили люди 
в кожанках. Здесь открыли пулеметные курсы. 
Курсанты жили в кельях, на них была возложена 
функция охраны и обороны Московского Крем-
ля после вывода полка латышских стрелков. 
Годом позже курсы преобразовали в Военную 
школу имени ВЦИК, где одновременно обуча-
лось несколько сотен человек. В марте 1923 
года музейный отдел Наркомата просвещения 
утвердил «Положение о памятниках архитектуры 
Московского Кремля». В соответствии с этим 
документом древние здания Чудова монастыря, 
включая храм Чуда Архангела Михаила, церковь 
Святого Алексия Митрополита и Малый Нико-
лаевский дворец, были отнесены к памятникам 
архитектуры 1-й группы с требованием их пол-
ного сохранения. 

— Это не спасло древние обители от 
разрушения?

— Увы! 16 декабря 1929 года первое здание 
Чудова монастыря было взорвано, потом от 
взрывов отказались и стали разбирать храмы 
вручную.

В 1932 году на месте Вознесенского и у 
границы Чудова монастыря появился гигантский 
котлован. Он стал местом закладки нового ад-
министративного здания в Московском Кремле, 
известного под названием 14-й корпус. Часть 
Чудова монастыря оказалась вне зоны новой 
застройки. 

При сносе Чудова монастыря взрывчат-
ка закладывалась в его стены, что позволило 
полностью разрушить все строения выше по-
верхности земли. При этом одно- и двухэтажные 
сводчатые подвалы и подклеты Чудова мона-
стыря и его церквей, по всей видимости, оста-
лись нетронутыми. Хотя и засыпаны остатками 
кирпичной кладки, грунтом и песком. 

— Правда, что гробница князя Сергея 
Александровича (генерал-губернатора 
Москвы) до последнего времени была под 
землей? 

— После сноса Чудова монастыря в 1929–
1930 годах склеп великого князя оказался на 
территории расширившей свои границы Ива-
новской площади. В прошлом веке склеп был 

случайно вскрыт во время земляных работ. 
Обнаруженные предметы, включая ордена 
великого князя и золотые пуговицы, нахо-
дившиеся на его мундире, были отправлены 
в Оружейную палату, сама же усыпальница 
законсервирована. 

— Верно ли, что поисками останков за-
нимался чуть ли не лично Борис Ельцин? 

— Ну не сам, конечно, но по его распоря-
жению. В 1995 году Президент России Ельцин 
дал указание найти место захоронения вели-
кого князя. Работа была поручена комендан-
ту Московского Кремля, тогда еще генерал-
лейтенанту Михаилу Барсукову. 

Карт, планов и отчетов о предыдущем 
вскрытии не сохранилось, так что мы не 
могли обойтись без помощи специалистов-
геофизиков, занимающихся подземной раз-
ведкой. Они смогли точно определить место 
подземной усыпальницы. Останки выкопали и 
перезахоронили (сейчас они в Новоспасском 
монастыре в Москве). 

— По сути, многие подземные помеще-
ния Чудова монастыря сохранены? 

— Да! Как показала геофизическая развед-
ка 1995 года, сохранены как минимум объемы 
церкви Сергия Радонежского, освященной в 
1908 году. Когда из подклета церкви Святого 
Алексия были подняты останки великого кня-
зя Сергея Александровича, подземная раз-
ведка показала наличие ряда пустот, включая 
заиленные подземные проходы и подвалы. 
Таким образом, можно констатировать, что 
часть подземных помещений Чудова монастыря 
(подвалы, проходы, подклеты) может сохра-
няться до настоящего времени под брусчаткой 
Ивановской площади, и в перспективе может 
быть проведена музеефикация этих уникальных 
объектов истории и культуры. 

Уже когда мы с Девятовым покинули 
место археологических раскопок, выясни-
лось, что Управление делами Президента 
РФ объявило тендер на обустройство этой 
территории! Если в двух словах — здесь 
будет прогулочная зона. Кругом красивые 
фонари в древнерусском стиле, лавочки. 
Туристы смогут ходить по этому намолен-
ному веками месту. И дай Бог, в недалеком 
будущем они смогут еще спуститься вниз, 
чтобы прогуляться и по подземному архео-
логическому парку. А как же наземная часть? 
Будет ли она когда-нибудь построена? Что 
ж, история покажет... 

Ева МЕРКАЧЕВА.

c 1-й стр.
Историки признаются, что резуль-
таты раскопок на территории сне-
сенного 14-го корпуса Кремля пока 
скудные. Горячо любимой архео-

логами керамики, которая дает хорошее пред-
ставление об укладе жизни горожан, нет вообще. 
200-метровый раскоп на площадке между Ива-
новской площадью и Спасской башней, в котором 
сейчас работает экспедиция Института архео-
логии РАН, одарил ученых лишь эпи-
зодическими мелкими находками. 
80 обломков стеклянных брас-
летов, текстильная пломба XIV 
века из западной Фландрии 
(современная Бельгия). Ку-
сок тисненой фляги, сде-
ланной в Хорезме в том же 
XIV веке. Пара металли-
ческих книжных засте-
жек да железное «пи-
сало» 
—  средневековый 
прототип перьевой 
ручки. 

И все?! А где 
же боярские кла-
ды или кубок, из 
которого пил вино 
на пирах сам Иван 
Грозный? Это же Кремль 
в конце концов!..

—  Культурный слой восточной 
части территории Кремля сильно 
поврежден, —  сетует директор ИА РАН Николай 
Макаров. —  Громадные постройки советского 
времени разрушили его в некоторых местах вплоть 

до уровня материка. Так что крупных находок в 
обывательском понимании здесь, 

скорее всего, не будет. Самым 
сенсационным артефактом, 
найденным на территории 

Кремля, был клад 1988 
года. Но это большая 

удача, и его откопа-
ли совершенно 

случайно при 
работах по 

замене 
коммуни-
каций.

По 
словам ар-
хеологов, та- кая ситуация 
—  печальная норма для любого 
мегаполиса. Когда строят, главное 
—  скорость работы экскаваторного 
ковша. И какое кому дело до каких-

то там черепков? В итоге множество 
кубометров самого ценного для истории 

Москвы грунта, под которым покоились сле-
ды городского быта от домонгольской эпохи до 
времен последних Романовых, вывезли в неиз-
вестном направлении. На каких свалках теперь 

искать обломки боярских тра-
пезных кубков?..

Однако ученые 
уверяют, что и най-

денных мелочей 
им более чем 
достаточно, 
для того что-
бы заполнить 
белые пятна в 
летописях и 
исторических 
справочниках 
и понять, ка-

кой была Мо-
сква до 14-го 

корпуса.
—  Взять те 

же браслеты. Мы 
нашли порядка 80 
обломков, —  объ-
ясняет Макаров. —  

Они являются одним из индикаторов городской 
жизни. В сельских поселениях их или вообще 
нет, или очень мало. Большое количество таких 
находок свидетельствует о развитой городской 
культуре уже на уровне XII–XIII веков. 

Другие мелкие находки рассказали 
историкам о бурной по тем временам 
экономике древней Москвы. 
Так, свинцовая 
фламандская 
пломба —  сви-
детельство во-
влечения города 
в крупную международную 
торговлю. По словам ученых, 
такими пломбами снабжа-
лось сукно высшего каче-
ства, поступавшее исклю-
чительно на мировые рынки 
первой величины. 

Обломок фляги —  это тоже про торговые 
связи. Только уже не с Европой, а со странами 
Востока. Правда, тут историки подозревают и 
другой вариант. Возможно, хорезмский 
сосуд просто привез с собой пред-
ставитель Золотой Орды.

Но самое главное, что те-
перь у археологов есть точное 
представление о располо-
жении и внешнем виде по-
строек, существовавших на 
территории хотя бы неболь-
шой части Кремля. Ведь, как 
признаются сами ученые, до 
сих пор территория между 
Москвой-рекой и Неглинкой 
оставалась для них загадкой. А 
сам Кремль был если не полно-
стью закрытой, то полузакрытой 
для исследований зоной. 

—  Демонтаж 14-го корпуса 

Кремля открыл уникальную 
и неожиданную воз-

можность из-
учения 
восточ-
ной части 

кремлевского 
холма, где нахо-

дились разрушенные 
в 1929 г. Чудов и Возне-

сенский мона-
стыри и Малый 
Николаевский 

дворец, —  го-
ворит Николай Макаров. —  Раскопки здесь 
открывают возможность выявления и иссле-
дования исторических построек двух мона-

стырских комплексов, являвшихся важней-
шими центрами религиозной жизни 

Московской Руси, а также древ-
нейших культурных отложений 

времен освоения этой части 
городской территории в 

период от основания Мо-
сквы до эпохи Дмитрия 
Донского. 

Однако до самого 
старта раскопок ученые 
до конца не понимали, 
где именно могут рас-

полагаться подземные 
части утраченных исто-

рических зданий. 
Поэтому для начала 

в ноябре 2015 года они 
по наитию и основываясь 

лишь на отрывочных архивных документах 
заложили шурфы и сделали разведочные 
раскопы —  чтобы ничего не повредить. По 
словам археологов, взять в работу более 
солидный кусок земли было технически 

нельзя: одновременно с учеными там тру-
дились строители, разбирали остатки 14-го 

корпуса. 
Тем не менее историкам удалось выявить 

части построек Малого Николаевского дворца 
(создан в 1775 г. по проекту М.Казакова) и Ека-
терининской церкви Вознесенского монастыря 
(1817 г., возведена по проекту Карла Росси). Кро-

ме того, найдена трапезная Чудова монастыря 
(конец XVII века). Она, как и фрагменты церквей 
той же эпохи, в довольно хорошей сохранности. 
Археологи даже установили материал, который 
был использован при строительстве. Это бело-
каменные плиты с резным декором и крупные 
валуны. 

—  Кладка повреждена перекопом со-
ветского времени, но даже эти разрушения 
не смогли уничтожить монументальный вид 
фундамента, уложенного с использованием 
глиняного и известкового растворов, —  рас-
сказывает Макаров. —  Также удалось выявить 
фундаменты Малого Николаевского дворца. 
Они, на удивление, хорошо сохранились. Уче-

ные говорят, все потому, что эти части построек 
оказались за пределами эпохальной стройки 
1932–1934 годов. Специалисты надеются, что 
хотя бы эту часть загадочного кремлевского 

прошлого в перспективе мож-
но будет сделать объектом для 
музейной экспозиции. 

Татьяна АНТОНОВА.

На месте президентского 
корпуса была темница 
для патриарха

Иркутские институты отказались объ-
единяться в Байкальский федераль-
ный исследовательский центр (ФИЦ), 
как им было предложено руководством 
Федерального агентства научных ор-
ганизаций (ФАНО). Директора всех 14 
научных организаций области, включая 
Иркутский научный центр СО РАН, вы-
сказались против данной инициативы 
и разослали соответствующие петиции 
в РАН и ФАНО. Сотрудники институтов 
даже устроили митинг в Иркутске против 
такого объединения. Накануне заседа-
ния Комитета Совета Федерации РФ по 
науке, образованию и культуре, которое 
должно состояться 25 апреля для обсуж-
дения вопросов по реструктуризации 
научных центров, «МК» выяснил, чем так 
не понравилась ученым эта идея. 

В принципе объединяться региональным 
институтам не впервой. Но смотря зачем. Когда 
образовались Сибирское, Уральское и Даль-
невосточное отделения Российской академии 
наук, при отделениях появлялись геологические, 
биологические, энергетические советы, пред-
ставители которых вместе составляли планы 
работы, обсуждали ее результаты. При этом 
каждый институт был самостоятельным юри-
дическим лицом, обладающим необходимой 
свободой. На таких же условиях абсолютной юри-
дической самостоятельности институты входили 
и в региональные научные центры: Иркутский, 
Красноярский, Уфимский и т.д. 

— Я восемь лет был председателем Иркут-
ского научного центра СО РАН, — вспоминает 
академик Михаил Кузьмин. — В конце 90-х годов 
были у нас и интеграционные программы, когда 
разные институты объединялись для решения 
конкретно поставленной задачи, к примеру, 
археологи с геологами изучали, как изменения 
окружающей среды влияли на местное население 
в давние времена и что нас ждет в будущем. В 
данном же случае от нас хотят, чтобы мы объеди-
нились с лишением институтов своей юридиче-
ской самостоятельности. Но с какой целью это 
делается? Пока нам понятно только одно: если 
институты потеряют свободу, возможность за-
ключать выгодные договоры и контракты, то мно-
гие из них просто прекратят свое существование. 
В тех же, что останутся, уровень бюрократии, 
который и без того увеличился в институтах в 
разы с приходом ФАНО, однозначно возрастет 
еще на порядок.

В петиции, отправленной на днях руковод-
ству ФАНО и РАН, рядом с подписями Бычкова 
стоят автографы директора Института геохимии 

СО РАН Владислава Шацкого, директора Ин-
ститута земной коры Дмитрия Гладкочуба, ру-
ководителей Иркутского института химии им. 
Фаворского и Лимнологического института и др. 
Все они представляют научные организации с 
многолетним опытом и уникальной специализа-
цией, не имеющей равных в мире. Одни активно 
ведут поиск полезных ископаемых, алмазов, 
другие пытаются возродить в России произ-
водство отечественных лекарств, третьи лучше 
всех знают проблемы озера Байкал... 

Мы обратились за разъяснением в ФАНО — и 
вот как нам ответили: «Суть структурной рефор-
мы заключается в том, чтобы сформировать в 
России крупные научные центры, которые будут 
проводить исследования по приоритетным на-
правлениям развития науки и техники. Замести-
телем председателя Правительства Российской 
Федерации А.В. Дворковичем 14 октября 2015 
г. утвержден план реструктуризации научных 
организаций, подведомственных Федераль-
ному агентству научных организаций. Планом 
предусматривается реализация 23 проектов по 

реструктуризации 115 бюджетных учреждений... 
Вне плана научными организациями, подведом-
ственными ФАНО России, инициировано еще 
23 проекта». 

Итак, ключевой здесь, наверное, надо счи-
тать фразу «проводить исследования по приори-
тетным направлениям развития науки и техники». 
Видимо, до этого научные региональные центры 
не развивали приоритетные направления... 

В связи с такими установками от грядущих 
преобразований сильнее других пострадают 
небольшие институты. Ведь большую часть бюд-
жетных средств, которые выделят ФИЦу, будут 
съедать «приоритетные научные направления». 
А что делать с остальными? Если их ликвидиру-
ют, это будет означать конец культуры в целых 
городах.

Словно не замечая настроения на-
учного сообщества, на днях бюро научно-
координационного совета (НКС) ФАНО одобрило 
создание еще двух ФИЦ: Уфимского ФИЦ, кото-
рый должен объединить 11 научных организаций, 
и Пермского ФИЦ (6 институтов).

Что это за НКС такое? Как пояснили «МК» 
в президиуме РАН, НКС — это совещательный 
орган, чье решение ни для кого не обязательно. 
Объединение институтов в ФИЦ невозможно без 
согласия ученых и соответствующего решения 
РАН, которая осуществляет научно-методическое 
руководство всеми научными организациями. Но 
наш чиновничий аппарат давно живет по прин-
ципу «если очень хочется, то можно». Когда было 
предложено объединить по географическому 
принципу разнопрофильные институты Крас-
ноярского научного центра и РАН выступила 
против такого сугубо аморфного образования, 
объединяющего физиков, медиков и специали-
стов по оленеводству, местная администрация и 
ФАНО стали угрожать передачей академических 
институтов в состав Сибирского федерального 
университета, т.е. их полной ликвидацией. В 
результате в Красноярске возникла структу-
ра, результативность работы которой вызывает 
большие сомнения. Поэтому при предложенном 
ФАНО таком же механистическом слиянии вос-
требованных и успешных, но разнопрофильных 
академических институтов в Иркутске возникли 
серьезные проблемы... Тем более что несогласо-
ванные с РАН действия ФАНО прямо нарушают 
положения Федерального закона №253-ФЗ в 
части статьи 2 о научно-методическом руковод-
стве научными организациями со стороны РАН 
и статьи 14 о полномочиях РАН.

«В начале прошлой недели в РАН поступило 
решение совета директоров, которые возражают 
против создания Байкальского федерального 

исследовательского центра, — сообщил нам за-
меститель президента РАН Владимир ИВАНОВ. 
— Думаем, как выходить из этой ситуации». 

Создание ФИЦ — это новая форма организа-
ции науки в регионах, и кто, как не ученые, должен 
определиться, нужна им подобная структуризация 
или нет. Вопросов много, и главный — кто будет 
распределять деньги на науку? Чиновники, по мне-
нию ученых, этого делать не должны, потому что, 
образно говоря, не могут заранее знать, какую но-
вую частицу ученый должен открыть в следующем 
квартале. Во всем мире фундаментальная наука 
управляется научным сообществом, к примеру, 
известное всем Общество Макса Планка в Герма-
нии. Так она управлялась и в России до реформы, 
которая была проведена в 2013 году... 

В пятницу президент РАН Владимир Фортов 
на встрече с премьер-министром Дмитрием Мед-
ведевым обсудил результаты общего собрания 
РАН (оно проходило 22–23 марта — Авт.), на ко-
тором в числе главных обсуждался вопрос взаи-
модействия РАН с ФАНО. «Дмитрий Анатольевич 
сделал на общем собрании РАН очень подробный 
доклад, основной тезис которого прозвучал очень 
четко: «ФАНО создано для академии, а не акаде-
мия для ФАНО», — говорит Фортов. — В числе 
прочих вопросов, которые мы обсуждали с Дми-
трием Анатольевичем, я обратил его внимание 
на тяжелую ситуацию, которая сложилась сейчас 
с региональными институтами, структуризация 
которых идет не всегда оптимально, а иногда и 
вовсе с нарушением логики».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПРОБЛЕМА

ФИКЦИЯ НАУЧНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Ученые не хотят объединяться с потерей юридической самостоятельности  
по предложению ФАНО

ПОД ПРЕЗИДЕНТА 
ГЛУБОКО НЕ КОПАЮТ

Главная находка археологов, исследовавших развалины 14-го корпуса Кремля, — остатки Чудова монастыря, осно-
ванного в 1365 году духовным наставником князя Дмитрия Донского святым Алексием и разрушенного в 1930 году 
большевиками. Эта обитель была поистине самым сакральным местом за «зубцами». Здесь крестили детей царей, 
здесь был низвержен патриарх Никон, здесь в темницах томились знатные пленники и здесь же случались чудеса, о 
которых слагали легенды… 
Кремлевские историки за последние годы провели уникальное расследование, которое пролило свет на многие тай-
ны «Великой лавры» (так называли Чудов монастырь в Средневековье, считая духовным центром всего государства 
Московского). 
Каким он был, какие секреты и сокровища хранил на протяжении стольких веков и что будет теперь на его месте? Обо 
всем этом «МК» рассказал советник директора ФСО России, профессор, д.и.н. Сергей ДЕВЯТОВ. 

ДИВО КРЕМЛЕВСКОЕ

PR
AV

M
IR

.R
U

Узорчатую флягу, 
возможно, носил 
на поясе посол 
Золотой Орды.

Такая пломба с 
европейского 
сукна могла 
оказаться только 
в экономически 
развитом городе.

Инструмент 
средневекового 
кремлевского писца.

С помощью 
такого браслета 
с легкостью 
можно было 
отличить 
городскую 
девушку от 
деревенской.

Металлическая книжная застежка  
из монастырской библиотеки.
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Архитектурная реконструкция Чудова 
и Вознесенского монастырей на конец 
XVIII века, сделанная МАРХИ.

Так выглядело внутреннее убранство 
самого главного монастыря Кремля.



Хоть нынешняя, пятая по счету, «Библио-
ночь» и посвящена Году российского кино, 
она объединила все виды искусства. Так, 
в библиотеке ЗИЛа рассказали, из каких 
литературных произведений черпали 
вдохновение режиссеры и чья живопись 
повлияла на поэтов ХХ века. «Гараж» бес-
платно впустил на самую резонансную 
выставку этого сезона — «След улитки» 
Виктора Пивоварова, а в библиотеке цен-
тра выступили поэты Лев Рубинштейн и 
Тимур Кибиров. Но самый «аншлаг» был 
у памятника Маяковскому. 

Триумфальная площадь в «Библио-
ночь» — это интерактивное арт-пространство. 
Гости читают везде: на подушках в раски-
нувшемся шатре, заполненном томиками; 
в лавках по продаже литературы и на экранах, 
встроенных в двухметровые книги. Пока одни 
на электронных приспособлениях смотрят 
архивные записи выступлений поэтов ХХ века, 
другие не отводят глаз от сцены, где высту-
пают современные авторы и артисты. Среди 
них Марк Розовский, Евгений Князев, Сергей 
Никоненко. Молодежь не слезает с качелей, 
качается и слушает выступления. Участвуют 
во флешмобе, читают стихи Николая Гумилева 
в честь 130-летия со дня рождения акмеиста. 
В рамках конкурса придумывают свои чет-
веростишия и выставляют их в Инстаграме. 
Снимаются в литературных короткометраж-
ках в павильоне кинопоэзии им. Шпаликова. 
«МК» пообщался с гостями акции.

Евгений Князев, актер: «Замечательно, 
когда в холодный апрельский день люди на 
улице читают поэзию и прозу. Я с удоволь-
ствием готов участвовать во всех подобных 

акциях. Они помогают не забывать великих 
писателей. А память — самое главное. Если 
мы забудем наших предков, то перестанем 
быть великим русским народом».

Галина Шейхет, филолог: «Иду с неу-
дачного спектакля «Сны Шагала» из Театра 
Моссовета. Видимо, в качестве компенсации 
за испорченный вечер я оказалась здесь: 
с удовольствием послушала Розовского. Об-
ратите внимание на лица гостей: все вооду-
шевленные, смотреть приятно». 

Андрей, иллюстратор: «Нашел роман в 
комиксах «Отсрочка» Жибра. Так неожиданно 
и приятно найти на улице редкую книгу». 

Сергей Никоненко, актер: «Акция — 
важное начинание, которое постепенно вер-
нет людей в библиотеки. Сейчас туда ходят 
только старики. Молодежь сложно оторвать от 
планшетов, компьютеров и телефонов. А они-
то нужны только как справочники. Надеюсь, 
«Библионочь» вернет ребятам вкус к хорошей 
поэзии и качественной прозе».

Сергей, программист: «Мы возвра-
щались домой через площадь, заметили на 
ней странные павильоны и решили зайти. 
Жалко, не знали, что это «Библионочь», еще 
и с богатой программой. Надо было как-то 
предупреждать людей. Рекламу развесить 
на баннерах, в метро, на подъездах».

Кирилл и Ольга: «Как-то скромно здесь: 
людей мало, человек сто, стихи читали не-
долго, выступающий саксофонист не попадал 
в ноты. Хотели сняться в короткометражке 
в павильоне Шпаликова, а у организатора 
какой-то телеканал забрал камеру. И это 
главная площадка акции?»

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Способна ли учеба в школе доставлять ребен-
ку удовольствие, а не быть ему в тягость, как 
сплошь и рядом происходит сейчас? Оказы-
вается, способна. Педагоги-новаторы разра-
ботали новые методики, столичные власти на-
чали внедрять их в реальную школьную жизнь, 
а педвузы — готовить учителей, способных 
учить по-новому. Жаль только, что все это — в 
штучных, единичных экземплярах.

Прежде всего об отметках. Знаете ли вы, что 
в некоторых школах Москвы в младших классах от 
них отказались вовсе, хотя оценки того, как рабо-
тает тот или иной ребенок, там есть. Считается, 
что у малышей и без того огромные нагрузки, так 
что нечего их травмировать зря. Однако, по мне-
нию самых продвинутых новаторов, привычная 
система «вычитания баллов», когда из условного 
максимума, «пятерки», вычитаются штрафные очки 
за сделанные ошибки, должна полностью уйти в 
прошлое, уступив место принципу «сложения». 
Отметка, утверждают они, должна слагаться из 
плюсования поощрительных баллов за каждое из 
выполненных заданий. А заодно пора отказаться 
и от привычной установки, что дети должны вы-
полнить все задание целиком. Уже сейчас самая 
сложная часть ЕГЭ рассчитана не на всех, а лишь 
на малую группу выпускников, напоминают они. 
И это нормально.

Теперь о том, как именно надо учить детей. 
Нынешнее поколение рождено в цифровом мире. 
Так что школа для поддержания авторитета должна 
идти в ногу со временем и использовать совре-
менные технологии. Формально так и происходит. 
Но официальное провозглашение данного курса 
кое-где привело к имитации: интерактивные доски 
и иже с ними директора, как было велено, закупи-
ли — и тут же заперли в надежном месте, чтобы 
случайно чего не попортить, а при необходимости 
— отчитаться перед вышестоящими инстанциями 
о торжестве прогресса. 

Между тем реальное внедрение в образо-
вательный процесс новых технологий выглядит 
не так. Взять хотя бы смешанное обучение или 
модели «перевернутого класса», уже практикуе-
мые в некоторых школах. Объяснения учителя 
записываются на видеоролик и отправляются по 
электронной почте ученикам. А те смотрят его 
дома и присылают учителю ответы на вопросы, 
причем каждый — в удобное для себя время — хоть 
в 16.00, хоть в 23.30. Стоит ли говорить. что про-
слушать объяснения при такой системе каждый 
школьник может столько раз, сколько ему нужно, 
что в обычном классе невозможно. Учитель же по 
присланным ответам видит, кто из ребят что понял, 
и, проанализировав их ответы, может организовать 
классную работу по-новому: разбить учеников на 

группы и каждой дать свое задание. 
Данная система открывает путь к провоз-

глашенной, но пока практически не реализуемой 
задаче индивидуальной траектории обучения 
каждого школьника — с собственным учебным 
планом и с индивидуальным набором предметов. 
При таком подходе в каждой параллели форми-
руются учебные группы по выбранным ребятами 
предметам, и в каждой можно выбрать уровень 
изучения: базовый или профильный. 

Одной из традиционных бед отечественного 
образования, включая среднее, как подтверждают 
международные исследования, является чрез-
мерная академичность и оторванность от жизни: 
теоретическую физику, к примеру, ребенок знает, 
но почему из крана течет вода — не понимает. 
Чтобы решить эту проблему, не снижая уровня 
фундаментальной подготовки, новаторы пред-
лагают, а в лучших школах уже реализуют прак-
тикоориентированный подход: создают школы 
мастерства, школы-лаборатории, а то и просто 
устанавливают в школьных коридорах конструк-
ции, иллюстрирующие законы физики. Да хоть 
ту же модель подачи воды. Или на уроках труда 
с 1-го класса учат детей работать по дереву, по-
том по металлу, а в старших классах переходят к 
индивидуальным проектам: полностью сделать 
своими руками кресло, вешалку, а то и экзоти-
ческую лиру-кантеле, которая потом зазвучит на 
уроке истории, где ребята проходят науку, культуру 
и историю данного периода. 

Или взять практику школьных театральных 
проектов, где театр связан чуть ли не со всеми 
предметами — историей, литературой, трудом 
или иностранными языками. На уроках труда 
ребята шьют исторические костюмы средневе-
ковой эпохи; на уроках музыки — играют и поют 
средневековые музыкальные произведения, а 
на уроках истории проходят историческую канву 
эпохи. И всё благодаря этой взаимосвязи усваи-
вается быстро и легко. 

Главная проблема — втиснуть горы информа-
ции в рабочий план, не сделав нагрузки детей за-
предельными. Один из путей ее решения — пере-
вод школы на модульную систему, принципиально 
отличную от традиционно урочной. Правда, уроки 
есть и в таких школах, но выглядят они иначе. Пер-
вые уроки длятся 1 час 45 минут. Это — предметы, 

которые проходят в любой школе. А со 2-го урока 
включается модульная система: погружение в 
какой-то один предмет. Его проходят каждый день 
в течение 4 недель. Затем точно так же погружа-
ются в следующий предмет, в то время как на все 
прочие остается по 1–2 урока в неделю.

Те, кто опробовал этот опыт, довольны. Ну а 
форма обучения может быть разной. Скажем, в 
младших классах — игра: «МК» лично наблюдал 
в одной из лучших московских школ урок устного 
счета, на котором учитель спрашивал, сколько 
будет 4+3, а ученик отвечал, что 7, кидая друг другу 
мячик. Другое задание было таким: подсчитать, 
сколько рублей нарисовано на картинке, «запла-
тить» ими за понравившиеся игрушки так, чтобы 
не выйти из бюджета, и подсчитать сдачу. Когда 
же, притомившись шопингом, кое-кто из малышей 
стал отвлекаться, учительница (к слову сказать, 

практикантка из педвуза) написала на доске за-
ведомо неправильный ответ. И класс, с восторгом 
уличив ее в ошибке, вновь включился в работу. 
Что тут скажешь! Нас, увы, устному счету учили 
по-другому...

И, наконец, о новой атмосфере в школе. Хо-
рошая школа — это место для радости, считают 
новаторы. А пресловутая «дисциплина», на которую 
чуть ли не молились раньше, совсем не полезна 
ребенку. Новые поколения будущих педагогов в 
ведущих педуниверситетах страны уже учат, что 
«чем больше ставка на внешнюю дисциплину, 
тем меньше бывает внутренней». И делают все, 
чтобы те, придя в школу, растили своих учеников 
свободными людьми.

О новых, прогрессивных методиках обучения 
в школе можно говорить без конца: их много, и 
одна лучше другой: крупинками чистого золота 
сверкают они в педагогических забоях нашей 
страны. Но, увы, всерьез намывать этот золотой 
песок государство пока толком не начинало. Вме-
сто распространения лучшего опыта чиновники 
от образования душат школы безумными валами 
отчетности, а учителя — столь же стремительно 
растущей педнагрузкой. А тут уж не до изысков.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Незадолго до своего 89-го дня рождения 
известнейший отечественный педагог-
новатор Виктор Шаталов рассказал «МК» 
о сути своих методов обучения. Вернуть их 
в школу легче легкого, уверен он.

— Виктор Федорович, в чем заклю-
чалось новаторство вашей системы 
обучения?

— 29 апреля 1969 года членкор АПН СССР 
Скаткин подписал заключение о докладе авто-
ра и отправил его в Киев на предмет создания 
экспериментального, по возможности, самого 
слабого, 7-го класса любой школы Донецкой 
области, с тем чтобы поработать в условиях 
новой методической системы. А в 1999 году 
Российская педагогическая энциклопедия 
опубликовала большую статью, раскрываю-
щую основные экспериментально доказанные 
преимущества новой методической системы: 
ежедневные уроки физкультуры; второй вы-
ходной день — четверг; упразднение класс-
ных журналов и ученических дневников; еже-
дневные оценивания всех учеников по всем 
учебным предметам; развитие творческого 
мышления школьников; отсутствие домашних 
заданий; реорганизация экзаменационных 
процессов; 30-часовая учебная неделя.

— Когда можно ожидать массового 
проникновения вашей системы в школу?

— Оно произошло до развала страны: 
удостоверения на право работать по-новому 
после многочисленных недельных семинаров 
получали десятки тысяч учителей, обучавших 
сотни тысяч учеников. Сейчас речь может идти 
о возрождении этой работы. И сделать это 
можно еще до начала очередного учебного 
года.

— Чего, с вашей точки зрения, не хва-
тает современной школе?

— Современная школа остро нуждается 
в повышении уровня квалификации учителей, 
и эту работу есть возможность начать в по-
следние месяцы текущего учебного года.

— Как вы относитесь к новомодным 
идеям, вроде перехода на десяти- или 
даже стобалльную систему оценок или 
отказа от проставления в школе «двоек» 
и «троек»?

— Знаете, бывший император Централь-
ноафриканской Республики Бокасса учился по 
стобалльной системе, а его повар по утрам 
приносил ему в тарелке кусок человеческого 
мяса: он так и остался каннибалом. Что же 
касается этой системы оценивания знаний 
в экспериментальных классах, то учитель 
теряет произвольную власть над оценками, 

они становятся подвластны каждому ученику 
и классам. 

— Останутся ли в школе уроки? А то мно-
гие предсказывают их исчезновение.

— Уроки неизбежны даже в начальной шко-
ле, а еще более — в средних и старших классах. 
В противном случае над школой нависнет до-
революционная система гувернеров. 

Марина ЛЕМУТКИНА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Любой горючий материал, 
который, вступая в реакцию с кислородом, выде-
ляет теплоту. 4. Мудрое насекомое из сказки про 
Буратино. 10. Щедрый предприниматель, кото-
рый материально поддерживает городскую дет-
скую хоккейную команду. 11. Рыболовная снасть 
в виде вил. 13. Крестная мать по отношению к 
родителям крестника. 14. Ящик, используемый 
при голосовании. 15. Сезонный «билет» на по-
сещение матчей «Спартака». 16. «Подножка» для 
всадника. 18. Маэстро разговорного жанра. 20. 
Двуручный молот, применяемый при демонтаже 
небольших построек. 22. Простудный ветерок из 
приоткрытого окошка. 23. Крепость, защищав-
шая город в старину. 24. «Три семерки» на столе 
у выпивохи. 27. «Торба» с запасом «овса» для 
шестисотого «мерина». 30. Съемная расческа 
фена. 32. Огородный «самородок», который 
выпалывают. 34. Маскарадный костюм в виде 
плаща с рукавами и капюшоном. 35. Чрезмерный 
аппетит туриста, «разорившего» шведский стол. 
36. Внедорожник родом из США. 38. Грузовой 
«перевозчик» в новостройке. 39. Набитый день-
гами трофей карманника. 40. Движение после 
выключения двигателя. 41. Скоростная маги-
страль в Германии. 42. Учитель, рассказывающий 
ученикам о Ледовом побоище.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Герой сражения под Прохо-
ровкой. 2. Третий «глаз» филателиста. 3. Комната 
в квартире, где домочадцы «чистят перышки». 5. 
Расстояние, за которое от выпивохи перегаром 
несет. 6. Тушеное блюдо из капусты, морковки 
и кабачков. 7. Часы, бьющие после новогоднего 
обращения Президента России. 8. «Трибуна» 
Ленина на Финляндском вокзале. 9. Хорошо 
зарабатывающий муж, не дающий умереть с 
голоду большой семье. 10. И весенний гриб, и 
невзрачный мужик. 12. Буквенный «код» товара. 
17. Деньги, на которые покупает хлеб нищая 
старушка, стоявшая на паперти. 19. Великий 
христианский праздник, с которого начинаются 
Святки. 20. Финансово-промышленная группа 
компаний разных отраслей промышленности. 21. 
«Удочка» для ловли радиоволн. 25. Шаловливый 
ребенок. 26. Спиртовой экстракт календулы. 
27. Синоним слов «чародей» и «волшебник». 
28. «Оппонентка» науки. 29. Дворянский дом с 
примыкающими к нему строениями, угодьями. 
31. «Чемоданчик» в руках программиста. 33. 
Космическая «странница», предвещавшая войну, 
как думали в старину. 34. «Снятие показаний» с 
обвиняемого. 37. Венецианский купец, совер-
шивший путешествие в Китай. 38. «Обновка» 
после круговой подтяжки.

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ коньяк времен СССР 

т. +7-903-667-34-34

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

продаю❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-193-07-07
❑ массажисток 

т. 8-977-944-53-41

❑ часы, значки, фотографии 
б/у. Выезд 
т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8-985-062-42-91
❑ сваха. 

т. 8-963-628-52-12

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495) 231-86-08

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т.  8(495)786-08-65

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ ремонт квартир, 

доступные цены, гарантия 
т. 8(495)585-40-07

❑ срубы домов и бань. 
Качество 
т. 8-916-718-22-22

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки 

т. 8-916-624-10-58

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ АНТИСТРЕСС все районы 

т. 8-985-696-63-17

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-964-644-30-82

❑ отдых 
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

❑ отдых 
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых 
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

 отдых! 
т. 8-929-900-07-42

 отдых! Центр! 
т. 8-966-179-10-10

❑ расслабление 
м. "Алексеевская" 
т. 8-965-160-57-37

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
т. 8-916-299-45-42

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых и расслабление 
м. "Кузьминки" 
т. 8-925-703-81-45

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых 
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых 
т. 8-915-381-38-98
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Колледж информацион-
ных технологий Московского 
финансово-юридического 
университета МФЮА занял 
первую строчку рейтинга, 
представленного Нацио-
нальным рейтинговым ат-
тестационным агентством 
«Росрейтинг». Всего в рей-
тинге приняли участие более 
80 учебных заведений, реа-
лизующих программы СПО. 
Ранжирование проведено 
на основе анализа программ 
колледжей с точки зрения 
подготовки по направлениям, 
наиболее востребованным на 
рынке труда, выборочного опроса работодателей 
и анкетирования более одной тысячи родителей 
студентов. Колледж информационных технологий 
МФЮА известен своими выпускниками. Более 
половины объема учебных программ отведено 

практике в ведущих компаниях 
IT-профиля, поэтому студен-
ты колледжа МФЮА получают 
приглашения от работодате-
лей уже на последних курсах. 
Дмитрий Курамшин, выпуск-
ник Московского финансово-
юридического университета 
МФЮА, в студенчестве работал 
в компании «Совинто». Получив 
диплом, он трудоустроился в 
компанию «1С БИТ», занимаю-
щую первое место в РФ среди 
компаний, поддерживающих 
программы «1С». Колледж 
МФЮА — это первая ступень 
в получении высшего универ-

ситетского образования. Выпускников колледжа, 
желающих продолжить обучение, с нетерпением 
ждут на вузовских программах МФЮА.

(495) 221-10-01,
www.mfua.ru

КОЛЛЕДЖ IT МФЮА — В ТОП-15 РЕЙТИНГА 
ЛУЧШИХ ЧАСТНЫХ КОЛЛЕДЖЕЙ РОССИИ
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ВЕРНУТЬ В ШКОЛУ 
БЕСЦЕННЫЙ ОПЫТ
Методика Шаталова 
дает школьникам 
дополнительный 
выходной

МОЖЕТ ЛИ ШКОЛА СТАТЬ ДЕТОЦЕНТРИЧЕСКОЙ
Новых, прогрессивных методик обучения полно,  
но «вширь» они не идут

АЛЬМА-МАТЕР

Пятая по счету акция 
прошла в Москве

ПОЛИТИКА

Альтернативные коммунистические организа-
ции в четверг провели у Государственной думы 
пикеты против намечающегося, по их мнению, 
союза столичного горкома КПРФ с Алексеем 
Навальным. В акции приняли участие около 50 че-
ловек, большая часть претензий была адресо-
вана заместителю Геннадия Зюганова, Валерию 
Рашкину. Мы поговорили с присутствовавшим 
на акции бывшим первым секретарем москов-
ского горкома КПРФ Александром Куваевым, 
чтобы выяснить, в чем причины раскола в стане 
коммунистов. 

— Чем вызван раскол среди коммунистов?
— То, что сегодня существует несколько ком-

мунистических организаций, — это неправильно. 
Проблемы внутри КПРФ накапливались довольно 
давно. Тому есть несколько причин. Во-первых, ка-
дровая политика КПРФ наносит ущерб партии. Что 
я имею в виду: это Подберезкин, это Руцкой, это 
Ходырев, это Саркисян и многие другие фамилии, 
они известны. Я всегда выступал против того, чтобы 
включать в партийные списки представителей оли-
гархического капитала, такую же позицию занимали 
многие руководители региональных организаций. 
Во-вторых, в КПРФ нет ясной и четкой идеологии. 
КПРФ придерживается государственного патриотиз-
ма, что абсолютно неприемлемо для коммунистов, 
когда государство выступает как орудие насилия. 
В-третьих, я всегда говорил, что не нужно увлекаться 
православием и навязывать его партии. И, наконец, 
я, как и большинство коммунистов, выступаю против 
чрезмерного увлечения парламентаризмом, это уво-
дит партию в сторону социал-демократии. Я всегда 
был сторонником более радикальных и решительных 
действий. Фракция КПРФ могла влиять на многие 
вопросы, но почему Зюганов и его окружение давали 
команды положительно голосовать всей фракции 
для продвижения проправительственных решений, 
для ратификации антироссийских договоров, в том 
числе СНВ-2, для утверждения всех ельцинских пре-
мьеров, включая Кириенко, для принятия закона о 
ввозе отработанного ядерного топлива, а важный 
закон об отказе от дополнительного налогообложе-
ния провалили, как и вынесение вотума недоверия 
правительству.

— Вы как-то заявили, что вся КПРФ держится 
на одном Зюганове. Что вы имели в виду?

— Партия превратилась в партию лидерского 
типа, где превалирует мнение Геннадия Зюганова и не 
приветствуется инакомыслие, что напоминает позд-
него Горбачева. Это показали три погрома москов-
ской организации в 2002–2004 годах. Чем они были 
вызваны, у Зюганова и у тех, кто его поддерживает, 
своя версия, но одно непреложно. Часть партийцев 
выступили с критикой Зюганова, ему предъявили 
обвинения в реализации стратегии, которая заведомо 
не соответствует коммунистической идеологии, и 
в нарушении партийного устава. Затем состоялся 
пленум и съезд, на которых были приняты достаточно 

жесткие решения, а затем началась травля партий-
ного актива. Сегодня руководство партии ведет ее к 
политической смерти. После восстановления партии 
в 93-м году ее численность была 520 тысяч человек, 
сейчас точную цифру я не назову, но, дай бог, тысяч 
70 осталось. 

— Что думают рядовые коммунисты о 
происходящем?

— За КПРФ люди голосуют по инерции, так как 
работает сила лейбла. Я не считаю Геннадия Зюганова 
и его сторонников коммунистами, они члены партии. 
Надо отделять Геннадия Зюганова от КПРФ. Потому 
что КПРФ — это в массе своей честные, добросо-
вестные люди, которые готовы положить жизнь за 
свои убеждения. Но они сегодня стали заложниками 
совершенно негодной политики, которую ведет руко-
водство партии. Поэтому еще тогда, в 2002–2004 го-
дах, люди, которые это поняли, отошли от КПРФ и 
образовали новые партии. Я приветствую, например, 
создание партии «Коммунисты России». Сурайкин 
Максим — он молодой, честный. Партия набирает 
обороты, особенно в регионах. Я поддерживаю эту 
партию, хоть в нее и не вхожу. 

— Почему часть коммунистов пошли на со-
трудничество с белоленточниками, которые 
связаны с Западом?

— Я читал про этот предвыборный пиар Рашкина. 
А в четверг, когда я вышел из Думы, увидел родные 
красные флаги и знакомые лица, молодежь. Я не 
смог сдержаться и выступил. Потому что всем из-
вестно, кто такой Навальный. Это никакой не патриот, 
это человек, который существует на госдеповские 
деньги. Который учился за рубежом технологиям 
«оранжевых революций». И какими отмороженными 
мозгами должен обладать тот человек, которому вдруг 
в голову пришла идея заключать какие-то альянсы! 
Это совершенно недопустимо, это предательство 
коммунистического движения. Я потом встретил 
своего знакомого коммуниста и спросил: вы что там, 
обалдели, с Навальным сотрудничать? А он говорит: 
это все БуфеРашкин, с нами никто не советовался. 

— Какие ваши действия буду т в 
дальнейшем?

— Я буду высказывать свою позицию, потому что 
в душе я всегда был и буду коммунистом. И там, где 
это возможно, я буду помогать партии «Коммунисты 
России». Это молодые думающие ребята, которые 
не приемлют нынешнего стиля руководства компар-
тии. Они по образу действий являются настоящими 
коммунистами. И в отличие от КПРФ их слова не 
расходятся с делом. 

Марина МИРОНОВА.

КОММУНИСТИЧЕСКИЙ РАСКОЛ
Альтернативные 
организации 
раскритиковали КПРФ
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— Вам не трудно вставать в такое время, 
да и еще день с интервью начинать?

— Я пташка ранняя. Жаворонок по известной 
классификации. А после приезда в Америку долгое 
время просыпаюсь вообще в полпятого утра. Я 
знаю, что норма сна взрослого человека это 8 часов 
в сутки. Но это усредненная цифра, а так — все 
индивидуально. Мне и 6 достаточно. 

— Как перелеты через Атлантику 
переносите?

— У меня свой подход. В этот день не пью 
ни кофе, ни чая, отказываюсь от еды в самолете. 
Максимум беру сухофрукты. И когда вхожу на борт, 
организм сам засыпает. Ну а по прибытии помогает 
препарат, естественный гормон сна. И первые 3–4 
дня он помогает перестроиться с одного часового 
пояса на другой. Я смотрю на своих подружек, 
которые в отпуск в далекие страны прилетают, так 
там у них неделю бессонница. Но когда в силу моей 
деятельности перелеты становятся постоянными, 
уже привыкаешь.

— Мария, у вас ведь растет дочка. Она с 
вами, кто-то помогает?

— Стараюсь проводить с ней все свое время, 
когда нахожусь в Москве, прилетать к ней, если 
выпадает несколько свободных от тренировок и 
турниров дней. Но брать Машу (ее тоже зовут Маша) 
с собой я не могу: она уже ходит в детский сад и 
несколько секций. И, конечно, здесь без помощи 
родителей я бы не справилась... 

— Вы рассчитываете выступить в Рио-де-
Жанейро, так?

— Скорее всего, я буду участвовать и уже вхожу 
в сборную России. В Бразилию пока не ездила, хотя 
был шанс побывать, когда там запускали пробный 
турнир. Но для нас это в порядке вещей: мы узнаем 
новые для себя поля дня за три, когда приезжаем 
вместе с кедди. Олимпийские соревнования так-
же уложатся в несколько дней, примерно как тот 
же чемпионат Нидерландов. Я буду готовиться в 
американском Хьюстоне. Удивилась, конечно, что 
оттуда до Рио часов 8 лететь, но климат в обоих 
регионах примерно одинаковый. Жаркий и влажный. 
В данном случае важнее не разница во времени, 
а погода. 

— Мы будем наблюдать возвращение голь-
фа после того, как он в олимпийской программе 
«промелькнул» в начале прошлого века. Опыта, 
понятно, у бразильцев, работающих над Игра-
ми, не было никакого. Чего ждете от полей, от 
организации? 

— Поле они строили под Олимпиаду, под 
мужской и женский турнир. Я думаю, поле будет 
роскошное. С великолепной травой и интерес-
ным дизайном. Буду удивлена, если оно окажется 
«обычным», ничем не выделяющимся. 

— Изучить лунки вам дают?
— В Рио на Играх особенно не дадут, а обычно 

на турнирах двух дней достаточно, чтобы уже под-
готовиться и составить для себя план действий. 

— «Карту» мирового гольфа вы за время 
выступлений изучили неплохо. Какие поля вам 
ближе — американские, европейские, наши 
российские?..

— Американский гольф — это когда играешь 
прямо «на флаг», и он садится и больше никуда не 
движется. А есть английский, когда нужно «накатом»; 
поля жесткие, очень много ветра… Мне, конечно, 
больше нравится американский. Но больше азарта и 
разнообразных ударов как раз у британских полей. 
Поэтому раза 3 в год удается получить удоволь-
ствие, когда приезжаешь на чемпионаты Англии, 
Шотландии, Ирландии (хотя его давно не было). 
Видов много, но я выделяю два основных — аме-
риканский и, я бы сказала, — шотландский. 

— О гольфе в России массовому зрителю 
известно немного, но спроси в Москве на улице, 
кто такой Тайгер Вудс, — ответят уж не меньше 
70 процентов респондентов. А задай вопрос о 
женском гольфе даже подкованным людям — не 
факт, что что-нибудь скажут. 

— У нас в России это так. Но в США показывают 
каждый турнир, люди знают всех девочек. До России 
просто пока это не докатилось. Единственно, очень 
уж большая разница в призовых. Для примера, 
у мужчин — 7 миллионов долларов, у женщин — 
где-то под 2. Надеюсь, я застану времена, когда 
цифры немножко подравняются, как в свое время 
это произошло в теннисе. 

— Насколько, по вашим ощущениям, гольф 
продвинулся в России после того, как вошел в 
программу игр летних Олимпиад? 

— Сказать, что это возвращение в корне из-
менило российский гольф, я не могу. Но тем не 
менее за последние 6–7 лет у нас сильно выросло 
число играющих. Именно любителей. И, конечно, 
полей стало на порядок больше. И в Сколкове, и 
на Новой Риге, и на Дмитровском шоссе. И на Пе-
стовском водохранилище. Каждый год по одному 
открывается точно. 

— У нас нормальные гринкиперы работают, 
судя по качеству газона? 

— Когда я приезжаю и получаю возможность 
поиграть, то честно скажу (без упоминания тех 
или иных полей): некоторые не отличаются от аме-
риканских или европейских. Просто шикарные. 
Английские, например, не особенно холмистые. У 
нас два похожих есть. А есть такие, где «вверх-вниз». 
А я предпочитаю такие, где можно спокойно, не 
убиваясь, ходить пешком, а не ездить на каре. 

— Играя 18 лунок, какое расстояние вы 
проходите в километрах, не считали?

— Ноги уже сами идут, и я даже не вижу раз-
ницы, 7 километров или 12. Но то, что гольф ре-
ально стал атлетическим, это видно. Те, кому за 
40, в «Туре», как раньше, не участвуют. Девочки, я 

знаю, ходят в зал, у мужчин тоже своя физическая 
подготовка. Я лично 5–6 раз в неделю занимаюсь 
фитнесом. Вот сейчас мы поговорим — и я поеду 
к своему тренеру. 

— А какие травмы наиболее возможны в 
гольфе?

— Скорее всего, больше страдает спина. По-
тому что исполнение удара — это всегда движение 
в одну сторону. И в зале нужно заниматься «другой 
половиной», чтобы сравнять мышечный корсет. Но у 
кого-то ведь есть предрасположенность: от рожде-
ния слабые локти, колени, спина. И я представляю, 
как это тяжело, когда ты не можешь играть. Я знаю 
таких людей. И истории, когда позвоночные диски 
вылетают, тоже. У меня, к счастью, все в порядке. 

— Вы чувствуете себя частью олимпийской 
сборной России?

— Пока не прочувствовала. Но все эти со-
общения о том, что наши спортсмены вылетают 
из-за допинга, это же явно политика! И я каждый 
раз расстраиваюсь. Ощущение чего-то нового 
журналисты приносят, когда звонят, спрашивают 
у меня про предстоящие Игры. Но вообще я как 
тренировалась, так и продолжаю.

— Глупые вопросы доводилось 
услышать?

— Конечно: «А вы сейчас мельдоний при-
нимаете?» Но в основном все более-менее 
подготовлены. 

— Кто фаворит на Играх в Рио?
— В женском турнире сильнее всех были коре-

янки, так они и остались. Их очень много в топ-20. В 
процентном отношении девочек, играющих в этой 
стране в гольф, в 10 раз выше, чем в Штатах. К 15 
годам их намного больше попадает в «Тур», чем из 
Америки, несмотря на то, что игра очень популярна. 
И по поводу себя надеюсь, что покажу достойный 
результат. А у мужчин все проще — там лучшие 
шансы у американца Джордана Спифа, одного из 
главных лидеров мужского гольфа. 

— Маша, как вы оцените вашу спортив-
ную форму, над чем главным образом надо 
работать?

— Начало сезона было не очень успешным. Хотя 
разницы в подготовке по сравнению с успешными 

годами никакой нет. Гольф — такая непредсказуе-
мая вещь. Сегодня у тебя ничего не получается, 
завтра — наоборот. Больше даже психологический 
момент. Поэтому я снова в Америке, работаю, как 
уже рассказала, с инструктором по фитнесу, а также 
с тренером по гольфу, физиотерапевтом. Готовлюсь 
не только к Олимпиаде, но и турнирам, которые у 
нас ежегодные. А работать? У меня всю жизнь были 
проблемы с «паттом». Вот длинные удары с «ти» — 
другое дело. Поэтому немножко сместили акценты 
тренировок, больше на «грине». 

— За время вашей карьеры технический 
прогресс повлиял на гольф?

— Смотря на что смотреть. Мяч стал дальше 
лететь. Он другой. Клюшки тоже все время меняют-
ся. И даже смешно бывает наблюдать, когда готовят 
поле для PGA-тура и говорят: «Оно же короткое!» 

А оно ведь осталось прежним, просто техноло-
гии шагнули вперед, да и мальчишки физически 
прибавили. И в мире стали строить поля длиннее. 
Нужно больше бугров, препятствий. И постараться 
усложнить условия. 

— Насколько погодные условия влияют 
на игру?

— Если ты встаешь утром и видишь голубое 
небо, солнце, то понимаешь, что по итогам 18 лунок 
результат дня будет минус 6 — минус 7 ниже «пар». 
А если на улице ветер, дождь, то результат может 
оказаться в 3 раза хуже. И тогда это уже более пси-
хологическая игра, чем техническая. Есть везение 
и невезение. Скидки на ветер? Ты доверяешь своим 
ощущениям после стольких лет, проведенных в 
гольфе. Но опять же есть известные приемы. В 
случае бокового ветра, как правило, пользуешься 
«айроном» определенного номера — той клюшкой, 
после удара которой мяч стелется вдоль земли, 
чтобы ветер как можно меньше влиял на него. Мне 
показалось, в Штатах в дни турниров очень часты 
грозы. Флорида, Техас — бывает жарко, но если 
смешиваются разные воздушные массы, готово 
дело… Тогда весь гольф прекращается, игроков 
зовут в клаб-хаус, чтобы они, не дай бог, не работали 
громоотводами. Хочу заметить, что американцы 
относятся к небесным явлениям более аккуратно, 
чем европейцы. И даже если туча еще не пришла, 
благодаря метеослужбе они уже знают о пред-
стоящей грозе и предпочитают перестраховаться. 
Поэтому несчастных случаев не бывает. Но кедди 
в этих незапланированных случаях часто говорят 
игрокам: «А теперь клюшки потащишь ты». 

— Кедди всегда сопровождает вас?
— Кедди — это часть команды. И он должен 

быть в курсе всех твоих особенностей игры. Как 
хороших, так и плохих. Мне нужно, чтобы он знал 
поле даже лучше меня. Хороший кедди сохраняет 
игроку 1–2 удара в день, казалось, это и немного, 
а ведь в итоге может возникнуть разрыв, как между 
5-м местом и 30-м! 

— Может быть, кедди тоже вручат олим-
пийскую медаль?

— Они работают на зарплате и на процентах 
от призовых сумм (у меня — 10). Кедди заинтере-
сован, чтобы я лучше сыграла. Олимпиада дело 
добровольное, я согласна. Но каждый человек 
мечтает побывать на ней, чтобы потом вспоми-
нать и рассказывать. Даже необязательно играть 
самому. На Олимпийских играх побывать почетно 
всем людям. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
Краткий словарь гольфа

Айрон — разновидность ряда клюшек для 
ударов на короткие и средние дистанции 

Грин — участок самой коротко постриженной 
травы вокруг лунки

Гринкипер — «парикмахер» гольф-полей. 
Часто агроном по профессии

Кедди (или кэдди) — помощник игрока, из-
начально просто носивший за ним клюшки; теперь 
— напарник, имеющий право давать советы и 
помогать игроку совершить дальний удар как 
можно точнее

Патт — удар на грине, когда мяч не летит, а 
катится: цель — попадание в лунку

Ти — одноразовая пластмассовая или дере-
вянная подставка, с которой совершается каждый 
первый удар на каждой лунке

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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ДатскИй угОлОк

Международный день ДНК.
Всемирный день борьбы против 
малярии.
День молодых добровольцев 
России.
1901 г. — в штате Нью-Йорк впер-
вые в мире введены автомобильные 
номера.
1926 г. — в Милане под управлением 
Артуро Тосканини прошла премьера 
оперы Пуччини «Турандот».
1945 г. — в районе города Торгау на 
Эльбе состоялась встреча советских 
и американских войск.
1956 г. — в СССР отменена судебная 
ответственность за прогул, введенная 
в 1940 г.
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уЧРЕДИтЕлЬ: гусев Павел Николаевич  
сВИДЕтЕлЬстВО О РЕгИстРаЦИИ сМИ: ПИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

МуЗЫкалЬНЫЕ ХРОНИкИ

Спасо-хаус — резиденция посла США в Рос-
сии Джона Теффта — славится яркими са-
лонными концертами, в каждом из которых 
есть своя изюминка и непременный концепт 
(вспомнить хотя бы вечер в честь 100-летия 
Фрэнка Синатры или выступление органного 
трио Jerry Z). На этот раз взыскательных, но 
неизменно дружелюбных гостей порадова-
ли программой Broadway Dreams — хитами 
бродвейских мюзиклов от исполнителей из 
Америки и России. Однако угощение ока-
залось лишь приятным аперитивом перед 
главным блюдом — масштабным мюзикл-
ревю в одном из столичных театров, ставшем 
подлинной Меккой жанра. 

Г-н посол то и дело напоминал гостям, что 
в непростое для взаимоотношений двух стран 
время связь между ними стоит налаживать имен-
но на культурной ниве. Даже сама обстановка в 
Спасо-хаусе со времени предыдущих вечеров 
несколько изменилась — в библиотеке Джона 
Теффта и его супруги Мариэллы их совместные 
фото с Владимиром Путиным и Бараком Обамой 
были выставлены на полках рядом, чтобы, видимо, 
также ненавязчиво подчеркнуть: США и Россия 
должны дружить, а не конфликтовать. Однако 
главным знаком дружбы в этот вечер стали со-
вместные выступления: Кирстен Скотт и Анна 
Лукоянова спели дуэтом номер «Я знаю его» из 
мюзикла «Шахматы», Мэттью Скотт и Елена 
Бахтиярова — «Все, о чем молю» из «Призрака 
оперы», а танец «Может, на этот раз» из «Каба-
ре» исполнили Спенсер Лифф и Елена Балыко-
ва. Причем композиции исполнялись вперемежку 
на двух языках — английском и русском.

Зрителям не просто показали номера, а 
провели форменный ликбез. Главный, пожалуй, 
популяризатор жанра мюзикла в России, глава 
крупной театральной компании Дмитрий Бо-
гачев предварял каждый номер целыми исто-
риями, связанными с постановками. Например, 
во время первых репетиций «Лака для волос» 
композитора Марка Шеймана по мотивам од-
ноименного фильма Джона Уотерса режиссер 
разделил труппу на белых и черных и принципи-
ально игнорировал последних на репетициях. 
Через некоторое время все актеры устроили 
бунт и выразили праведный гнев, после чего 
режиссер сказал, что именно такие эмоции ему 
нужны на сцене, и попросил актеров запомнить 
это состояние. Провокация сработала и вылилась 
позднее в шумный успех постановки, в отличие, 
например, от мюзикла «Чаплин» Кристофера 
Кертиса, который не очень понравился публике 
на родине, зато его российская версия получила 
«Золотую маску» в 2015 году. На вечере прозву-
чали композиции из «Вестсайдской истории» 
— американской музыкальной версии повести 
о «Ромео и Джульетте», действие которой про-
исходит в конце 1950-х, «Кабаре», «Богемы», 
«Волшебника страны Оз», «Регтайма», рос-
сийского мюзикла «Анастасия». 

Самая юная участница концерта Илона 
Мамутова спела «Завтра» из мюзикла «Энни», 
а заводной стэп танцоров студии Flap застав-
лял гостей и самим отбивать каблуками в такт 
музыке. Подлинными звездами вечера были 
харизматичный Квентин Эрл Даррингтон и 
обаятельная Райан Редмонд, их роскошные го-
лоса и виртуозное актерство покорили зрителей. 
Выдержав небольшую паузу после завершения 
концерта, когда гости уже допивали последний 
бокал вина, они неожиданно устроили еще и 
продолжение банкета зажигательным сейшном 
в холле резиденции посла. Гости уже не могли 
сдерживать эмоций, подпевали артистам, хло-
пали, улюлюкали и записывали происходящее 
на камеры мобильных телефонов. Квентин и 
Райан, похожие и на сцене, и за ее пределами на 
добрых волшебников, поделились с «ЗД» своими 
эмоциями от визита в Москву.

Райан Редмонд: 
— У меня масса впе-
чатлений! Во-первых, 
мы спели свои люби-
мые вещи, которые 
никогда не надоеда-
ют. Во-вторых, очень 
впечатлены работой с 
российскими испол-
нителями. Для нас 

это удивительный опыт и открытие, что культура 
мюзикла развивается и у вас. У ваших актеров 
замечательные голоса, у многих отличные актер-
ские данные. Проведя с ними почти две недели, 
готовя большое ревю в Москве, мы сами научи-
лись чему-то новому. Бродвейские мюзиклы 
оказали огромное влияние на всю музыкальную 
культуру, в каждом из них — очень искренний 
посыл, они несут идею добра, что очень важно 
сегодня, когда отношения между некоторыми го-
сударствами накалены, когда происходят войны 
и конфликты. Я верю, что искусство лечит.

Квентин 
Эрл Даррингтон: 
— Вечер был очень 
душевный! Концерт, 
в котором США и Рос-
сия объединились 
вместе! Думаю, по-
добные события мо-
гут реально помочь 
укреплению отноше-
ний между народами, 

потому что музыка — это международный язык, 
который одинаково хорошо понимают люди из 
разных стран. Я отношусь к тому, что делаю, со 
всей душой, для меня каждый выход на сцену 
— не дежурное действие. Я счастлива, если чув-
ствую, что публика испытывает положительные 
эмоции, и мне удается передать своему слуша-
телю частичку тепла.

Главное же «блюдо» — масштабный мюзикл-
ревю на театральной сцене — поразило столич-
ную публику на следующий день. После салон-
ного формата на приеме у посла программа 
была представлена уже во всем шике и блеске 
сценического действа — с оркестром, полноцен-
ными номерами и впечатляющими декорациями. 
Особенную эксклюзивность событию придали 
эпизоды из мюзиклов, еще не поставленных 
в России, в том числе из «Энни», «Кабаре» и 
др. Причем тексты звучали как в оригинальном 
варианте, так и в русском переводе, специально 
сделанном для ревю. Порой складывались любо-
пытные музыкальные диалоги, когда иностран-
ный исполнитель пел свою партию на английском, 
наш актер отвечал ему на русском, и все это 
выливалось в весьма органичную драматургию, 
где зрителю уже не требовались ни перевод, ни 
дополнительные пояснения, а эмоции от объеда-
ния столь калорийным блюдом из самых знаковых 
и роскошных мюзиклов выливались в гром вос-
торженных возгласов и аплодисментов. 

Партнерами творческих мастерских 
Broadway Dreams в этой акции стала не только 
российская театральная компания, но также 
посольство США и специальный представитель 
Президента РФ по международному культурно-
му сотрудничеству Михаил Швыдкой. Итогом 
же «Московского бродвея» помимо эмоций и 
впечатлений, украсивших весенний культурный 
ландшафт города, станет также и объявленная 
поездка-стажировка уже на настоящий Бродвей 
целой группы российских актеров, принявших 
участие в постановке. Так что история только на-
чинается, тем более что, по словам посла Теффта: 
«Раньше жанр мюзикла в России не был развит, 
а за последние несколько лет произошел на-
стоящий бум, и это очень приятно».

Наталья МАЛАХОВА,
Артур ГАСПАРЯН.

У меня старческий диабет, второй тип. Счи-
тается, он излечим, а вот подруга из Австрии, она 
медик, говорит, что уже изобрели особый метод 
борьбы против диабета… 

Анна М., Москва
Я диабетик с уже 15-летним стажем. Стара-

юсь следить за своим здоровьем, придерживаюсь 
диеты, но в последнее время появились проблемы 
с сосудами, стали сильно мерзнуть ноги и резко 
упало зрение. Врач сказал, что это осложнения 
сахарного диабета. Неужели это необратимо?

Наталья С., Тамбов
Диабет — не просто высокий сахар в крови. Он 

угрожает буквально всем органам и системам. Это 
полномасштабная диверсия, развернутая против 
организма. Ущербная сладкая кровь разъедает сосуды 
и нервы. А ведь они пронизывают весь организм, кото-
рый в итоге балансирует на краю бездны! Диабет — это 
черный лидер по числу заболеваний-спутников: это 
инфаркты и инсульты, гангрена, слепота, отказ почек 
и т.д. Риск преждевременной смерти у больных этим 
заболеванием почти в 3 раза выше, чем у остальных! 
Как выбраться из капкана под названием «диабет»? 
Как выжить?! Ответ есть! И главное тут  — бороться 
за свою жизнь и ни в коем случае 
не опускать руки! Важно не про-
сто снижать сахар, но и «выводить 

из штопора» те 
органы, которые 
уже пострадали 
от диабета. А это 
чаще всего серд-
це, мозг, почки, 
глаза, суставы и не 
только. Програм-
ма «Стоп диабет» 
уже не первый год 
доказывает теоре-
му о том, что наше 
здоровье — в на-
ших руках! Важной 
особенностью 
программы «Стоп 
диабет» является ее бережное отношение к почкам и 
печени. Известный факт, что препараты от  диабета 
разрушающе влияют на эти жизненно важные органы, 
чего не скажешь о программе «Стоп диабет». Главное 
—  программа доступна и  по карману каждому.

Подробнее по телефону «горячей 
линии» программы

«Стоп Диабет»
8 800 333 83 03

НА ДИАБЕТ НАШЛАСЬ УПРАВА
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25 апреля с 11.00 до 15.00
Перовский, ул. 2-я Владимирская, д. 10
Мещанский, Переяславский пер., д. 6
Восточный, ул. 9 Мая, д. 14а
Гагаринский, Ленинский проспект, д. 60/2
Северное Бутово, ул. Старокачаловская, д. 3, корп. 1
Люблино, ул. Тихая, д. 23, стр. 1 (ОДП)
Митино, ул. Дубравная, д. 40, корп. 1
Нижегородский, ул. 3-я Карачаровская, д. 9, корп. 3
Пресненский, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
26 апреля с 11.00 до 15.00
Обручевский, ул. Новаторов, д. 36, корп. 5
Щукино, ул. Маршала Бирюзова, д. 4, корп. 2
Бирюлево Восточное, ул. Липецкая, д. 17,  
корп. 1 (ОДП)
Гольяново, Щелковское шоссе, д. 79, корп. 1
Ивановский, ул. Челябинская, д. 5б
Измайлово, ул. Первомайская, д. 3, корп. 1
Котловка, Севастопольский проспект, д. 51
Лианозово, ул. Новгородская, д. 32
Перерва, Новочеркасский бульвар, д. 53
Пресненский, ул. 1905 года, д. 7,  
редакция «МК»
Северное Измайлово, Щелковское шоссе, д. 24
Южнопортовый, ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
Ясенево, ул. Голубинская, д. 32, корп. 2
27 апреля с 11.00 до 15.00
Таганский, ул. Земляной Вал, д. 68, стр. 1
Соколиная Гора, ул. Буракова, д. 17/2
Академический,  
ул. Новочеремушкинская, д. 20/23
Лосиноостровский, ул. Магаданская, д. 9, корп. 3

Марьино, ул. Люблинская, д. 159
Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 60,  
корп. 2
Пресненский, ул. 1905 года, д. 7,  
редакция «МК»
Свиблово, проезд Нансена, д. 12, корп. 1
Северное Медведково, Студеный проезд, д. 4,  
корп. 2
Теплый Стан, ул. Профсоюзная, д. 142
Хорошево-Мневники, ул. Маршала Жукова, д. 47
Черемушки, ул. Наметкина, д. 9
28 апреля с 10.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский проспект, д. 375, корп. 10
28 апреля с 11.00 до 15.00
Новогиреево, ул. Кусковская, д. 23, корп. 2
Печатники, ул. Гурьянова, д. 49
Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 18, корп. 3
Лефортово, ул. Госпитальная, д. 6
Преображенское,  
ул. Халтуринская, д. 18 (ОДП)
Бирюлево Западное,  
Востряковский проезд, д. 15, к. 5
Капотня, 1-й квартал, д. 14
Пресненский, ул. 1905 года, д. 7,  
редакция «МК»
Чертаново Северное, ул. Чертановская, д. 1в,  
корп. 1

ВНИМАНИЕ! Следите за дальнейшими  
анонсами, возможно появление  

дополнительных адресов приема подписки.  
В почтовых отделениях  

данная акция не проводится.

с 20 по 28 апреля, в канун празднования 71-й годовщины Победы в Великой Отечественной 
войне, приглашаем ветеранов, пенсионеров, инвалидов  

и малообеспеченных граждан оформить льготную подписку на газету  
«Московский комсомолец» (понедельник–суббота) на 2-е полугодие 2016 года всего за 600 

рублей. Подписка проходит в ряде территориальных советов  
Московской городской организации ветеранов войны и труда,  

центрах социального обслуживания населения Москвы и Подмосковья:
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кО ДНЮ ПОБЕДЫ суПЕРлЬгОтНаЯ ПОДПИска На «Мк»!

МОскВу ОХВатИла БРОДВЕйскаЯ лИХОРаДка
Мюзиклы осваивают англо-русский язык 

ПОД гРаДусОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня температура ночью в Москве 6…8°, днем в 
Москве 17…19°. Облачно с прояснениями, местами небольшой дождь, ветер юго-восточный, 
5–10 м/с, местами порывы до 12 м/с.
Восход Солнца — 4.58, заход Солнца — 19.56, долгота дня — 14.58.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

— Я изобрел вечный двигатель
— И по какому принципу он работает?

   —  По принципу ты и грабли.

— Привет, Олег.
— Я не...
— Давно не виделись. Все так же хорош 
в постели?
— Олег так Олег.

Только в России можно на вопрос: «Чем 
занят?» — услышать ответ: «Да ничем, 
работаю».

Хозяйке на заметку: любая пицца может 
стать грибной, если ее положить в теплое 
и темное место на пару недель.

Регулярно встречаю в маршрутках за-
щитников природы. Они не пользуются 
дезодорантами, чтобы сохранить озоно-
вый слой, и не моются, чтобы сэкономить 
водные ресурсы.

гОРЯЧаЯ ПЯтЕРка 
аНЕкДОтОВ «Мк»
1

2

3

4

5

сПОРт

ЖАВОРОНОК 
РОССИЙСКОГО 
ГОЛЬФА

23 апреля

«Крылья Советов» (Самара) — 1:1 (0:1).
Голы: Сапета, 12; Родич, 78.
«Спартак» (Москва) — «Мордовия» (Саранск) — 2:2 (0:1).
Голы: Самодин, 42, Луценко, 63; Боккетти, 49, Промес, 58.
«Рубин» (Казань) — «Терек» (Грозный) — 0:1 (0:1).
Гол: Рыбус, 35.
24 апреля

«Амкар» (Пермь) — «Локомотив» (Москва) — 0:1 (0:1).
Гол: Скулетич, 19.
«Краснодар» (Краснодар) — «Уфа» (Уфа) — 4:0 (2:0).
Голы: Вандерсон, 35, 90; Смолов, 38; Петров, 70.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 25-й ТУР

КАДР ДНЯ

Мария ВЕРЧЁНОВА: 
«Мы стали сильнее, 

а поля — короче»

ГЛАВНЫЙ 
ГЕРОЙ

Когда гольф почти сто лет спустя вернули в программу летних Олимпийских игр, реакция 
была такой: «Америка сделала это для себя, а российским спортсменам там делать не-
чего». Но прошло время, и вот за несколько месяцев до Игр в квоту олимпийского турнира 
Рио-де-Жанейро попадает россиянка Мария Верчёнова. Путевка еще не гарантированная, 
все решится 11 июля, но задел в рейтинге весьма комфортный. Созвониться через при-
мочку WhatsApp мы договорились на 14.00 по Москве. Но тут я мысленно представил карту 
часовых поясов и переспросил: «Маша, это же 6 утра!» И получил ответ: «В самый раз».  
С этого и начали разговор. 
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